
Сами 
с компами
Пошлины на импортную 
электронику  
могут быть повышены

Российские производители элек-
троники просят у правительст-
ва новых мер поддержки, вклю-
чая повышение и введение новых 
пошлин на импортную электро-
нику, в основном в размере 5%. 
Речь идет в том числе о смартфо-
нах, ноутбуках, серверах, систе-
мах хранения данных и другом 
оборудовании. Предложения, 
по данным „Ъ“, уже обсуждались 
с Минэкономики, Минпромтор-
гом и Минцифры. Дистрибуторы 
опасаются, что такая мера приве-
дет к еще большему сокращению 
ассортимента в магазинах и по-
вышению розничных цен.

„Ъ“ ознакомился с протоколом 
совещания в Минэкономики от 6 
октября. Из документа следует, что 
министерство при участии Минпро-
мторга, ФТС, Минцифры, ГК «Аква-
риус» и Курского электроаппаратно-
го завода (КЭАЗ) обсуждает введение 
и повышение таможенных пош-
лин на «отдельные виды радиоэлек-
тронной продукции». Собеседник 
„Ъ“, близкий к Минцифры, уточня-
ет, что речь идет о «широкой номен-
клатуре электроники». В частности, 
для компьютеров, ноутбуков, серве-
ров, систем хранения данных, ко-
торые до сих пор пошлиной не об-
лагались, предлагается ввести 
ее в размере 5%.

В Минцифры после начала во-
енных действий на Украине неод-
нократно обсуждали с российски-
ми производителями электроники 
и другими профильными регулято-
рами вопрос увеличения таможен-
ных пошлин на товары, которые 
отечественные компании способ-
ны производить или по крайней 
мере собирать из готовых зарубеж-
ных компонентов, говорит источ-
ник „Ъ“. Об этом говорит и топ-ме-
неджер российского производителя 
электроники: «Одно из совещаний 
по вопросу прошло в середине ок-
тября. Несколько крупных пред-
приятий выступили не только 
за увеличение ввозных пошлин, 
но и за запрет параллельного им-
порта электроники, аналоги кото-
рой собираются в России». 

Собеседник „Ъ“ добавляет, что 
в Минцифры идея нашла поддер-
жку, а Минэкономики «пока смо-
трят на нее скептически». О том, что 
у регуляторов возникли разногла-
сия, говорит и федеральный чинов-
ник, участвовавший в обсуждении: 
«В нынешних условиях повышение 
пошлин — неоптимальная мера, она 
затронет широкий пласт потребите-
лей внутри страны».

В Минпромторге „Ъ“ подтверди-
ли, что министерство и другие за-
интересованные ведомства рассма-
тривают предложения «Аквариуса» 
и КЭАЗа (российский производитель 
электроники, в том числе контролле-
ров, датчиков, источников питания, 
сенсорных панелей и т. д., на 99% 
принадлежит Лидии Канунниковой, 
на 1% — Ярославу Иванову) об изме-
нении ввозных пошлин.
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В тихом омуте деньги водятся
В ЦБ ожидают спокойного прохождения военно-операционного кризиса экономикой

Текущий уровень ключевой 
ставки Банка России на бли-
жайшие месяцы выглядит опти-
мальным, а наложение друг на 
друга разнообразных неопреде-
ленностей играет на руку борьбе 
ЦБ с инфляцией, которая почти 
неизбежно окончится победой 
над ней уже в 2023 году, если 
не случится большого мирово-
го кризиса, которого, впрочем, 
нет причин ждать — это основ-
ные тезисы очередного докла-
да ЦБ о денежно-кредитной по-
литике (ДКП). Помимо прочих, 
на инфляции 2022 года удалось 
заработать российским компа-
ниям: Банк России согласил-
ся с предположениями о том, 
что значительная часть их по-
вышенных прибылей этого года 
и выплаченных в бюджет РФ на-
логов будет связана с уходом из 
РФ их иностранных конкурен-
тов, чего ими при принятии ре-
шений об уходе отчего-то не 
предполагалось.

Ежеквартальный доклад о ДКП, 
обычно публикуемый в конце ме-
сяца, структурно привязан к изме-
няемому ежеквартально прогнозу 
Банка России и, с другой стороны, 
к последнему решению совета ди-
ректоров ЦБ по ключевой став-
ке в четыре «опорных» заседания, 
которые не привязываются к кон-
кретной дате. Октябрьский доклад 
можно считать комментарием ЦБ 
к решению по ключевой ставке 28 
октября, впрочем, его смысл не-
сколько шире — аналитики Банка 
России в нем представили видение 
макроситуации на ближайшие ме-
сяцы в предположении о том, что 
основные факторы (военная опера-
ция РФ на Украине, санкции и пер-
спектива ограничений экспорта 
нефти из РФ в 2023 году, частичная 
мобилизация, спад мирового ро-
ста) останутся такими же, как сей-
час. Главный же содержательный 
вопрос, на который отвечают в до-
кладе Банка России аналитики,— 
что с их точки зрения должно про-
исходить с инфляцией в ситуации 
нарастающей и накапливающей-
ся неопределенности для любого 
предпринимательства и предпри-
ятия во всех смыслах этого слова.

Среди новых цифр, ставших из-
вестными после публикации, для 
рынков, видимо, главная — про-
гноз ЦБ по движению ключевой 
ставки. В среднем за 2022 год она 
обозначена без диапазона со значе-
нием 10,6% — учитывая, что сред-
нее до 1 ноября составляло 11,3%, 
ЦБ таким образом указывает, что 
с его точки зрения ключевая став-
ка на ближайшие почти два меся-

ца должна находиться между 7,4% 
и 7,6% годовых. Учитывая, что сей-
час она составляет 7,5%, догадаться 
о том, что экономисты ЦБ предлага-
ют совету директоров Банка России 
в течение квартала (горизонт стан-
дартной коррекции прогноза) став-
ку не менять, не составляет труда. 
Отметим, что та же мысль заложена, 
по сути, и в прогноз на 2023 год — 
ключевая ставка в следующем году 
составит, по внутренней оценке ЦБ, 
6,5–8,5% (7,5% годовых плюс-минус 
один процентный пункт), и в по-
яснениях аналитиков об их спосо-
бах оценки нейтральной ключевой 
ставки. Сейчас ДКП ЦБ считается 
умеренно жесткой, нейтральной 
она будет, предположительно, при 
номинальном уровне ключевой 
ставки в 5–6% — цель по инфляции 
(4%) плюс нейтральный уровень ре-
альной ставки (1–2%). Возможно, 
позже в этих оценках «по мере на-
копления информации» что-то по-
меняется, признает ЦБ, но сейчас 
умеренно жесткая ДКП — это как 
раз и есть текущий уровень став-
ки, в которой, по крайней мере 
в 2023 году, при прочих равных 
ничего менять не надо.

В главке «Основные риски для 
базового прогноза» Банк России 
поясняет, что может изменить его 
текущую точку зрения на сред-
несрочные перспективы. Среди 
проинфляционных рисков, то есть 
тех, что могут заставить повышать 
ставку,— новые, еще более силь-
ные санкции, мировая рецессия, 
«увеличение дефицита на рынке 
труда» (вероятно, в том числе мо-
билизационного), колебания курса 
рубля и сильный дополнительный 
рост расходов бюджетной системы. 
Дезинфляционные риски, увеличи-
вающие шансы на снижение став-
ки — снижение цен на продоволь-
ствие внутри РФ (в том числе из-за 
внешних ограничений экспорта), 
более быстрое, чем сейчас, восста-
новление импорта, все большее ув-
лечение населения сбережениями 
и инвестициями — в противовес по-
треблению, в том числе в кредит.

В принципе, дезинфляционные 
риски выглядят вполне способны-
ми реализоваться даже быстро (на-
пример, глядя на потребкредитова-
ние осенью 2022 года — см. текст 
на этой же полосе).

экономическая  
политика — с2

Среда  9 ноября 2022  №207 (7408 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Правительство рассмотрит 
законопроект, ужесточающий требования  
к импортозамещающим госзакупкам —2

новости | Добровольцам на СВО  
обещан статус ветеранов, а бизнесменам — 
включение в правовое поле РФ —3

деловые новости | Западные  
поставщики фитнес-оборудования  
сократили поставки —7

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Желающих оформить опеку  
над сиротами обяжут пройти психологическую 
экспертизу —5

07  Импортные контейнеры 
ждут колес 
Операторы просят наладить 
поставку порожних платформ 
на Дальний Восток

07  И глядят  
куда надо каналы 
Операторы ТВ замещают 
западный контент

08  К цифровым активам 
отнеслись пассивно 
Большинство компаний 
не готовы выпускать ЦФА

08  Страховщиков 
направили на ремонт 
Пленум Верховного суда  
дал пояснения по ОСАГО

09  Металлу отливается 
крепкий рубль 
Экспорт стали из России 
приносит убытки

10  Виноделы 
отказались от мяса 
Собственники «Абрау-Дюрсо» 
вышли из птицеводческого 
бизнеса

деловые  
новости

Уход с рынка иностранцев 
упростил российским 
производителям внесение 
вклада в отечественную 
инфляцию  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Подписной  
индекс 50060

П1125

РОЗНИЧНОЕ КРЕ ДИТОВАНИЕ МЕ ЛЬЧАЕ Т
Г РА Ж Д А Н Е  С ТА Л И  З А Н И М АТ Ь  Ч А Щ Е ,  Н О  П О Н Е М Н О Г У

В октябре выдача розничных кредитов снизилась впервые 
после серьезного апрельского спада, спровоцированного 
началом военных действий на Украине и последовавшим 
валом санкций, следует из данных Frank RG. Эксперты 
связывают падение с тем, что на фоне оттока ликвидно-
сти и роста рисков мобилизация спровоцировала рост 
ставок и ужесточение скоринга: банки были крайне осто-
рожны, уменьшали суммы и снижали объем одобрения.

В октябре рост розничного кредитования в России, продол-
жавшийся пять месяцев подряд, прервался. По данным Frank RG, 

в ушедшем месяце объем выдач в денежном выражении снизился 
на 7,3% к сентябрю и на 14,6% к прошлогоднему октябрю. 
В то же время по количеству выдачи выросли с 3,3 млн до 3,6 млн 
единиц. Суммарно за январь—октябрь 2022 года банки выдали 
8,16 трлн руб. кредитов (снижение на 29% год к году).

В выборку входят кредиты наличными, ипотека, автокредиты 
и кредиты в товарных точках (POS). По количеству выдач выросли 
лишь POS-сегмент и кэш-кредиты — на 16,1%, до 1,3 млн, и на 7,8%, 
до 2,16 млн, соответственно. В денежном выражении росли 
в октябре товарные кредиты — на 30,7%, до 37,5 млрд руб. с8

С удвоенной дженергией
Перед азиатскими фармкомпаниями  
открылись в РФ новые перспективы

Политика индийских фармкомпаний 
и низкая стоимость их дженериков позво-
ляют им претендовать на статус основных 
бенефициаров сокращения активности 
в РФ западных производителей лекарств, 
считают аналитики ДРТ. По их данным, 
ряд игроков из Индии уже заинтересова-
ны в расширении бизнеса на российском 
рынке. Другие эксперты ждут роста доли 
китайских поставщиков и делают ставку 
на отечественных производителей, хотя 
прийти к полному замещению импорта 
местным игрокам будет сложно.

Основными бенефициарами передела рос-
сийского фармацевтического рынка из-за со-
кращения активности западных игроков 
могут стать азиатские производители джене-
риков, в первую очередь из Индии, говорится 
в исследовании ДРТ (ранее Deloitte). Как счи-
тают аналитики, азиатские поставщики могут 
не только занять долю западных конкурен-
тов, но и потеснить локальных производите-
лей за счет низкой стоимости лекарств.

По словам партнера ДРТ Олега Березина, 
клиенты ДРТ среди индийских фармкомпа-
ний уже проявляли интерес к расширению 
присутствия в России, но называть конкрет-
ные компании он не стал. В Индии давно раз-
вито не только производство готовых лекар-
ственных форм, но и субстанций, указывает 
аналитик. Кроме того, добавляет он, индий-

ские производители дженериков получают 
у западных компаний лицензии на лучших 
условиях, чем российские, что позволяет про-
давать препараты по более низким ценам. 

В крупных индийских фармкомпаниях 
Sun Pharmaceutical и Dr. Reddy’s Laborato-
ries, а также российских «Р-Фарм», «Фарма-
синтез», «Генериум», «Озон Фармацевтика» 
и «Валента Фарм» комментарии не предо-
ставили. В Минпромторге не стали ком-
ментировать выводы ДРТ, сославшись 
на отсутствие информации о методологии 
исследования и полных результатах. В Мин-
здраве на вопросы не ответили.

Глобальные фармкомпании, включая 
Roche, Novartis, Pfizer, MSD, AbbVie, Sanofi, 
из-за военных действий РФ на Украине объ-
явили о приостановке набора участников 
в проводимые клинические исследования 
и запуска новых. По подсчетам директора 
Ассоциации независимых аптек Виктории 
Пресняковой, на сегодня от маркетинговых 
акций и организации новых испытаний от-
казались 15 компаний, а убирают отдель-
ные препараты с рынка три производителя. 
В августе доля глобальных компаний в полу-
чении разрешений Минздрава на тестиро-
вание новых препаратов сократилась при-
мерно до 17,5% против более 50% годом ранее.

деловые новости — с10

Запасенне-зимний период
Хранилища газа крупных европейских стран 
заполнены почти на 100% 

Несмотря на полное прекращение по-
ставок трубопроводного газа из РФ и су-
ществовавший на рынке скепсис, Герма-
ния смогла заполнить свои хранилища 
на 99,54%, Франция — на 99,9%, Ита-
лия — на 95,5%. Этому помогли теплая 
погода, а в случае Германии и серьезное 
сокращение потребления в последние 
месяцы. По мнению аналитиков, с таким 
уровнем запасов страна сможет спокой-
но пройти текущий зимний сезон. 

Уровень запасов газа в подземных храни-
лищах Германии на 8 ноября достиг 99,54% 
(около 22,6 млрд кубометров), сообщило Фе-
деральное сетевое агентство ФРГ. Крупней-
шее хранилище страны Rehden заполнено 
на 93,75%. В двух других странах с самым вы-
соким потреблением газа в ЕС — Франции 
и Италии — запасы также приближаются 
к максимально возможным. Во Франции ПХГ 
заполнены на 99,9% (12,3 млрд кубометров), 
в Италии — на 95,5% (17 млрд кубометров).

Германия остается самым крупным по-
требителем газа в Европе, причем она боль-
ше других пострадала от остановки поставок 
российского газа по «Северному потоку». Что-
бы удовлетворить спрос, крупные энергоком-
пании страны были вынуждены покупать 
замещающие объемы на рынке по гораздо 
более высокой цене. Кроме того, у Германии 
нет собственной инфраструктуры для импор-

та СПГ. Она покупает газ через долгосрочные 
заказы мощностей на терминалах в других 
странах. В 2023 году, по данным Bloomberg, 
ФРГ потратит €83,3 млрд на субсидирование 
цен на газ и электроэнергию. 

До начала военных действий на Украине 
крупнейшие ПХГ Германии принадлежали 
контролируемой «Газпромом» Gazprom Ger-
mania GmbH. В апреле немецкий регулятор 
BNetzA взял под контроль ее немецкие акти-
вы, а сама компания была позже переиме-
нована в SEFE. «Газпром» 31 марта прекратил 
участие в Gazprom Germania GmbH, а рос-
сийское правительство ввело санкции в от-
ношении этих активов.

На рынке существовал скепсис по пово-
ду способности Германии заполнить храни-
лища к началу ноября даже на 80–90%, по-
скольку поставки российского газа начали 
ощутимо падать еще в июне, а в конце авгу-
ста почти прекратились. Однако потребле-
ние газа в стране в течение лета и начале осе-
ни снизилось более чем на 20% год к году (см. 
график на стр.9), в основном из-за резко вы-
росших цен на газ.

Несмотря на полное заполнение хра-
нилищ, немецкий регулятор отмечает, что 
ситуация остается напряженной и нельзя 
исключать ее дальнейшего ухудшения.

деловые новости — с9
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,5

процента составил рост долга домохозяйств в сентябре по сравнению с августом 2022 года, 
сообщил Банк России. Таким образом, темпы прироста задолженности населения достигли докризисных 
уровней и только за сентябрь долг российских семей увеличился на 422 млрд руб. (за август — на 282 млрд 
руб.). За январь—сентябрь в годовом выражении показатель вырос на 1,5 трлн руб. (до 27,8 трлн руб.) 
против роста на 3,7 трлн руб. за девять месяцев 2021 года, что снижает давление на динамику инфляции 
и частный спрос. Аналитики Telegram-канала MMI считают, что ускоренный рост кредита гражданам в 
четвертом квартале прекратится — из-за мобилизации и эмиграции.

 РЫНКИ

Еда по прежней цене

По расчетам Продовольственной 
и сельскохозяйственной организа-
ции ООН (ФАО), значение индекса 
продовольственных цен в октябре 
составило 135,9 пункта — практи-
чески оставшись на уровне сентя-
бря (136 пунктов). После мартов-
ского скачка до исторического мак-
симума, когда на фоне событий на 
Украине индекс вырос на 33,6% 
год к году и на 12,6% к февралю, 
индекс снижается седьмой месяц 
подряд. При этом его значение все 
еще превышает прошлогодний уро-
вень. Таким образом, хотя относи-
тельно марта индекс снизился на 
14,9%, в годовом выражении (к ок-
тябрю 2021 года) он вырос на 2%.

ФАО отслеживает цены на пять 
групп продовольствия: зерно, мясо, 
растительное масло, сахар и мо-
лочная продукция. В октябре (как 
и в сентябре) дорожали только зер-
новые. Значение индекса цен на 

них составило 152,3 пункта, уве-
личившись за месяц на 3%, а год 
к году — на 11,1%. По сравнению 
с сентябрем цены выросли на все 
основные виды зерновых. Напри-
мер, на пшеницу они увеличились 
на 3,2%. Главной причиной это-
го в ФАО называют сохраняющую-
ся неопределенность вокруг черно-
морской зерновой инициативы. На 
усиление напряженности на рынке 
повлияло и сокращение предложе-
ния в США по итогам пересмотра 
прогнозов производства в сторону 
понижения. Мировые цены на фу-
ражные зерновые выросли за ме-
сяц на 3,5%, наибольший рост про-
демонстрировали цены на кукуру-
зу — плюс 4,3%.

Цены на растительные мас-
ла снизились на 1,6% по сравне-
нию с сентябрем и почти на 20% — 
по сравнению с октябрем прошло-
го года. «Продолжающееся паде-
ние этого индекса было обуслов-
лено снижением мировых цен на 
пальмовое, соевое и рапсовое мас-
ла, которое с избытком компенси-
ровало рост котировок подсолнеч-
ного масла»,— говорится в мате-
риалах ФАО. Индекс цен на молоч-
ную продукцию снизился на 1,7% 
по сравнению с сентябрем — паде-
ние продолжилось четвертый месяц 
подряд, тем не менее его значение 
было на 15,4% выше, чем в октябре 
прошлого года.

Мировые цены на мясо в октя-
бре снизились на 1,4% по сравне-
нию с сентябрем (продолжают па-
дать четвертый месяц подряд), при-
чем снижение коснулось всех видов 
мяса. Вместе с тем значение это-
го индекса по-прежнему превышает 
показатель аналогичного периода 
прошлого года (на 5,8%). Индекс 
цен на сахар — на 0,6% ниже сен-
тябрьского показателя, но на 8,5% 
выше, чем годом ранее.

Венера Петрова
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В правительстве вновь обсуждается идея 
ужесточения требований к импортоза-
мещающим закупкам госкомпаний — те-
перь в виде попытки комитета Госдумы 
по промышленности устранить лазей-
ки в законе, позволяющие закупать ино-
странные товары под видом отечествен-
ных для выполнения квот, и заставить го-
скомпании учитывать в квотах лишь про-
дукцию из правительственных переч-
ней местной продукции. В Белом доме 
депутатский законопроект лоббирует 
Минпромторг, однако в Минфине обра-
щают внимание, что описываемой про-
блемы уже не существует.

Глава комитета Госдумы по промышленно-
сти Владимир Гутенев направил в правитель-
ство проект поправок к закону о закупках го-
скомпаний, ужесточающий порядок выпол-
нения ими квот закупок у отечественных по-
ставщиков. В сопроводительном письме де-
путат сообщает, что действующие механиз-
мы поддержки российских производителей 
неэффективны — так, для выполнения обяза-
тельств по «российским» закупкам госкомпа-
нии, в частности, применяют механизм цено-
вой преференции (он дает преимущество оте-
чественным поставщикам в сравнении с заяв-
ками иностранцев), но происхождение това-
ра не подтверждается, а лишь декларируется, 
что дает возможность закупать иностранные 
товары под видом отечественных и формаль-
но отчитываться о выполнении квот.

Для решения проблемы Владимир Гуте-
нев предлагает ввести в закон ФЗ-223 обязан-

ность заказчика проводить закупки, исхо-
дя из их минимальной доли и перечня това-
ров, установленных правительством. В пра-
вительстве инициативу депутата поддержи-
вает Минпромторг: там подготовили проект 
отзыва Белого дома на законопроект и разо-
слали его 31 октября на согласование в заин-

тересованные ведомства. «Правительство РФ 
безусловно поддерживает достижение целей, 
на реализацию которых направлено приня-
тие законопроекта»,— следует из проекта от-
зыва за подписью замглавы Минпромторга 
Алексея Ученова. Автор предлагает лишь тех-
нические правки проекта.

Однако единой позиции у правительства 
нет. Собеседник „Ъ“, знакомый с прохожде-
нием документа в Белом доме, сообщает: про-
ект положительного отзыва пока не согласо-
ван, из-за разногласий ведомств срок рассмо-
трения продлен до 18 ноября (изначально — 
до 2 ноября). По данным „Ъ“, пока проект со-
гласовал Минюст, позиции Минэкономики 
и ФАС не поступили. Ответственный же за ре-
гулирование госзакупок Минфин поправки 
не поддерживает. Там напоминают, что тре-
бования по минимальным долям закупок 
российских товаров уже есть в законе, а це-
новая преференция и механизм квотирова-
ния — разные инструменты, и госАО могут 
применять их независимо. «Минимальная 
доля может достигаться заказчиком любым 
законным способом. Заказчик вправе прово-
дить неконкурентные закупки российских 
товаров, в том числе отклоняя заявки с ино-
странным товаром»,— добавляют там. Мин-
фин не видит и рисков злоупотреблений со 

стороны заказчиков в части обхода квот: по-
становлением правительства №2013 пря-
мо предусмотрено, что в зачет квоты идет 
только товар, включенный в реестр россий-
ской промышленной продукции или радио-
электронной продукции, которые ведет сам 
Минпромторг, либо в аналогичный реестр 
ЕАЭС.

Протекционистская позиция профильно-
го комитета Госдумы не новость, но в услови-
ях проблем с импортными поставками заказ-
чики и сами стремятся закупать доступные 
отечественные товары при их соответствии 
качественным критериям. Ужесточение пра-
вил может лишь снизить эффективность ра-
боты госАО, заблокировав закупки критиче-
ских для производственных цепочек това-
ров. В качестве же аргумента в пользу депу-
татской инициативы в Минпромторге указы-
вают на небольшую долю закупок продукции 
РФ в общем объеме закупок госАО (2,8 трлн 
руб. из 23 трлн руб.) — это, впрочем, может 
оказаться следствием как ограниченной но-
менклатуры квотируемых товаров, так и от-
сутствия российских аналогов. Расширение 
же квот не гарантирует наличия аналогов 
иностранной продукции на рынке. В 2021 
году госзаказчики и госкомпании выполни-
ли квоты по закупкам продукции российско-
го производства на 51% — по части позиций 
товаров РФ не было: пока импортозамеще-
нию поддается лишь более простая в произ-
водстве и недорогая номенклатура.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Импорту без замещения подбирают виноватых
В Госдуме предлагают жестче требовать с госкомпаний закупок российского

Белый дом уточнил планируе-
мые сроки обязательного пере-
вода на единую цифровую плат-
форму «Гостех» создания и раз-
вития федеральных и регио-
нальных государственных ин-
формационных систем (ГИС). 
Так, для первых предусмотрен 
срок с 1 апреля 2023 года, для 
вторых — с 1 января 2024 года. 
Завершить переход для феде-
ральных ГИС планируется до 
конца 2025 года, для региональ-
ных ГИС — до конца 2026 года. 
Предполагается, что создание 
и развитие ГИС на платформе 
позволит в том числе повысить 
их безопасность, а также сни-
зить затраты на модернизацию.

Минцифры подготовило про-
ект указа президента о поэтап-
ном переходе создания и развития 
ГИС за счет бюджетных средств на 
единой цифровой платформе «Го-

стех». В соответствии с документом, 
размещенным на портале regula-
tion.gov.ru, обязательное исполь-
зование «Гостеха» и государствен-
ной единой облачной платформы 
(ГЕОП) для федеральных ГИС пред-
усмотрено с 1 апреля 2023 года, ре-
гиональных ГИС — с 1 января 2024 
года. В первом случае завершить пе-
реход планируется до 31 декабря 
2025 года, во втором — до 31 дека-
бря 2026 года. Правительство долж-
но в десятимесячный срок обеспе-
чить внесение в законодательство 
необходимых изменений.

Ранее вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко уже сообщал о необ-
ходимости по указанию президен-
та осуществить обязательный пере-
ход и использование «Гостеха» при 
создании и развитии ГИС с 2023 
года для федеральных органов ис-
полнительной власти, а с 2024 
года — для регионов. «Сейчас очень 

важно запустить работу по выделе-
нию на „Гостехе“ для всех ГИС базо-
вых типовых сервисов, которые мо-
гут переиспользовать ФОИВ и реги-
оны. Минцифры необходимо сфор-
мировать перечень до конца года, 
а также внести их разработку в ве-
домственные программы цифро-
вой трансформации»,— говорил он.

Поэтапный переход на «Гостех» 
призван устранить зависимость 
ГИС от иностранных производи-
телей ПО, исключить санкцион-
ные риски при создании, развитии 
и эксплуатации информсистем, по-
высить их безопасность, надеж-
ность и отказоустойчивость, а так-
же снизить расходы на модерниза-
цию, указывают разработчики до-
кумента. Напомним, что сокраще-
ния госрасходов предполагается до-
биться за счет того, что каждая ГИС 
содержит до 80% типового функци-
онала.

Порядок перехода, включая сро-
ки, этапы, критерии для обязатель-
ности использования «Гостеха», 
должен утвердить в двухмесячный 
срок президиум правкомиссии по 
цифровому развитию. Для наделе-
ния правкомиссии соответствую-
щим полномочием Минцифры так-
же разработало проект поправок 
к постановлению правительства 
№1065 от 7 сентября 2018 года.

В проекте указа отмечается, что 
председатель правительства, в том 
числе принимая во внимание тех-
нологическую и экономическую 
целесообразность перехода на «Го-
стех» и ГЕОП, может принять ре-
шение об исключении обязатель-
ности создания и развития отдель-
ных ГИС на этих платформах. Так-
же действие документа не распро-
страняется на ГИС, обеспечиваю-
щие обработку сведений, содержа-
щих гостайну, тайну следствия и су-

допроизводства, а также сведений 
о лицах, в отношении которых при-
меняются меры госзащиты, и са-
мих этих мерах. Создание, разви-
тие и эксплуатация федеральных 
ГИС министерств, служб и агентств, 
находящихся в подчинении прези-
дента, а также ГИС Москвы на плат-
форме «Гостех» и ГЕОП осуществля-
ется по решениям их руководите-
лей, в том числе с учетом техноло-
гической и экономической целесо-
образности перехода.

Напомним, что в октябре теку-
щего года премьер-министр Ми-
хаил Мишустин подписал распо-
ряжение об утверждении концеп-
ции и дорожной карты развития 
платформы «Гостех» (см. подробнее 
„Ъ“ от 26 октября). Ее работа в экс-
периментальном режиме началась 
в 2020 году и продлится до конца 
этого года. 

Венера Петрова

«Гостеху» уточнили даты
Правительство определило сроки перевода ГИС на единую цифровую платформу

Описание аналитиками Банка 
России в структуре прогноза блока, 
связанного с проинфляционными 
рисками, менее убедительно. Так, 
ЦБ в прогнозе не ожидает в 2023 
году годового спада ВВП ни в США, 
ни в ЕС, допуская рецессию лишь 
в отдельных странах зоны евро, 
и в целом Банк России верит в сле-
дующие три года скорее в мировую 
стагнацию (рост в США в 0,7–1,5%, 
в ЕС — 0,3–1,8%, в КНР — в среднем 
5% в год, рост мирового ВВП в 2023 
году — 2,7% после 3% в 2022-м), чем 
в мировую рецессию или кризис.

Впрочем, цены на нефть в про-
гнозе оставлены низкими (равно-
весной ценой Urals аналитики счи-
тают долгосрочно $55 за баррель, 
что ниже предполагаемого price cap 
на российский энергоэкспорт), фи-
зический объем экспорта РФ в 2023 
году сократится меньше, чем в этом 
(на 7,5–11,5% против де-факто со-
стоявшегося снижения на 15–16%), 
а импорт в 2023 году не будет, ве-
роятно, сокращаться в сравнении 

с этим годом вообще. Тезис о том, 
что российская экономика будет 
в 2022 году падать меньше, чем ожи-
далось, но это падение будет растя-
нуто во времени на 2023 год, Бан-
ком России уже выдвигался, но в це-
лом экономисты ЦБ уже довольно 
уверенно говорят о том, что адапта-
ция экономики РФ к санкциям про-
исходит активно. Видимо, с послед-
ним связаны опасения ЦБ по состо-
янию рынка труда — отсутствие 
миграционного притока, эмигра-
ционный отток и рост уже не спро-
са, а кадрового голода явно в состоя-
нии, хотя и не быстро, затормозить 
любые темпы адаптации.

Напомним, в рамках текущей 
модели ДКП цель Банка России, ана-
лизирующего все эти обстоятель-
ства,— вернуться к цели по инфля-
ции в 4% годовых. Все неопределен-
ности пока складываются (точнее, 
суммируются) в пользу того, что 
ЦБ удастся этого проще, чем ожи-
далось ранее. В этой связи интере-
сен и важен анализ Банка России 
уже состоявшегося инфляционного 
всплеска 2022 года, стартовавшего 

«перелетом» цен (вызванных в пер-
вую очередь изменением настрое-
ний и резкими колебаниями курса 
рубля) весной и своеобразной «деф-
ляцией» летом-осенью 2023 года. 
В обзоре ДКП ЦБ в том числе анали-
зирует «инфляцию издержек», уже 
не употребляя этого термина, ко-
торый часто используется в спеку-
лятивных целях. Экономисты Бан-
ка России обсуждают, «в какой мере 
рост издержек переносится в потре-
бительские цены и от чего это зави-
сит», на материале 2022 года. В ЦБ 
убедительно демонстрируют слож-
ность и комплексность этого про-
цесса, не позволяющего сводить 
инфляцию этого года к объясне-
ниям-лозунгам (динамика спроса 
и предложения в разных эпизодах 
в разных отраслях была очень раз-
ной, в отличие от ожиданий, кото-
рые просто выросли).

При этом Банк России предлага-
ет в том числе судить о том, как рост 
издержек (вызванных, по мнению 
ЦБ, часто просто мировым удорожа-
нием промежуточных продуктов — 
это явно «постковидный» и обще-

мировой тренд, который принято 
объяснять сбоями логистики) от-
ражается в финансах компаний. 
И здесь ЦБ признает: «кризис» 2022 
года при всей его драматичности 
для корпоративного сектора — это 
в основном рост прибыли от про-
даж, по крайней мере в первом по-
лугодии. Это касается агросектора, 
пищевой промышленности, про-
изводства одежды. «Предприяти-
ям удавалось в значительной мере 
компенсировать за счет покупате-
лей рост затрат, навес их отложен-
ного давления с существенным 
проинфляционным потенциалом 
не сформировался», констатиру-
ют в ЦБ, признавая также не менее 
важное явление: «расширение воз-
можностей предприятий повышать 
цены могло быть связано с умень-
шением предложения в связи с ухо-
дом части иностранных компаний 
и снижением конкуренции». Таким 
образом, с немалой вероятностью 
бегство из РФ иностранных ком-
паний краткосрочно могло приво-
дить не только к «автохтонной» ин-
фляции, но и к росту налоговых 

сборов в РФ с российских компа-
ний. Этот парадоксальный эффект 
владельцами материнских компа-
ний при принятии решений явно 
не учитывался или игнорировался.

В целом ЦБ ожидает выход РФ из 
рецессии в четвертом квартале 2023 
года, снижение инфляции до одно-
значной (и стремящейся к 5% годо-
вых) уже через два месяца и перво-
го «восстановительного» года через 
год. Отметим, что в Банке России 
даже в относительно оптимистич-
ном варианте видят и более отда-
ленные последствия того, что сей-
час может показаться «легким ис-
пугом»: например, это сокраще-
ние валового накопления капитала 
в 2023 году на 3–7% (в 2021 году этот 
эффект сокращен бюджетными рас-
ходами), что даст последствия толь-
ко через несколько лет. Но в плане 
потребления домохозяйств ЦБ не 
ждет особых потрясений, а даль-
нейший рост увлечений населения 
сбережениями и частными инве-
стициями регулятор в целом счита-
ет весьма вероятным.

Дмитрий Бутрин

В тихом омуте деньги водятся

Глава комитета ГД по промышленности 
убежден, что причина провалов 
импортозамещения — не его отсутствие, 
а происки покупателей из числа 
госкомпаний  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Госдума во вторник приняла два 
очередных законопроекта, так 
или иначе связанных со специ-
альной военной операцией 
(СВО). Первым из них депутаты 
распространили статус ветерана 
боевых действий на участвующих 
в спецоперации добровольцев. 
Второй законопроект направлен 
на скорейшее включение в рос-
сийское правовое поле организа-
ций и индивидуальных предпри-
нимателей, действующих на но-
вых территориях.

Законопроект о распространении 
статуса ветерана боевых действий на 
добровольцев, участвующих в СВО, 3 
ноября внесла в Думу группа из 294 
депутатов и семи сенаторов во главе 
со спикерами Госдумы и Совета феде-
рации Вячеславом Володиным и Ва-
лентиной Матвиенко. Представляя 
документ на заседании, один из его 
многочисленных соавторов, глава 
думского комитета по промышлен-
ности и торговле Владимир Гутенев 
(«Единая Россия») пояснил, что речь 
идет о добровольцах, которые «со-
действуют выполнению задач, воз-
ложенных на вооруженные силы РФ 
в ходе СВО на территории Украины, 
Донецкой и Луганских народных ре-
спублик начиная с 24 февраля и на 
территории Херсонской и Запорож-
ской областей с 30 сентября». Также 
документ устанавливает статус ин-
валида боевых действий для тех до-
бровольцев, которые в ходе СВО по-
лучили ранения, контузии, увечья, 
и, соответственно, распространяет 
на них все ветеранские льготы, по-
яснил единоросс. Одна из льгот — 
50-процентная компенсация на оп-
лату жилых помещений ветеранам, 
инвалидам и проживающим с ними 
членам семей. Господин Гутенев так-
же привел данные Минобороны 
о количестве добровольцев — около 
16 тыс. человек. «Дополнительные 
расходы на реализацию законопро-
екта могут составить до 750 млн руб. 
в год»,— сообщил депутат.

Федот Тумусов («Справедливая 
Россия — За правду»), который так-
же является соавтором законопро-
екта, поднял вопрос о военнослужа-
щих-срочниках, которые из-за ошиб-
ки командования тоже принимали 
участие в СВО на ее первом этапе 
(позднее, как заверило Миноборо-
ны, все срочники были выведены из 
зоны спецоперации). Владимир Гуте-
нев ответил, что предложение при-
равнять к ветеранам еще и таких во-
енных «имеет право на жизнь, но не 
в рамках этого законопроекта».

Алексей Куринный (КПРФ) обра-
тил внимание на то, что в законо-
проекте говорится о «лицах, посту-
пивших в созданные по решению 
органов государственной власти РФ 
добровольческие формирования». 
«А как быть с ополченцами, кото-
рые воевали с самого начала, с 24 
февраля, когда не было органов го-
сударственной власти на той терри-
тории, а добровольцы были?» — по-
интересовался коммунист. Госпо-
дин Гутенев пояснил, что до 30 сен-
тября (то есть до подписания дого-
воров о включении новых субъек-
тов в состав РФ) территории Херсон-
ской и Запорожской областей были 
под юрисдикцией Украины и вою-
ющие там местные добровольцы 
тоже являлись украинскими гра-
жданами.

Напомним, что летом Госдума так-
же наделила статусом ветеранов бо-
евых действий гражданских лиц — 
врачей, технических специалистов 

и т. д., привлеченных к выполнению 
задач в ходе СВО на Украине.

Кроме того, Дума во вторник при-
няла в первом чтении законопроект 
об обеспечении участия юридиче-
ских лиц и индивидуальных пред-
принимателей, действующих в ДНР, 
ЛНР, Херсонской и Запорожской об-
ластях, в российском гражданском 
обороте. Его авторами выступили 
председатели комитетов по законо-
дательству Госдумы и Совета феде-
рации Павел Крашенинников и Ан-
дрей Клишас. Как пояснил депута-
там господин Крашенинников («Еди-
ная Россия»), документ направлен на 
включение в экономический и гра-
жданский оборот юридических лиц, 
действующих на новых территори-
ях, на определение статуса индиви-
дуальных предпринимателей и на 
«определение правового режима сде-
лок, заключенных на указанных тер-
риториях до их включения в состав 
Российской Федерации». Таких юр-
лиц, по словам главы комитета, бо-
лее 30 тыс. Он также отметил, что до 
вступления новых территорий в со-
став России там существовали орга-
низационно-правовые формы, не 
предусмотренные российским за-
конодательством: например, малое 
совместное предприятие или част-

ное акционерное общество. Заодно 
Павел Крашенинников пояснил, что 
делать, если юрлицо не захочет вхо-
дить в российскую юрисдикцию: «Да, 
такая возможность существует, в дан-
ном случае есть несколько вариан-
тов — стать филиалом либо предста-
вительством иностранного юридиче-
ского лица либо прекратить свою де-
ятельность на территории РФ».

Согласно проекту, сведения о юр-
лицах новых территорий должны 
быть включены в российский еди-
ный госреестр юридических лиц 
до 31 декабря 2022 года. Если юрли-
ца находятся на территориях ДНР 
и ЛНР, то они должны будут приве-
сти свои учредительные докумен-
ты в соответствие с российским за-
конодательством при первом внесе-
нии изменений в ЕГРЮЛ до 31 дека-
бря 2023 года, а если на территори-
ях Запорожской и Херсонской обла-
стей — то до 30 июня 2024 года.

В итоге законопроекты о добро-
вольцах и юрлицах были одобрены 
в первом чтении единогласно — со-
ответственно 409 и 404 голосами. 
Принять оба документа во втором 
и третьем, окончательном чтении 
депутаты планируют уже на этой 
неделе.

Ксения Веретенникова

Дума позаботилась  
о воюющих и торгующих
Добровольцам на СВО обещан статус ветеранов,  
а бизнесменам — включение в правовое поле РФ

Бывший руководитель аппарата 
правительства Псковской обла-
сти Сергей Дмитриев переходит 
на работу в Херсонскую область 
на должность министра по вну-
тренней политике. Таким обра-
зом, господин Дмитриев станет 
очередным региональным чи-
новником, перешедшим на ра-
боту в новые регионы. Эксперты 
считают, что «система оценит» 
готовность таких управленцев 
работать в опасных условиях, 
но это не обязательно гаранти-
рует им дальнейшие карьерные 
перспективы.

Сергей Дмитриев завершил че-
тырехлетнюю работу во главе аппа-
рата правительства Псковской об-
ласти 27 сентября. «Он переходит 
на другую работу в другой регион, 
который, надеюсь, в ближайшем 
будущем войдет в состав России»,— 
прокомментировал тогда его от-
ставку советник губернатора Антон 
Сергеев в своем Telegram-канале.

Вечером 7 ноября было офи-
циально объявлено, что госпо-
дин Дмитриев станет министром 
по внутренней политике Херсон-
ской области. «Поставленные зада-
чи достаточно понятны, достаточно 
трудны, и их достаточно много. Тот 
опыт, который был получен на ра-
боте в Псковской области, даст серь-
езную возможность в правильности 
нахождения решений данных про-
блем»,— заявил чиновник телека-
налу «Первый Псковский».

Сергей Дмитриев переехал на ра-
боту в Псковскую область из Сара-
товской, где занимался политтехно-
логиями и даже сам баллотировал-
ся в Саратовскую облдуму и Госду-
му. В качестве главы аппарата пра-
вительства он фактически куриро-
вал внутреннюю политику реги-
она. Источник „Ъ“, близкий к вла-
стям Псковской области, считает, 
что господину Дмитриеву фактиче-
ски не оставили выбора. С преды-
дущей должности его убрали из-за 
нового вице-губернатора региона 
по внутренней политике Александ-
ра Серавина, назначенного 6 июня. 
Тому не нравилось, что господин 
Дмитриев фактически имеет дубли-
рующие полномочия и влияние, по-
ясняет собеседник „Ъ“. «Вы замети-
ли, как много времени прошло с его 
(Сергея Дмитриева.— „Ъ“) увольне-
ния до официального назначения? 
Вот все это время он искал альтерна-
тиву»,— говорит источник.

Господин Дмитриев будет дале-
ко не первым российским регио-
нальным чиновником, который 
продолжит свою карьеру на но-
вых территориях. Как ранее сооб-
щал „Ъ“, в правительства Донецкой 
и Луганской народных республик, 
а также Запорожской и Херсонской 
областей уже назначены более де-
сяти российских управленцев, ра-
нее имевших опыт работы в реги-
ональных правительствах. С их по-
мощью федеральные власти реша-
ют вопросы управленческой интег-
рации новых субъектов РФ, а для 
самих назначенцев это шанс про-
явить себя и получить новые карь-
ерные перспективы. Аналогичные 
процессы идут и на муниципаль-
ном уровне. На днях стало извест-
но, что новым заместителем главы 
Мариуполя стал Дмитрий Бердни-
ков, последние два года занимав-
ший пост зампреда правительства 
Якутии, а до этого работавший мэ-
ром Иркутска.

«Очевидно, что с карьерной точ-
ки зрения готовность выполнять 
любые задачи, в том числе физи-
чески опасные, системой всегда 
ценится. Это своего рода присяга. 
Лифт специфический, но это воз-
можность»,— обрисовывает плюсы 
работы на новых территориях по-
литолог Валентин Бианки.

В то же время вице-президент 
Российской ассоциации полити-
ческих консультантов Петр Быст-
ров предупреждает, что даже такая 
работа не гарантирует карьерный 
рост. «Думаю, что какая-то часть спе-
циалистов, которые хорошо себя 
проявят, смогут претендовать на 
хорошие федеральные должности 
или позиции в значимых регионах. 
Однако карьерная емкость ограни-
ченна, и лишь незначительному чи-
слу удастся перейти на более высо-
кий уровень»,— говорит он. Опас-
ность работы в новых регионах мо-
жет стать фактором, позитивно вли-
яющим на карьеру, но пока тяжело 
судить, насколько значимым, рассу-
ждает эксперт.

«Это моральный выбор. Даль-
ше нет усыпанной бриллиантами 
лестницы. Если задачи будут вы-
полнены — будут награды и повы-
шения»,— резюмирует директор 
Института современного государ-
ственного развития Дмитрий Со-
лонников.

Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург

Уехал из Пскова, 
а вышел к Херсону
Новые российские территории 
укрепили очередным  
региональным чиновником

В администрации Хабаровска, 
 которую возглавляет единоросс 
Сергей Кравчук, во вторник про-
комментировали появившуюся 
ранее информацию о возможной 
отмене прямых выборов мэра. 
Там заявили, что принимать 
столь «резкие решения» можно 
только после обсуждения с насе-
лением. Теоретически заменить 
прямые выборы на конкурсную 
процедуру может краевая дума, 
под кон троль ная ЛДПР. Но вряд 
ли после этого расколотый на три 
противоборствующие группы го-
родской парламент согласится 
голосовать за лояльного регио-
нальной власти кандидата, счи-
тает эксперт.

«Позиция мэра однозначна: это ре-
шение (о способе избрания мэра.— 
„Ъ“), по-хорошему, должны прини-
мать люди,— заявил во вторник „РИА 
Новости“ начальник пресс-службы 
хабаровской мэрии Николай Нагор-
ный.— Если люди считают, что про-
ще выбирать, то правильнее выби-
рать. Если люди считают, что назна-
чение депутатами — это хорошо, то, 
соответственно, людям виднее». По 
словам чиновника, вопрос об отме-
не прямых выборов «рано или позд-
но будет обсуждаться», поэтому нуж-
но организовать, например, общест-
венные слушания, чтобы узнать мне-

ние населения. «На самом деле такие 
резкие скачки в истории нашей ве-
ликой России никогда ни к чему хо-
рошему не приводили»,— резюми-
ровал господин Нагорный.

Напомним, будущее выборов 
мэра Хабаровска стали активно обсу-
ждать после отмены всенародного го-
лосования в Томске (см. „Ъ“ от 27 ок-
тября), поскольку прямой порядок 
волеизъявления остался в считаных 
региональных столицах (помимо Ха-
баровска это Абакан, Новосибирск, 
Улан-Удэ, Анадырь и Якутск). 3 ноя-
бря газета «Ведомости» сообщила, что 
решение по хабаровским выборам 
может быть принято к февралю—
марту 2023 года (полномочия Сергея 
Кравчука истекают в сентябре), а сре-
ди сторонников отмены прямого го-
лосования — губернатор Михаил Де-
гтярев (ЛДПР), который хочет видеть 
мэром «своего человека».

В конце прошлого года хабаров-
ские либерал-демократы уже под-
готовили почву для проведения ре-
формы: тогда с их подачи законода-
тельная дума края разрешила муни-
ципальным депутатам самостоятель-
но определять модель избрания гра-
доначальника на прямых выборах 
или через конкурс. Ранее в крупных 
городах, в том числе в Хабаровске, 
был возможен только первый вари-
ант. Представители ЛДПР объясняли 

поправки экономией средств при го-
лосовании в труднодоступных рай-
онах. Единороссы отнеслись к ним 
скептически, однако на итоги голо-
сования это не повлияло, ведь боль-
шинство в думе контролируют ли-
берал-демократы. Господин Кравчук 
тогда заявил, что в вопросе избира-
тельной модели «важно опереться на 
общественное мнение».

Как утверждает источник „Ъ“ 
в гордуме Хабаровска, подконтроль-
ный ЛДПР муниципальный парла-
мент уже был готов рассмотреть во-
прос о замене прямых выборов на 
конкурс, но этому помешал переход 
десяти либерал-демократов в «Еди-
ную Россию» (ЕР). Демарш устроили 
депутаты, якобы близкие к город-
ской администрации, говорит со-
беседник „Ъ“. И теперь ЛДПР контр-
олирует в гордуме 14 из 35 мандатов, 
ЕР — 10, «Справедливая Россия — За 
правду» — 9, КПРФ — 1, еще один де-
путат остается беспартийным. При 
таком раскладе ни одна из полити-
ческих сил не в состоянии самосто-
ятельно поменять устав города и от-
менить прямые выборы (для этого 
нужно не менее 24 голосов), а дого-
вориться депутаты пока явно не в со-
стоянии. Например, в конце октября 
либерал-демократы сорвали заседа-
ние, на котором эсеры и единороссы 
попытались избрать нового спикера.

В региональном отделении ЛДПР 
намерение инициировать отмену 
прямых выборов мэра опровергают. 
Заместитель координатора краевой 
ячейки, депутат гордумы Иван Рыбин 
заявил „Ъ“, что «возможные модели 
политических раскладов подождут». 
«В наше сложнейшее время, когда 
мы проводим специальную военную 
операцию на Украине, говорить о ка-
ких-то внутриполитических нововве-
дениях будет не совсем корректно»,— 
считает он. Депутат Госдумы от Хаба-
ровского края Максим Иванов (ЕР) 
сказал „Ъ“, что единороссам «пока не-
чего обсуждать», поскольку инициа-
тива «может последовать, а может не 

последовать». Он также не преминул 
напомнить, что во время избиратель-
ной кампании 2019 года, когда прохо-
дили выборы в краевую и городскую 
думы, одним из главных обещаний 
ЛДПР было как раз сохранение пря-
мых выборов (краем тогда руководил 
либерал-демократ Сергей Фургал, по-
зже арестованный по подозрению 
в организации заказных убийств). Ли-
дер эсеров в гордуме Хабаровска Ми-
хаил Сидоров заявил „Ъ“, что их груп-
па точно не поддержит инициативу, 
если она будет внесена в парламент.

Отмена прямых выборов пока не 
выглядит целесообразным шагом со 
стороны региональной власти, по-

скольку усилит конфликтность в гор-
думе, где уже сформировались ли-
нии раскола, считает политолог Рос-
тислав Туровский. «Нынешний де-
путатский корпус не похож на тот, 
с которым будет легко договориться 
об утверждении кандидата на пост 
мэра. Учитывая протестный потенци-
ал, который сохраняется в Хабаровс-
ке, а также внимание политизиро-
ванной части общественности к пря-
мым выборам после решения в Томс-
ке, возможно, правильнее сохранить 
статус-кво»,— рассуждает эксперт.

Андрей Прах;  
Эрнест Филипповский, 
Хабаровск

Вокруг прямых выборов начались кривотолки
В мэрии Хабаровска призвали обсудить модель избрания градоначальника

После принятия нового 
закона участвующие в СВО 
добровольцы (на фото — 
казаки из бригады «Дон») 
будут уравнены в правах 
с контрактниками 
и мобилизованными 
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

К О Н Т Е К С Т В  К Р А С Н О Д А Р Е  И  К Е М Е Р О В О  М Э Р О В  И З Б Е Р У Т  Ч Е Р Е З  К О Н К У Р С

9 ноября в гордуме Краснодара пройдут вы-
боры нового главы города, а на следующий 
день аналогичное голосование состоится 
в горсовете Кемерово.

В столице Кубани на пост градоначаль-
ника претендовали 14 человек, однако по 
результатам конкурсного отбора в финал 
прошли только пять. Это вице-губернатор 
края по вопросам строительства Евгений 
Наумов, депутат гордумы Павел Попов 
(«Единая Россия»), предприниматели Ахмед 
Бесленей и Геннадий Потапов, а также 
безработный Николай Павелко. Фаворитом 
является господин Наумов, которого ранее 

публично поддержал губернатор Краснодар-
ского края Вениамин Кондратьев. Напом-
ним, предыдущий мэр Краснодара Андрей 
Алексеенко ушел в отставку 19 августа 
в связи с переходом на должность главы 
правительства Харьковской области (на тот 
момент ее часть была подконтрольна рос-
сийским военным, которые позже отступили 
с этих территорий).

В столице Кузбасса в финал прошли 
все восемь кандидатов, подавших заявки 
на участие в выборах. Их имена в конкурс-
ной комиссии пока не раскрывают, однако 
в пресс-службе горсовета „Ъ“ сообщили, что 

среди кандидатов есть два депутата город-
ского парламента — единороссы Максим 
Неволин и Алексей Помошников. В кемеров-
ском отделении «Единой России» при этом 
уточнили, что формально от партии выдвинут 
другой кандидат — временно исполняющий 
обязанности мэра Кемерово Дмитрий Ани-
симов. Также известно, что в выборах будет 
участвовать директор школы №52 Александр 
Смирнов. Напомним, прежний глава города 
Илья Середюк в конце сентября занял долж-
ность председателя правительства Кузбасса.   

Анна Перова, Краснодар;  
Игорь Лавренков, Кемерово



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 9 ноября 2022 №207   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, уголовное дело бывшего 
директора департамента управления имуществом 
Министерства культуры РФ Бориса Мазо, выдан-
ного ранее России Австрией, в ближайшее время 
будет направлено для рассмотрения по существу 
в Куйбышевский районный суд Санкт-Петербурга. 
Экс-чиновник обвиняется в совершенном вместе 
с сообщниками хищении 916 млн руб., выделенных 
на реконструкцию Эрмитажа. Ранее защита наста-
ивала на переносе слушаний в столичный регион, 
указывая, что подавляющее большинство свиде-
телей по делу проживает в Москве. Однако апелля-
ционная коллегия Верховного суда (ВС) РФ не уви-
дела оснований для изменения территориальной 
подсудности. Ранее приговор другим фигурантам 
расследования был вынесен в Подмосковье.

Расследование 80-томного уголовного дела в отноше-
нии бывшего директора департамента управления иму-
ществом и инвестиционной политики Минкультуры РФ 
Бориса Мазо СКР завершил минувшим летом. В конце 
июля Генпрокуратура, утвердив обвинительное заклю-
чение, направила материалы для рассмотрения по суще-
ству в Куйбышевский районный суд Петербурга. Осно-
ванием для этого послужил тот факт, что оконченное 
преступление господин Мазо, по версии следствия, со-
вершил в Северной столице, списав там деньги со сче-
тов Минкультуры.

Однако 2 августа в ходе судебного заседания защита 
бывшего высокопоставленного чиновника заявила хо-
датайство об изменении территориальной подсудно-
сти рассмотрения дела господина Мазо. Просьба адвока-
тов о переносе места слушаний в любой суд Москвы или 
ближнего Подмосковья была связана с тем, что подавля-
ющее количество свидетелей по делу, как обвинения, 
так и защиты, проживает в столичном регионе. Удовлет-
ворение ходатайства, по заверениям адвокатов госпо-
дина Мазо, способствовало бы проведению судебного 
процесса в оптимальные сроки и на более высоком ка-
чественном уровне. Выслушав аргументы защиты, суд 
первой инстанции согласился с ними и направил мате-
риалы для решения вопроса о подсудности в Верховный 
суд РФ. При этом суд рассмотрел вопрос о продлении го-
сподину Мазо меры пресечения в виде содержания под 
стражей до 24 января 2023 года. Интересно, что находит-
ся бывший чиновник в московском СИЗО «Матросская 
Тишина». В свою очередь, защита, указывая на наличие 
у господина Мазо ряда серьезных заболеваний, предла-
гала перевести его под домашний арест. Однако суд про-
длил действующую меру пресечения.

Верховный суд при первом рассмотрении отказался 
удовлетворять ходатайство адвокатов экс-чиновника, не 

увидев оснований для переноса рассмотрения дела в сто-
личный регион. Адвокаты с этим решением не согласи-
лись и обжаловали его в апелляционной коллегии ВС. 
Но и там вчера отказались удовлетворить жалобу адвока-
тов господина Мазо. В резолютивной части решения так-
же содержалась ссылка на «отсутствие оснований» для 
переноса. По словам одного из адвокатов экс-чиновника 
Минкульта Вячеслава Тимофеенко, это означает, что по-
сле того, как текст решения будет готов, материалы дела 
вновь вернутся в Санкт-Петербург, а господина Мазо пе-
реведут в местный следственный изолятор. 

Следует отметить, что вопрос о территориальной под-
судности «дела Мазо» возник не случайно. Аналогичная 
ситуация имела место при рассмотрении уголовного 
дела предполагаемых сообщников экс-руководителя де-
партамента — бывшего замминистра культуры Григория 
Пирумова, главы компании «Роспан» Никиты Колесни-
кова, председателя правления банка «Нефтяной» Олега 
Григора, главного инженера ООО «Горизонт» Валерия Ро-

гова и его финансового директора Юлии Бегезы. В июне 
2020 года Куйбышевский суд Санкт-Петербурга, куда рас-
поряжением тогдашнего замгенпрокурора РФ Виктора 
Гриня были направлены материалы расследования, вы-
нес по ходатайству защиты решение о том, что уголов-
ное дело ему неподсудно. Дело было направлено для рас-
смотрения по существу в Никулинский райсуд Москвы. 
Однако и там не смогли его рассмотреть в связи с тем, 
что Генпрокуратура и руководство Эрмитажа выступили 
резко против, обжаловав решение Куйбышевского суда 
в городском суде Санкт-Петербурга. Точка в споре о под-
судности была поставлена Верховным судом РФ, кото-
рый перенаправил материалы громкого расследования 
в Красногорский городской суд Московской области.

Напомним, что уголовное дело о хищении 916 млн 
руб. при строительстве фондохранилища Эрмитажа, 
расположенного на Заусадебной улице Санкт-Петер-
бурга (на первом этапе следствия фигурировала сумма 
450 млн руб.), главное следственное управление Следст-
венного комитета России возбудило в мае 2018 года. Сна-
чала речь шла о мошенничестве в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ). В ходе предварительного следствия 

было установлено, что в декабре 2015 года между Мини-
стерством культуры и ООО «Мехстройтранс» Никиты Ко-
лесникова был заключен госконтракт на 3,7 млрд руб. 
Часть этих денег генподрядчик получил сразу в качест-
ве авансового платежа. А сам контракт, по версии след-
ствия, стороны «организовали без реального намерения 
его исполнить». Со временем фигурантами расследова-
ния стали Григорий Пирумов, его бывший подчинен-
ный Борис Мазо и ряд коммерсантов. Через год после 
начала расследования (к этому моменту сумма ущерба 
достигла 800 млн руб.) в СКР пришли к выводу, что боль-
шая часть похищенных средств была легализована зло-
умышленниками. Тогда обвинение было резко усилено: 
в уголовном деле появились ч. 2 и ч. 3 ст. 210 УК РФ (орга-
низация преступного сообщества с использованием слу-
жебного положения и участие в нем) и ч. 4 ст. 174.1 УК РФ 
(легализация денежных средств, полученных преступ-
ным путем). А число фигурантов увеличилось за счет Ва-
лерия Рогова и Юлии Бегезы.

В результате судебное разбирательство в подмосков-
ном Красногорске в июле этого года завершилось для 
фигурантов, не признававших свою вину, обвинитель-
ным приговором: господа Пирумов и Колесников полу-
чили восемь с половиной и восемь лет колонии строгого 
режима соответственно со штрафом по 1,5 млн для каж-
дого в виде дополнительного наказания. Остальные под-
судимые отделались условным сроками — от шести до 
семи лет со штрафами от 0,5 млн до 1,2 млн руб.

Большую часть этого времени Борис Мазо числился 
в международном розыске и проживал в Австрии. Как рас-
сказывал „Ъ“, после весьма продолжительного разбира-
тельства в различных судебных инстанциях этой страны, 
связанного в том числе и со спорами сторон относитель-
но состояния здоровья обвиняемого, бывший чиновник 
все-таки был выдан России в конце марта 2021 года.

Адвокат господина Мазо Владислав Мусияка, как 
и прежде, считает, что его подзащитный может стать «за-
ложником результатов приговора Красногорского го-
родского суда». Господин Мусияка отметил, что при экс-
традиции Австрия наложила запрет на предъявление 
Борису Мазо обвинения в создании преступного сооб-
щества или участии в нем, а также в легализации пре-
ступных доходов. Это условие следствием было вы-
полнено. По словам Вячеслава Тимофеенко, другого 
адвоката экс-чиновника, он надеется, что точку в вопро-
се территориальной подсудности дела Бориса Мазо еще 
рано ставить. «У нас есть иные данные и правовые ин-
струменты, свидетельствующие о неподсудности дела 
Куйбышевскому суду Санкт-Петербурга»,— сказал адво-
кат, отказавшись конкретизировать свои слова.

Юрий Сенаторов

Эрмитаж подсуден Петербургу
Определено место рассмотрения дела бывшего чиновника Минкультуры

Как стало известно „Ъ“, Мещанский суд присту-
пил к рассмотрению уголовного дела в отношении 
академика РАН, научного руководителя Институ-
та металлургии и материаловедения им. Байкова, 
лауреата Государственной премии РФ, и. о. дека-
на факультета наук о материалах МГУ Константи-
на Солнцева. Ученый-химик вместе с бизнесменом 
Сергеем Дягилецем обвиняется в хищении у Рос-
сийской академии наук более 200 млн руб. Эти 
деньги, по материалам дела, были выделены на ис-
полнение контрактов с компаниями господина Дя-
гилеца. События, которые легли в основу уголов-
ного дела, относятся к периоду, когда Константин 
Солнцев занимал пост управляющего делами РАН. 
Его ученый покинул в 2015 году.

По данным „Ъ“, на процессе в Мещанском суде столи-
цы, где рассматривается уголовное дело в отношении 
известного ученого-химика 72-летнего Константина 
Солнцева, уже было зачитано обвинительное заключе-
ние и начался допрос свидетелей. Господину Солнце-
ву, а также бизнесмену Сергею Дягилецу инкримини-
руется мошенничество в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) и последующее отмывание средств, при-
обретенных в результате совершенного преступления 
(ч. 4 ст. 174.1 УК РФ).

По данным „Ъ“, уголовное дело, фигурантом которого 
стал один из влиятельных академиков РАН, лауреат Госу-
дарственной премии РФ Солнцев, было возбуждено 12 
мая 2021 года Таганским отделом столичного главка СКР. 
Сначала расследование велось в отношении неустанов-
ленных лиц по факту совершения мошеннических дей-
ствий в отношении Академии наук при исполнении за-
ключенных с ней государственных контрактов. Однако 
с фигурантами следствие определилось довольно быст-
ро, уже 20 июля 2021 года был задержан первый подозре-
ваемый — Сергей Дягилец. Ему предъявили обвинение 
в совершении мошенничества в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). На следующий день фигурант был аре-
стован Таганским судом Москвы.

Спустя несколько месяцев, 1 декабря прошлого года, 
было возбуждено еще одно дело, на этот раз в отноше-
нии академика Константина Солнцева. Ему вменили мо-
шеннические действия при заключении и исполнении 
госконтрактов с компаниями господина Дягилеца. Ма-
териалы обоих расследований были объединены в одно 

производство. 14 января 2022 года академик был задер-
жан оперативниками, спустя несколько часов ему также 
было предъявлено обвинение по ч. 4 ст. 159 УК РФ. После 
допроса ученого следователь в тот же день обратилась 
в Таганский суд, который, удовлетворив ходатайство РФ, 
отправил господина Солнцева под домашний арест. Спу-
стя несколько недель следствие дополнило фабулу обви-
нения статьей о легализации преступных доходов.

Отметим, что избранная каждому из фигурантов мера 
пресечения действует до сих пор. Хотя, например, защи-
та господина Солнцева, ссылаясь на почтенный возраст 
своего клиента, перенесенный им инсульт, наличие 
у него многочисленных государственных наград, на не-
обходимость исполнения им служебных обязанностей 
научного руководителя Института металлургии и мате-
риаловедения имени Байкова и и. о. декана факультета 
в МГУ, настаивала на отмене домашнего ареста и назна-
чении ученому запрета определенных действий. Одна-
ко убедить суды разных инстанций в правильности сво-
ей позиции адвокатам не удалось.

В материалах дела, по данным „Ъ“, речь идет о хище-
нии в 2014–2018 годах части средств, выделенных РАН 
на исполнение контрактов двум компаниям господи-
на Дягилеца — «Интер-М» и «РегионСтрой». Бизнесмен, 
как считает следствие, был конечным бенефициаром 
обеих коммерческих структур, хотя при этом офици-
ально не фигурировал ни в их управляющих органах, 
ни в учредительных документах. Подконтрольные ему 
фирмы, как следует из материалов дела, на протяжении 
ряда лет выполняли функции дирекции единого заказ-
чика Российской академии наук, заключая с РАН подря-
ды на сотни миллионов рублей. Соглашения заключа-
лись, в частности, на обслуживание принадлежащего 
академии административно-технического комплекса 
зданий. Средства на их исполнение выделялись из фе-
дерального бюджета.

Наибольший интерес у следствия, по данным „Ъ“, 
вызвали семь государственных контрактов, заключен-
ных в период с 20 декабря 2013 по 30 января 2015 года. 
Они были связаны с комплексной эксплуатацией инже-
нерных и других систем обеспечения зданий, принадле-
жащих Академии наук. А Константин Солнцев, с 2001 по 
2015 год занимавший пост заместителя президента РАН 
и являвшийся управляющим делами академии, как счи-
тает следствие, имел отношение к подписанию и даль-

нейшей реализации этих соглашений. Как говорит-
ся в деле, заведомо зная, что подписанные с «Интер-М» 
и «РегионСтроем» контракты не будут исполнены, он 
способствовал тому, что договоры на сумму 219 млн 
руб. были оплачены с расчетного счета РАН. При этом, 
по данным следствия, господин Дягилец представлял 
заказчику фиктивные акты об исполнении указанных 
в контрактах работ его фирмами. В результате действий 
обвиняемых, пришло к выводу следствие, Российской 
академии наук был нанесен особо крупный ущерб.

По данным „Ъ“, вины оба фигуранта не призна-
ют. Они настаивают, что соглашения, фигурирующие 
в деле, проходили многоступенчатую проверку и ни-
когда не вызывали нареканий у контролирующих ор-
ганов.

Адвокаты подсудимых категорически отказываются 
от любых комментариев, связанных с расследованием.

Получить оперативные комментарии в РАН „Ъ“ не 
удалось.

Владислав Трифонов

Академика привлекли как управделами
Ученому и бизнесмену инкриминируют мошенничество со средствами РАН

235-й гарнизонный военный суд продлил до 8 мар-
та 2023 года срок содержания под стражей бывше-
му начальнику 2-го отдела ОЭБ УФСБ по Самарской 
области подполковнику Михаилу Горбунову. В кон-
це сентября его доставили в Москву, где обвинили 
в получении взяток в особо крупном размере. Де-
тали вменяемых офицеру преступлений устанав-
ливает Главное военно-следственное управление 
(ГВСУ) СКР, однако известно, что обвиняемый и не-
которые из его возможных сообщников могли по-
крывать деятельность оргпреступных группировок 
в Самарской области.

Михаил Горбунов был задержан в Самаре сотрудни-
ками центрального аппарата ФСБ 22 сентября 2022 года. 
При задержании он сопротивления не оказывал и вско-
ре был доставлен в Москву, где ему предъявили обвине-
ние в получении взяток в особо крупном размере, свя-
занных с вымогательством (ч. 6 ст. 290 УК РФ). Вскоре ему 

избрали в качестве меры пресечения заключение под 
стражу, теперь ее срок продлен еще на пять месяцев.

Мотивируя необходимость дальнейшего пребыва-
ния подполковника в СИЗО, представитель ГВСУ СКР 
сообщил, что обвиняемый обладает навыками опера-
тивной работы и обширными связями в правоохра-
нительных органах и, оказавшись на свободе, может 
оказать давление на свидетелей, скрыться от органов 
следствия либо иным способом помешать расследова-
нию. Представитель ГВСУ отметил, что Михаил Горбу-
нов обвиняется в тяжком преступлении, предусматри-
вающем наказание до 15 лет заключения с наложением 
семидесятикратного штрафа от суммы взятки. Поэтому, 
по мнению следствия, у оперативника имеются мотивы, 
чтобы помешать производству по делу.

Представитель следствия не стал подробно вдаваться 
в детали инкриминируемых фигуранту деяний. Но ра-
нее сообщалось, что обвиняемый и некоторые другие 

силовики фигурируют в делах о покровительстве при-
волжским этническим ОПГ. До того как Михаил Горбу-
нов перешел на работу в отдел экономической безопас-
ности, он работал в службе собственной безопасности 
УФСБ по Самарской области.

Началась история с задержанием Михаила Горбуно-
ва с расследования кражи 187 млн руб. у некоего сыз-
ранского хакера по фамилии Мочалов, которого раз-
рабатывали местные оперативники УФСБ. Он пытался 
незаконно получить доступ к информационным го-
сударственным ресурсам, за что и получил год огра-
ничения свободы. Однако во время следствия злоу-
мышленник утверждал, что у него пропали биткойны. 
Разбирательство с этим вопросом привело к задержа-
нию некоторых силовиков, которые якобы на допросах 
дали показания и против Михаила Горбунова.

Сейчас в деле имеются несколько заявлений от гра-
ждан на подполковника Горбунова. В частности, владе-

лец частной автомастерской утверждает, что офицер 
якобы требовал, чтобы предприниматель отказался от 
показаний на представителя местной ОПГ, который вы-
могал у владельца мастерской деньги.

По данным „Ъ“, вины в получении взяток подполков-
ник Горбунов не признает. В суде его адвокат Марат Пир-
магомедов настаивал, что обвинение в коррупции не 
аргументировано, поскольку его клиента никто не брал 
с поличным. Так что, утверждал защитник, следствие 
в основном оперирует догадками. Также адвокат ука-
зал, что следствие не представило доказательств того, 
что, находясь вне СИЗО, Михаил Горбунов скроется или 
будет мешать следствию. Адвокат просил избрать под-
полковнику меру пресечения, не связанную с содержа-
нием под стражей. Но суд взял сторону следствия. Ход 
расследования и итоги заседания адвокат не стал ком-
ментировать „Ъ“.

Алексей Соковнин

Самарскому офицеру предоставили московский СИЗО
Сотрудник ФСБ обвиняется во взятках

Верховный суд решил, что дело Бориса 
Мазо рассмотрят в Санкт-Петербурге   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Минздрав просят поправить закон  
на клеточном уровне
Пациентский союз выступает за смягчение требований  
к контролю качества CAR-T-препаратов 

Всероссийский союз пациен-
тов (ВСП) просит Минздрав скор-
ректировать требования, кото-
рые предлагается предъявлять 
к CAR-T-препаратам. Медики от-
мечают, что основанная на мо-
дификации клеток иммунной 
системы пациента технология 
произвела настоящую революцию 
в онкогематологии, появление по-
добных лекарств на российском 
рынке ожидают уже в следую-
щем году. Однако в ВСП увере-
ны, что представленные на обще-
ственное обсуждение поправки 
к закону «Об обращении лекарст-
венных средств» могут сделать та-
кие препараты недоступными для 
отечественных пациентов, и про-
сят освободить производителей 
от проверок качества ввозимых 
в страну партий. В Минздраве „Ъ“ 
обещали рассмотреть предложе-
ния общественников. 

Сопредседатели Всероссийского со-
юза пациентов Ян Власов и Юрий Жу-
лев направили обращение в Минздрав 
с просьбой пересмотреть требования 
закона «Об обращении лекарственных 
средств» в отношении клеточных пре-
паратов. Речь идет о технологии CAR-T 
(Chimeric Antigen Receptor of T-Cells): 
препарат создается для конкретного 
пациента на основе его клеток. Техно-
логия основана на извлечении клеток 
иммунной системы (Т-лимфоцитов) из 
организма, их генетической модифи-
кации с последующей реинфузией па-
циенту. Зарегистрированные в мире 
подобные средства применяются для 
лечения тяжелых онкогематологиче-
ских заболеваний — острого лейкоза, 
лимфом, множественной миеломы — 
как у детей, так и у взрослых. Одна из 
зарубежных фармкомпаний, сооб-
щили „Ъ“ в ВСП, находится на завер-
шающей стадии процесса регистра-
ции CAR-T-препарата в РФ. По данным 
участников рынка, клеточные препа-
раты должны появиться в России уже 
в следующем году.

Действующее законодательство 
требует от фармкомпаний или ор-

ганизаций при ввозе в страну пред-
ставить в Росздравнадзор протокол 
испытаний качества поступивше-
го в течение года в гражданский обо-
рот лекарственного препарата. «Го-
воря простыми словами, отбирается 
несколько упаковок ввозимого в те-
чение года препарата, они отправля-
ются на тестирование в соответст-
вующие лаборатории, по итогам 
выдается протокол»,— объясняет экс-
перт ВСП Алексей Федоров. 

Министерство здравоохранения 
намерено скорректировать закон 
«в части приведения в соответствие 
с правом Евразийского экономиче-
ского союза, регулирующим обра-
щение лекарственных средств для 
медицинского применения». В редак-
ции проекта поправок, разработан-
ного Минздравом в мае (от 30 мая), 
ст. 52.1 предусматривала возмож-
ность освобождения производителей 
и дистрибуторов от ежегодного пре-
доставления в Росздравнадзор такого 
протокола. Впрочем, из новой редак-
ции, обнародованной в октябре, это 
послабление убрали.

В обращении к министру здравоох-
ранения Михаилу Мурашко эксперты 
ВСП предупреждают, что в случае с от-
дельными высокотехнологичными 
лекарствами необходимость ежегод-
но проводить испытания качества мо-
жет привести к тому, что пациенты 
лишатся жизнеспасающей терапии. 
Действующие требования законо-
дательства, поясняет Алексей Федо-
ров, работают для крупных партий 
лекарств. «В случае с высокотехно-
логичными препаратами ситуация 
иная. Они производятся ограничен-
ными сериями, и стоимость их, как 
правило, очень высока. Например, 
если аутологичные CAR-T-препараты 
производятся за пределами РФ, вво-
зиться будет одна упаковка для кон-
кретного пациента. Отдать эту един-
ственную упаковку на тестирование 
не представляется возможным»,— 
говорит господин Федоров. Данные 
препараты, уточняют авторы обра-
щения в Минздрав, используют паци-

енты, прошедшие несколько линий 
терапии, зачастую в терминальной 
стадии: количество донорского ма-
териала ограниченно, что не позво-
ляет производить дополнительные 
объемы только для проведения их 
испытаний. Кроме того, подчеркива-
ют в пациентской организации, даже 
в тех редких случаях, когда донорско-
го материала достаточно, это приведет 
к значимому увеличению стоимости 
терапии и, соответственно, расходов 
государства на лечение пациента. По 
данным из открытых источников, сто-
имость курсовой дозы таких препара-
тов может составлять от €300 тыс. По 
мнению Алексея Федорова, для CAR-T 
подтверждением качества может яв-
ляться исходящий контроль на произ-
водстве и заключение о соответствии 
требованиям правил надлежащей 
производственной практики ЕАЭС, 
выданное уполномоченным органом 
государства—члена Союза.

Гематолог, медицинский эксперт 
Фонда семьи Тиньковых (занимается 
поддержкой больных раком крови) 
Андрей Абросимов объясняет, что тех-
нология CAR-T позволяет взять лейко-
циты из крови больного человека, 
вооружить их специальными рецепто-
рами и научить распознавать и унич-
тожать опухоль. «Умные», измененные 
и обученные Т-лимфоциты возвраща-
ются в кровь пациента и приступают 
к выполнению своей задачи. Госпо-
дин Абросимов подчеркивает, что тех-
нология CAR-T произвела настоящую 
революцию в онкогематологии и явля-
ется наиболее эффективной терапев-
тической опцией. «Однако ее право-
вое определение в настоящий момент 
в России, к сожалению, расплывчато 
и разнится в нормативно-правовых ак-
тах»,— говорит господин Абросимов. 
По его мнению, опасения пациентов 
«понятны и обоснованны», так как ре-
гулирование клеточных препаратов 
может осложниться, а с ним и доступ-
ность лечения. «В связи с уникально-
стью невозможно препарат для паци-
ента А ввести пациенту Б, отсутствует 
серийность в производстве, а значит, 

меры оценки качества, распростра-
няющиеся на обычные лекарства, не 
могут быть использованы для клеточ-
ных и генных препаратов,— продол-
жает эксперт.— На наш взгляд, необхо-
димо срочное и активное обсуждение 
данных поправок»

В Минздраве РФ „Ъ“ не поясни-
ли, почему проект поправок в май-
ской редакции, предусматривающий 
исключение для высокотехнологич-
ных препаратов, был изменен. Одна-
ко в ведомстве заявили, что документ 
будет дорабатываться по итогам обще-
ственного и экспертного обсуждения. 
«Предложения ВСП также будут рас-
смотрены»,— заверили в Минздраве.

Наталья Костарнова

Дорожникам роют яму
Владельцев трасс обяжут отчитываться о ремонтах, перекрытиях и жалобах

Владельцам дорог будет гро-
зить штраф до 200 тыс. руб. за от-
каз передать данные о ремонтах, 
ограничениях движения, жало-
бах граждан в систему контроля 
дорожных фондов (СКДФ). Со-
ответствующий закон, который 
Госдума планирует принять в бли-
жайшее время, вступит в силу 
в 2024–2025 годах. К этому мо-
менту созданная по поручению 
Владимира Путина СКДФ получит 
статус государственной инфор-
мационной системы, а представ-
ленные в ней данные будут откры-
ты для граждан.

Госдума вчера приняла во вто-
ром чтении (сегодня запланирова-
но третье чтение документа) прави-
тельственные поправки к КоАП со 
штрафами за «нарушение порядка 
представления информации в сис-
тему контроля за формированием 
и использованием средств дорож-
ных фондов». Санкции будут дости-
гать 200 тыс. руб. Администрировать 
правонарушения поручено Рос-
транснадзору.

Создать «общедоступную» ин-
формационную систему контроля 
за использованием средств дорож-
ных фондов Владимир Путин пору-
чил в 2018 году. Новая система, кото-
рая уже работает в пилотном режиме 
(скдф.ру), должна заменить устарев-
ший Единый государственный ре-
естр автомобильных дорог 2007 года. 
Главное отличие в том, что СКДФ мо-
гут пользоваться автомобилисты: по-
лучить информацию о любой рос-
сийской дороге, выяснить сроки 
ремонта, выделенные на это средст-
ва, направить жалобу (и прочитать 
уже поступившие), посмотреть ог-
раничения в движении и т. д. До сих 
пор госпортала с таким функциона-
лом не существовало. С 1 марта СКДФ 
получит статус государственной ин-
формационной системы, куда до-
рожники будут обязаны загружать 
соответствующую информацию — 
закон об этом уже принят Госдумой. 
Отсутствие в системе сведений при-
ведет к «невозможности информиро-
вания» пользователей о состоянии ав-
тодорог, говорится в пояснительной 
записке к поправкам к КоАП, поэто-
му и нужны санкции.

В первоначальной редакции, при-
нятой в первом чтении в 2021 году, 
предлагалось установить единый 
штраф для всех дорожников, сейчас 
предложена дифференцированная 
система. К примеру, если Росавтодор 
(как владелец федеральных дорог) 

не предоставит сведения в СКДФ, то 
на первый раз его оштрафуют на 50–
150 тыс. руб., если нарушение совер-
шат представители муниципалитета, 
владеющего местной дорогой,— на 
5–15 тыс. руб. Такая система более ло-
гична, у владельцев дорог разные фи-
нансовые возможности, пояснил „Ъ“ 
соавтор поправок депутат Госдумы 
Александр Тетердинко. Поправки бу-
дут вступать в силу поэтапно в 2024–
2025 годах. «Система непростая, 
у муниципалитетов возникают слож-
ности с введением в нее данных, лю-
дей на местах еще надо подучить»,— 
пояснил „Ъ“ господин Тетердинко.

Балансодержателем СКДФ являет-
ся Российский дорожный научно-ис-
следовательский институт (РОС-
ДОРНИИ) Минтранса. Общий объем 
средств, потраченных на внедрение 
и модернизацию системы, превыша-
ет 2,3 млрд руб., посчитал „Ъ“ на ос-
нове госзакупок. На СКДФ собрана 
пока не вся анонсированная инфор-
мация. „Ъ“, к примеру, не обнаружил 
сведений о дорогах Москвы, о недав-
но открытом участке трассы М-12 на 
обходе Владимира. В разделе «меро-

приятия» (планы по ремонту) есть 
данные лишь о 23 объектах по всей 
стране. В РОСДОРНИИ вчера поясне-
ний предоставить не смогли.

Гражданам, органам власти, биз-
несу не хватает информации о до-
рогах и т. д., говорит координатор 
проекта «Карта убитых дорог» Алек-
сандр Васильев. «Росавтодор и Мин-
транс по федеральной дорожной 
сети уже внесли в СКДФ свою ин-
формацию, регионы тоже старают-
ся передавать сведения, а вот му-
ниципалитеты, в ведении которых 
более 500 тыс. км дорог, делают это 
крайне неохотно,— поясняет он.— 
У них зачастую нет людей и ресур-
сов, чтобы всю информацию со-
брать и загрузить в систему. Хватает 
и других проблем, на те же жалобы 
жителей надо как-то отвечать. За-
пуск СКДФ станет дополнительной 
нагрузкой на органы власти». В 2021 
году администрация одного из рай-
онов Амурской области, к примеру, 
потратила 3 млн руб. на «паспорти-
зацию» автодорог и мостов с внесе-
нием данных в СКДФ. Господин Ва-
сильев предполагает, что регионы 
подключат к этой работе подрядчи-
ков, выполняющих работы на до-
рогах. «Штрафы послужат дополни-
тельным стимулом, но не факт, что 
сработают»,— считает эксперт.

В Крыму, сообщили „Ъ“ в прави-
тельстве региона, еще тестируют 
СКДФ и не берутся делать прогнозы 
по ее работе до полноценного стар-
та. В комитете по дорожному хозяй-
ству Ленинградской области „Ъ“ зая-
вили, что работают с системой с 2019 
года: основная сложность на первых 
этапах заключалась в занесении туда 
муниципальных объектов (свыше 
12 тыс. км дорог). СКДФ требует по-
стоянного обновления информации, 
что, в свою очередь, требует увеличе-
ния трудозатрат со стороны профиль-
ных специалистов как на региональ-
ном, так и на муниципальном уровне, 
отметили в ведомстве. Нижегород-
ская область также работает в систе-
ме с 2019 года, в нее внесены данные 
о 90% всех дорог, сообщили в реги-
ональном минтрансе. В минтрансе 
Башкирии „Ъ“ сказали, что внесли 
в СКДФ данные по всем дорогам ре-
гионального и межмуниципального 
значения, информация по местным 
внесена, но еще не проверена.

Иван Буранов;  
Александр Дремлюгин,  
Симферополь;  
Вячеслав Калашников, 
Санкт-Петербург;  
Роман Кряжев,  
Нижний Новгород;  
Майя Иванова, Уфа

Родителям  
добавят  
правил приема
Правительство вернулось  
к законопроекту  
о психологической экспертизе  
для опекунов

Комиссия правительства по за-
конопроектной деятельности 
одобрила инициативу Минпрос-
вещения, выдвинутую еще 
в 2019 году,— об обязательной 
психологической экспертизе для 
потенциальных опекунов. Об 
этом „Ъ“ рассказал член комис-
сии и председатель правления 
Ассоциации юристов России 
(АЮР) Владимир Груздев. Потен-
циальные родители, по его сло-
вам, часто не готовы к опеке над 
приемными детьми, что, в свою 
очередь, приводит к возвраще-
нию детей из-под опеки в дет-
ские дома. Впрочем, из проекта 
Минпросвещения, с которым 
удалось ознакомиться „Ъ“, пока 
неясно, кто станет выдавать опе-
кунам экспертные заключения, 
кем и когда будут разработаны 
соответствующие методики и кто 
займется обучением специали-
стов, сопровождающих прием-
ные семьи.

Кандидатов в приемные роди-
тели и «проживающих с ними лиц» 
обяжут пройти психологическую 
экспертизу. Соответствующий зако-
нопроект Минпросвещения (име-
ется в распоряжении „Ъ“) одобрен 
правительственной комиссией по 
законопроектной деятельности, 
рассказал во вторник председатель 
правления АЮР Владимир Груздев: 
«Будет выясняться в том числе мо-
тивация потенциальных воспитате-
лей. К сожалению, известны случаи, 
когда приемные родители берут 
в семью детей для решения сво-
их финансовых вопросов и получе-
ния льгот, выплачиваемых государ-
ством». Господин Груздев указывает 
в связи с этим на практику отмене-
ны решений о передаче ребенка под 
опеку. Подобных «возвратов» в дет-
ские дома в 2021 году было зафик-
сировано 3160, в 2020 году — 2834, 
в 2019 году — 3345, говорится в пояс-
нительной записке к законопроекту 
Минпросвещения.

Инициатива о психологической 
проверке опекунов была презенто-
вана Минпросвещения в 2019 году, 
этому предшествовал ряд громких 
скандалов. Так, в 2017 году широ-
кий общественный резонанс вызва-
ло изъятие органами опеки у супру-
гов Дель 10 из 13 детей из-за жалоб 
на побои. Минпросвещения тог-
да предложило кардинально изме-
нить действующие правила усы-
новления, и в новом законопроекте 
появилась строка о запрете усынов-
ления более одного ребенка в год. 
Другое предложение как раз каса-
лось введения обязательного пси-
хологического обследования по-
тенциальных опекунов, а также 
«совершеннолетних дееспособных 
лиц, постоянно проживающих в их 
семье». В министерстве „Ъ“ объясня-
ли нововведение необходимостью 
«понять мотивацию претендентов 
и обеспечить необходимую защи-
ту ребенка». Проект планировали 
к принятию в январе 2021 года, од-
нако после замечаний государствен-
но-правового управления президен-
та отправили на доработку.

Предложение «не более одного 
ребенка в год» устояло в нынешней 
редакции законопроекта. Владимир 
Груздев указывает, что такое ограни-

чение не коснется опеки над братья-
ми и сестрами или детьми, долгое 
время жившим вместе. В документе 
также содержится пункт «о сопрово-
ждении» семей с приемными деть-
ми. Его «с целью оказания помощи 
приемной семье и детям-сиротам 
в защите их прав» будут осуществ-
лять «органы опеки и попечи-
тельства». Сопровождение одной 
семьи в год составит не более 60 ча-
сов — посещений, бесед, наблюде-
ний, подготовки соответствующих 
документов.

Что касается самой психологи-
ческой экспертизы потенциальных 
родителей, то проект пока не уста-
навливает ни методики, ни сроки, 
ни процесс обжалования эксперт-
ного заключения — это предстоит 
в дальнейшем утвердить правитель-
ству. Из обоснования проекта следу-
ет, что министерство планирует ох-
ватить такой экспертизой в год 4834 
человека, а сама экспертиза займет 
«в среднем два часа». Детей-сирот 
психологической проверкой го-
сударство планирует затронуть из 
расчета 25% в год от общего числа, 
то есть по 96 624 человека в год. Се-
годня в России в приемных семьях, 
по данным Минпросвещения, нахо-
дится более 351 тыс. детей и еще бо-
лее 35 тыс.— в учреждениях для де-
тей-сирот.

Программный директор благот-
ворительного фонда «Дети наши» 
и приемный родитель Светлана 
Строганова напомнила „Ъ“, что пра-
возащитники критиковали пункт 
об «одном ребенке в год» еще на эта-
пе презентации проекта три года 
назад. «По-прежнему неясно, каки-
ми методиками будет руководство-
ваться психологическая эксперти-
за, с 2019 года органы опеки стали 
действовать на опережение и про-
сить опекунов предоставлять хоть 
какие-то заключения психологов,— 
рассказала госпожа Строганова.— 
Некоторые из них заключали, что 
в семье применяется насилие, если 
дети в рамках тестирований рисо-
вали папу слишком большим или 
всю семью черным фломастером, 
но других фломастеров не было». 
Эта неразбериха «обязывает» авто-
ров законопроекта уже сейчас раз-
работать, утвердить и внедрить ме-
тодические материалы, настаивает 
эксперт. На этом же этапе, по ее мне-
нию, следует и предусмотреть про-
цедуру обжалования выданных 
психологических заключений. «Где 
взять столько специалистов, кото-
рые смогли бы обеспечить сопро-
вождение семьям, в которых более 
351 тыс. детей? — продолжает Свет-
лана Строганова.— Кто будет об-
учать этих специалистов, откуда на 
это возьмутся ресурсы?» Минпрос-
вещения должно вернуться к идее 
работы с органами опеки, предста-
вителями приемных семей, НКО 
и благотворительными фондами, 
считает Светлана Строганова: «Что-
бы появились шансы реализовать 
эту классную идею по-настоящему, 
а не только формально».

По данным „Ъ“, данный проект 
в ближайшее время поступит на ут-
верждение в правительство РФ, по-
сле чего кабмин внесет инициативу 
в Госдуму.

Мария Старикова

Бездействие владельцев 
дорог может обернуться 
для них крупными 
штрафами 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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В китайском городе Чжухай 
открылся авиакосмический 
салон Airshow China 2022, 
представляющий новейшие 
вооружения и разработки на-
ционального ВПК. Первая по-
сле ХХ съезда Коммунисти-
ческой партии Китая (КПК) 
демонстрация военно-кос-
мического потенциала пред-
ставляет КНР нарождающей-
ся военной сверхдержавой, 
готовящейся к противосто-
янию с США и их союзника-
ми. Подготовку к возмож-
ной эскалации в Азии ведут 
и государства региона, счи-
тающие КНР угрозой и пере-
вооружающие свои армии. 
Открытие салона совпало 
с началом в Тихом океане во-
енно-морских маневров Mal-
abar с участием Австралии, 
Индии, США и Японии, наце-
ленных на сдерживание во-
енной мощи КНР.

Что у Китая
Подготовка к открытию 14-й Ме-
ждународной авиационно-кос-
мической выставки Airshow 
China 2022, которая проходит 
с 8 по 13 ноября на юге КНР в го-
роде Чжухай (провинция Гуан-
дун), началась еще в прошлую 
субботу. В небе над местом про-
ведения главного в КНР и од-
ного из крупнейших в Азии 
смотра достижений аэрокосми-
ческой отрасли появились гото-
вящиеся к демонстрационным 
полетам истребители пятого по-
коления Chengdu J-20 — визит-
ная карточка китайских воен-
но-воздушных сил.

Проходящий с 1996 года 
авиасалон в этом году станет 
особым мероприятием, де-
монстрирующим уровень тех-
нической оснащенности На-
родно-освободительной армии 
Китая в условиях нарастающего 
противостояния с США и их со-
юзниками в Азии.

Модернизация китайских 
вооруженных сил, иницииро-
ванная еще несколько лет назад 
председателем КНР Си Цзинь-
пином, стала одной из главных 
тем в год проведения ХХ съезда 
КПК. В выступлении на съезде 
переизбранный лидером пар-
тии на третий пятилетний срок 
Си Цзиньпин повторил призыв 
«сфокусироваться на подготов-
ке к войнам, а также иметь му-
жество вводить новшества».

Airshow China 2022 должна 
продемонстрировать, что во-
оруженные силы Китая и его 
военная промышленность 

сформировали целостную и са-
модостаточную систему. Тема-
тикой этого года стали военная 
и гражданская авиатехника, 
космическая техника, вооруже-
ния и военная техника для де-
санта, системы противовоздуш-
ной обороны (ПВО) и средства 
радиоэлектронной борьбы.

Так, по информации англо-
язычной газеты Global Times, 
Китайская аэрокосмическая 
научно-промышленная корпо-
рация (CASIC) впервые пред-
ставит в Чжухае свою новую 
систему противодействия бес-
пилотным летательным аппа-
ратам. В основе системы — зе-
нитный ракетный комплекс 
HQ-17AE, а также радары обна-
ружения, способные в секун-
ду фиксировать более 20 целей 
на расстоянии от 500 м до 18 км. 
Система способна обнаружи-
вать несколько целей одновре-
менно. Информация о целях, 
полученная радарами, будет об-
рабатываться наземной систе-
мой ПВО ZK-K20, которая при-
мет решение по уничтожению 
целей. По словам представи-
теля CASIC Ван Вэньгана, по-
мимо ракет эта система также 
оснащена «мягкими» средства-
ми борьбы с беспилотниками, 
такими как электромагнитные 
помехи, что позволит решать 

проблему затрат при противо-
действии дешевым дронам.

Среди других новинок вы-
ставки — сверхзвуковая про-
тиво кора бельная ракета, по 
внеш не му виду повторяющая 
рос сийские «Кинжал» и «Искан-
дер», а также комплексная бо-
евая система морской оборо-
ны. Морская часть экспозиции 
представлена Китайской госу-
дарственной судостроитель-
ной корпорацией, предлагаю-
щей широкий выбор кораблей: 
от 60-метрового ракетного кате-
ра «Рыба-меч» до корветов водо-
измещением 1 тыс. и 2 тыс. тонн, 
фрегата водоизмещением 4 тыс. 
тонн и эсминца в 6 тыс. тонн.

Кто против Китая
В то время как КНР демонстри-
рует амбиции стать военной 
сверхдержавой, подготовку 
к возможной войне в Азии ведут 
и государства, считающие Пекин 
угрозой своей безопасности. 

Как сообщило в понедель-
ник агентство Kyodo со ссылкой 
на правительственные источ-
ники в Токио, Япония присту-
пает к реализации долгосроч-
ной программы модернизации 
ракет класса «земля-воздух», ко-
торые будут способны перехва-
тывать гиперзвуковое оружие. 
Основой для проекта станут 

управляемые ракеты «Тип-03», 
которые были приняты на воо-
ружение в 2003 году. В 2017 году 
эти ракеты проходили модерни-
зацию, которой в связи с меня-
ющимися реалиями в регионе 
уже недостаточно.

В свою очередь, газета Sankei 
сообщает о том, что Минобо-
роны Японии рассматривает 
вопрос об обеспечении в бли-
жайшие десять лет Сил самоо-
бороны 1,5 тыс. ракет большой 
дальности, способных атако-
вать базы противника, находясь 
вне зоны поражения. Для укре-
пления так называемой оборо-
носпособности ответных мер 
Япония приступила к модифи-
цированию противокорабель-
ных ракет «Тип-12». 

Если сейчас пуск таких ракет 
происходит с земли, то их сле-
дующее поколение может быть 
выпущено также с истребите-
лей и кораблей. Дальность по-
лета будет увеличена до 1 тыс. 
км, что позволит достигать це-
лей в материковом Китае.

В последние годы Япония 
регулярно увеличивает рас-
ходы на оборону. В этом фи-
нансовом году, который стар-
товал в апреле, ассигнования 
на военные нужды составят 
$39,1   млрд — рекордный по-
казатель для страны. При этом 

правительство премьер-мини-
стра Фумио Кисиды называет 
ближайшие пять лет решаю-
щими для укрепления оборо-
носпособности. В связи с этим 
правящая Либерально-демо-
кратическая партия предлага-
ет довести военные расходы 
по аналогии со странами НАТО 
до 2% ВВП — показатель вдвое 
больший, чем сейчас.

Модернизацию вооружен-
ных сил ускоренными темпа-
ми ведет и Индия, считающая 
Китай вместе с Пакистаном 
двумя главными угрозами сво-
ей безопасности. Незадолго 
до Airshow China 2022 в горо-
де Гандинагар прошла выстав-
ка Defexpo India 2022 — одна 
из крупнейших в Азии экс-
позиций сухопутных и воен-
но-морских вооружений, а так-
же средств безопасности. Девиз 
Defexpo 2022 — «Путь к гордо-
сти» — сформулировал про-
возглашенную премьер-мини-
стром Нарендрой Моди задачу 
превратить Индию в самодоста-
точную военную сверхдержаву.

Вскоре после Defexpo 2022 
Индия провела успешное ис-
пытание новой баллистиче-
ской ракеты среднего радиуса 
действия наземного базирова-
ния Agni Prime (Agni-P), способ-
ной нести ядерную боеголов-
ку. Пуск ракеты с дальностью 
полета 2 тыс. км был осуществ-
лен с полигона на острове Аб-
дул-Калам в Бенгальском за-
ливе. Эта ракета разработана 
на базе баллистической ракеты 
Agni-II, но имеет более совер-
шенную систему наведения, 
высокую точность и обладает 
способностью нести разделя-
ющуюся головную часть с дву-
мя боеголовками. По инфор-
мации индийских СМИ, Agni-P 
должна прийти на смену раке-
там предыдущего поколения 
Agni-I и Agni-II.

Ведущие государства Ин-
до-Тихоокеанского региона 
не только все более активно втя-
гиваются в гонку вооружений, 
но и более тесно координиру-
ют свои усилия в сдерживании 
КНР. Подтверждением этого ста-
ли стартовавшие 8 ноября в Ти-
хом океане, у берегов Японии, 
ежегодные военно-морские уче-
ния Malabar с участием Австра-
лии, Индии, США и Японии. 
Целью маневров, которые про-
длятся до 18 ноября, заявлена 
отработка действий по защите 
от «экспансионистской и агрес-
сивной политики» Китая.

Сергей Строкань

Пусть расцветают сто ракет
Китай и его противники борются  
за превосходство в Тихом и Индийском океанах

Выборы в Конгресс США и голосование за губернатор-
ские посты в 36 штатах получились не менее ожесто-
ченными, чем президентская гонка-2020. При этом 
главными действующими лицами остались не участ-
вовавшие в гонке бывший президент Дональд Трамп 
и нынешний — Джо Байден. 8 ноября решалась их по-
литическая судьба. От действующего президента ждут 
окончательного решения по участию в кампании-2024. 
Бывший же глава Белого дома заявил, что 15 ноября 
сделает «большое объявление», почти наверняка свя-
занное с планами на Овальный кабинет. Возможно, го-
сподин Трамп выбрал эту дату неслучайно — по мнению 
экспертов, на окончательное определение победите-
лей в битве за Конгресс может потребоваться неделя.

На промежуточных выборах в Конгресс США 8 ноября 
разыгрывались все 435 мест в Палате представителей и 35 
кресел из 100 в Сенате. Кроме того, решалась судьба губер-
наторских постов в 36 штатах. Последние для мировой об-
щественности представляли, конечно, меньший интерес. 
Хотя и это в контексте предстоящих президентских выбо-
ров в 2024 году было немаловажно. Как-никак «свой» губер-
натор в том или ином штате — хорошее подспорье для кам-
пании любого из кандидатов на высший пост в стране. Тем 
не менее ключевое событие вторника — голосование за ман-
даты в Конгрессе.

По всем предварительным раскладам было понятно, что 
как минимум Палату представителей однопартийцы Джо 
Байдена после этих выборов потеряют. Интрига с этой ча-
стью Конгресса заключалась скорее в том, накроет ли Аме-
рику «красная волна» (цвет республиканцев) или же респу-
бликанцы выиграют с небольшим перевесом. Впрочем, 
эксперты отмечают, что выборы в США всегда могут пре-
поднести сюрприз. При этом специалисты допускают, что 
для окончательных выводов о распределении мест в Пала-
те представителей может понадобиться несколько дней, по-
скольку процедура подсчета голосов отличается от штата 
к штату и не везде это удается сделать быстро. Всего, чтобы 
взять ее под контроль, Республиканской партии надо отвое-
вать у оппонентов пять кресел.

Более запутанная ситуация в Сенате. Республиканцам не-
обходимо отвоевать у демократов всего одно место, чтобы 
забрать себе и верхнюю палату. Кто будет заправлять в Сена-
те — пожалуй, главная интрига нынешних выборов. В неко-
торых гонках опросы общественного мнения показывают 
преимущество того или иного кандидата настолько мини-
мальным, что даже статистическая погрешность зачастую 
и то больше. Вероятно, общий исход определят выборы 
в Пенсильвании, Аризоне и Джорджии. Учитывая предва-
рительное почтовое голосование и важность каждого бюл-
летеня, на определение победителей в этих штатах может 
уйти до нескольких недель. Кроме того, особые правила вы-
боров в Джорджии предполагают проведение второго тура, 
если ни один из кандидатов не наберет более 50% поддер-
жки. В этом случае новый раунд в этом штате будет назначен 
на 6 декабря, и можно не сомневаться — битва за кресло се-
натора в Джорджии получится весьма ожесточенной.

Более того, вполне вероятно повторение истории 2020 
года, когда некоторые штаты на карте результатов будут 
окрашиваться в голубой (цвет демократов) или красный, 
а затем менять цветовую принадлежность в зависимости от 
того, какие голоса в данный момент подсчитываются — по-
чтовые, досрочные или обычные. Как сообщило агентство 
Reuters, «у Америки хороший шанс пойти спать в ночь вы-
боров, не зная, кто победил». «Когда дело доходит до резуль-
татов, лучше не говорить о дне выборов, а сразу думать о не-
деле выборов»,— отметил автор внепартийной новостной 
рассылки Inside Elections Нейтан Гонсалес. Кстати, из-за это-
го может повториться сценарий двухлетней давности: не-
которые из политиков вполне могут заявить о своей побе-
де, лишь взглянув на первые ночные результаты, а итог для 
них окажется разочаровывающим. По мнению экспертов, 
не исключено, что по Америке прокатится череда сканда-
лов, а часть проигравших кандидатов начнут оспаривать ис-
ход голосования.

Между тем от результата этих выборов зависит во многом 
и судьба президентской кампании-2024. Джо Байден и До-
нальд Трамп, хотя формально и не попали в бюллетени для 
голосования, были чуть ли не основными участниками ны-
нешней гонки. В последние недели действующий и бывший 
президенты оказались особенно активны, призывая амери-
канцев голосовать за своих кандидатов. И от ощущения, что 
эти два джентльмена без малого 80 и 76 лет от роду после 8 но-
ября перекочуют с митингов в поддержку кандидатов в Кон-
гресс на собственные митинги с прицелом на 2024 год, было 
сложно отделаться. От обоих политиков американцы ждут 
объявления об окончательном решении принимать или не 
принимать участие в грядущей президентской гонке.

Когда свое слово скажет господин Байден, пока непонят-
но. Окончательное решение по-прежнему отсутствует. В слу-
чае полного провала демократов 8 ноября кандидатура Джо 
Байдена вряд ли будет выглядеть выигрышно. И Демпартии 
явно понадобится время, чтобы найти другого кандидата 
и сплотиться вокруг него.

Дональд Трамп же, вероятно, о своих планах объявит сов-
сем скоро. «Я собираюсь сделать очень важное объявление 
во вторник, 15 ноября, в Мар-а-Лаго в Палм-Бич, штат Флори-
да»,— заявил 7 ноября господин Трамп на митинге в Огайо 
в поддержку кандидата-республиканца в Сенат Джей Ди Вэн-
са. Экс-глава Белого дома отказался раскрыть подробности, но 
многозначительно подчеркнул, что не хочет «отвлекать вни-
мание от очень важных, даже критически важных выборов». 
Кроме того, перед тем как таинственно анонсировать свое объ-
явление, Дональд Трамп традиционно раскритиковал Джо 
Байдена и заверил, что США оказались в упадке под руковод-
ством демократа: «Мы — нация, которую больше не уважают 
и к которой нигде в мире не прислушиваются. Мы — нация, 
которая во многих отношениях превратилась в посмешище».

Из этих слов американские СМИ сделали вывод, что через 
неделю Дональд Трамп может объявить о выдвижении кан-
дидатуры на выборах-2024. Возможно, названная экс-прези-
дентом дата выбрана неслучайно. С момента голосования на 
промежуточных выборах пройдет ровно неделя, и к этому 
моменту большинство раскладов должно быть понятно. Не-
маловажно, что на этот раз в гонке участвовало много канди-
датов, лично отобранных господином Трампом. Их победа 
станет огромным подспорьем для его возможной кампании, 
а тем, кто внутри Республиканской партии хотел бы отпра-
вить бывшего главу Белого дома на политическую пенсию, 
придется, видимо, смириться. Недельный запас в любом 
случае дает Дональду Трампу дополнительное время опре-
делиться. Кто знает, может, в его «плане Б» припасена под-
держка другой кандидатуры из однопартийцев, а вовсе не 
выдвижение себя.

Алексей Забродин

Кто в Конгресс, 
кто по дрова
Окончательных результатов 
выборов в США, возможно, 
придется подождать

На открытии 14-й Международной авиационно-космической выставки  
Airshow China 2022 состоялись демонстрационные полеты истребителей  
пятого поколения Chengdu J-20, считающихся визитной карточкой китайских ВВС   
ФОТО ZHOU GUOQIANG / VCG / GETTY IMAGES

Судебные власти Ирана во вторник пообещали 
жестко разобраться с зачинщиками беспоряд-
ков. Протесты в стране с требованиями смены 
режима продолжаются уже полтора месяца, и нет 
никаких признаков, что они вскоре сойдут на нет. 
Накануне большинство депутатов иранского пар-
ламента призвали судей «привести в исполне-
ние приговор возмездия» в отношении задержан-
ных. На текущий момент предъявлено уже более 
1 тыс. обвинений. По данным правозащитников, 
в ходе беспорядков задержаны свыше 14 тыс. че-
ловек. Между тем в Иране есть и те, кто еще вы-
ступает за диалог с протестующими.

«В отношении задержанных участников беспоряд-
ков вынесено 1024 обвинительных акта»,— заявил во 
вторник журналистам официальный представитель су-
дебной власти Ирана Масуд Сетайеши. По его словам, 
рассмотрение дел будет иметь «сдерживающий и воспи-
тательный характер» и судьи будут отделять тех, «кто уча-
ствовал в беспорядках осознанно, и тех, кто был обма-
нут пропагандой». В ходе пресс-конференции господин 
Сетайеши всячески пытался объяснить, что до сих пор 
судебные власти проявляли терпение, несмотря на зву-
чащие со стороны общественности требования жестких 
мер, чтобы народ смог «дистанцироваться от поджигате-
лей и бунтовщиков».

Встреча Масуда Сетайеши с прессой состоялась через 
день после заседания парламента Ирана, где 227 депу-
татов из 290 выступили с обращением к судебным орга-
нам страны. Они призвали «привести в исполнение при-
говор возмездия» в отношении участников беспорядков 
в Иране. Депутаты сравнили протестующих, чьи дейст-
вия привели к гибели людей, с боевиками террористи-
ческой группировки «Исламское государство» (запреще-
на в РФ). Одновременно парламентарии обвинили США 
и «других врагов» в подстрекательстве к беспорядкам.

Базирующаяся в Осло иранская правозащитная ор-
ганизация Iran Human Rights (IHR) осудила заявление 
депутатов, восприняв его как призыв к вынесению 
смертных приговоров. По данным правозащитников, 
десяткам задержанных в ходе протестов были предъ-
явлены обвинения в «борьбе с Богом» и «нечестивом 
поведении на земле», что карается смертной казнью. 
Как указывает еще одна правозащитная организация 
UN Watch, за последние недели в Иране были задер-
жаны более 14 тыс. человек.

Напомним, что протесты в Иране вспыхнули в сере-
дине сентября после смерти 22-летней курдянки Мах-

сы Амини, которая была задержана полицией нра-
вов в Тегеране за то, что неправильно носила хиджаб. 
В участке девушке стало плохо, ее отправили в больни-
цу, где она и скончалась. Практически сразу появилась 
версия, что причиной ее смерти стали побои. Иран-
ские власти провели расследование и уверяют, что это 
не так. Однако им мало кто поверил. Демонстрации под 
лозунгом «Женщины, жизнь и свобода» охватили всю 
страну. Достаточно быстро лозунги протестующих све-
лись к требованиям смены режима. За семь недель бес-
порядков в Иране, по данным IHR, погибли свыше 300 
человек, в том числе 41 ребенок и 24 женщины. В то же 
время государственные иранские СМИ еще в прошлом 
месяце говорили о без малого 50 сотрудниках сил без-
опасности, погибших в ходе протестов. И конца мани-
фестациям не видно. Ежедневно иранские оппозици-
онные СМИ пишут о выступлениях в разных районах 
страны. В них участвуют самые разные слои населения, 
в том числе студенты и профессора университетов, из-
вестные журналисты и спортсмены. Не все из них уча-
ствуют в беспорядках, некоторые ограничиваются 
акциями гражданского неповиновения. Таких, напри-
мер, как отказ от хиджаба в общественных местах.

В то время как часть представителей правящих элит 
требует жестко разобраться с протестующими, есть 
и те, кто пока еще пытается добиться примирения меж-
ду властью и народом. В тот же день, когда парламент 
принимал свое обращение к судам, министр туризма, 
культурного наследия и ремесел Ирана и бывший офи-
цер Корпуса стражей исламской революции, а также 
экс-глава иранского ТВ Сейед Эзатолла Заргами при-
звал к диалогу. Выступая в воскресенье на встрече со 
студентами Университета Шарифа, он признал, что «не-
которые из подходов иранских официальных лиц не-
верны, но они опасаются, что режим столкнется с серь-
езной опасностью, если отступит от своей позиции». 
По его словам, Ирану нужны реформы, в том числе за-
хватывающие полицию нравов, и многие представи-
тели элиты предупреждали об этом правительство. Как 
отмечает иранский оппозиционный канал Iran Inter-
national, публичные заявления многих официальных 
лиц, аналогичные словам господина Заргами, показы-
вают, что они все еще надеются на прекращение про-
тестов в случае изменений правил ношения хиджаба 
и других послаблений такого рода. Однако, добавля-
ют журналисты, люди на улицах говорят, что они уже 
прошли этот этап и сейчас хотят, чтобы режим пал. 
И, как заявил в интервью иранскому сайту Etemad On-

line, Хасан Хомейни, внук лидера исламской револю-
ции в Иране аятоллы Рухоллы Мусави Хомейни, «пра-
вительству лучше начать прислушиваться к людям».

«Мы точно не знаем, что происходит внутри системы, 
но очевидно, что среди иранских элит существует не-
кая растерянность. Одни призывают действовать более 
жестко в отношении протестующих, так как время идет, 
а ситуация не меняется и привычные методы не работа-
ют. И если судить по риторике, кажется, что сторонники 
жестких мер доминируют. Но в то же время мы видим, 
что тактика властей не поменялась. За исключением не-
которых районов, власти не бросают против протестую-
щих армию»,— сказал „Ъ“ иранист Никита Смагин. По 
его словам, пока трудно сказать, с чем связана нереши-
тельность властей. «Возможно, они не верят в лояльность 
армии или опасаются каких-то мер со стороны между-
народного сообщества, а может, действительно не хо-
тят бойни в стране. И на этом фоне есть те, кто начинает 
призывать к диалогу»,— добавил эксперт. Он подчерк-
нул, что различие мнений среди иранской политиче-
ской элиты по ключевым вопросам как внутренней, так 
и внешней политики типично для страны. «Схватка под 
ковром — обычная иранская история. Нам трудно ана-
лизировать, как идут процессы. Видимым может быть 
только результат»,— отметил господин Смагин.

«Когда мы говорим о разногласиях внутри иранских 
элит, всегда следует помнить, что они остаются внутри 
системы. Речь может идти о корректировке подходов, 
но не о смене пути. То есть никто не собирается отказы-
ваться от сути системы. Например, менять Исламскую 
Республику Иран на просто Республику Иран»,— сказа-
ла „Ъ“ доцент Ноттингемского университета в Малайзии 
Юлия Рокнифард. Она также подчеркнула, что, несмотря 
на достаточно сильные протесты в стране, которые, по 
мнению части иранцев, приблизили ситуацию к рево-
люции, многие не хотят резких перемен. «Есть достаточ-
но значительная часть общества, кто боится, что Иран 
станет игрушкой внешних сил, которые растащат стра-
ну по частям. Плюс многие не видят альтернативного 
лидера. Там достаточно сильны подозрения, что поли-
тики-реформаторы по большей части отмалчиваются 
и не формулируют свою повестку»,— пояснила она си-
туацию. «Да, недовольство политикой властей накопи-
лось. И касается оно самых разных областей — и эконо-
мики, и личных свобод. Но нельзя скидывать со счетов 
тех, кто не хочет революции и предпочел бы постепен-
ные реформы»,— заключила госпожа Рокнифард.

Марианна Беленькая

Иран надвое наказал
Политические элиты страны разошлись во мнении, что делать с протестующими
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Nikkei 225 27872,11 (+344,47)
РТС 1143,05 (+2,27)
FTSE 100 7306,14 (+6,15)

DAX 30 13688,75 (+155,23)
DJIA* 33300,19 (+473,19)
NASDAQ Composite* 14973,42 (+164,79)

*На 20:13. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.11.22
Австралийский доллар 39,4158
Английский фунт 69,9167
Белорусский рубль 24,7483
Датская крона 81,9093

Доллар США 60,9774
Евро 60,8231
Индийская рупия** 74,3223
Казахский тенге** 13,1304

Канадский доллар 45,1919
Китайский юань* 83,6997
Норвежская крона* 59,2324
СДР 78,5115

Сингапурский доллар 43,4901
Новая турецкая лира* 32,7834
Украинская гривна* 16,5811
Шведская крона* 56,1476

Швейцарский франк 61,6556
Японская иена** 41,6228
*За 10. **За 100. 

Импортные контейнеры ждут колес
Операторы просят наладить поставку порожних платформ на Дальний Восток

Контейнерные операторы просят пра
вительство при распределении мощно
стей Восточного полигона учесть важ
ность их перевозок, на которые в 2021 
году приходилось 80% железнодорож
ного импорта в ценовом выражении. 
По мнению участников, нужно решить 
проблему подвоза порожних платформ 
к затаренным портам Дальнего Восто
ка. В ОАО РЖД, однако, не считают по
дачу порожних платформ выходом 
и предлагает увеличивать груженый 
пробег и решать проблему путем по
грузки контейнеров в полувагоны.

Евразийский союз участников желез-
нодорожных перевозок (ЕСП, объединяет 
крупнейших контейнерных операторов) на-
правил 8 ноября письмо премьеру Михаи-
лу Мишустину. В документе („Ъ“ видел его) 
со ссылкой на исследование Центра эконо-
мики инфраструктуры и Центра стратеги-
ческих разработок сообщается, что по ито-
гам 2021 года доля контейнерных грузов 
в суммарном импорте России железными 
дорогами составила порядка 80%. Более по-
ловины объема ввезенных контейнерных 
грузов пришлось на машины и оборудова-
ние ($54,4 млрд), электрические машины 
и оборудование ($36,8 млрд), средства назем-
ного транспорта ($27,5 млрд). Уход иностран-
ных контейнерных линий из портов Севе-
ро-Запада, блокирование других западных 
транспортных коридоров и замещение ча-
сти европейского импорта китайским при-
вело к перенаправлению логистики в сторо-
ну Дальнего Востока, что увеличило нагрузку 
на Восточный полигон. 

ЕСП отмечает, что в сложившейся ситуа-
ции важно решить проблему с подводом по-
рожних платформ в порты Дальневосточно-
го бассейна, чтобы своевременно вывозить 
контейнеры с импортной продукцией. Как 
пояснил „Ъ“ исполнительный директор ЕСП 
Сергей Авсейков, союз не просит ни субси-
дий, ни льгот от ОАО РЖД. «Контейнерные 
грузы — не только грузы с высокой добавлен-
ной стоимостью, вклад которых в формиро-
вание бюджета и экономику страны очень 

высок, но и товары для производства, для ка-
ждой семьи,— говорит он.— У нас историче-
ски импорт всегда преобладал над экспор-
том в направлении Дальнего Востока. В этом 
году дисбаланс увеличился. Существуют тех-
нические ограничения по подаче порожних 
и груженых фитинговых платформ в направ-
лении Дальнего Востока, что связано с дефи-
цитом пропускных способностей».

Хотя сейчас, по временным правилам 
очередности на Восточном полигоне, кон-
тейнерные поезда уже имеют приоритет 
над углем, этого недостаточно, подчеркива-
ет Сергей Авсейков, равно как недостаточно 
и льгот на перевозку контейнеров в полува-

гонах ( скидка составляет 20,7%, подробнее 
см. „Ъ“ от 28 сентября).

Сейчас порты Дальнего Востока загруже-
ны на 100%, для вывоза накапливавшихся 
с конца августа импортных контейнеров не-
обходимы дополнительные меры. В начале 
октября заместитель гендиректора ОАО РЖД 
Алексей Шило говорил, что компания уже 
увеличила перевозку контейнеров на Даль-
ний Восток на 27,7%, что создает резерв для 
вывоза импортных грузов из портов региона. 
По его словам, чтобы качественно изменить 
ситуацию, нужно еще семь контейнерных 
поездов в сутки на Дальний Восток. Но это оз-
начает необходимость «поставить в очередь» 

семь поездов с другими грузами. Альтерна-
тивна — вывоз контейнеров в полувагонах: 
сейчас, говорил господин Шило в интервью 
„Ъ“ 31 октября, ОАО РЖД выходит на темп от-
правки одного-двух контейнерных поездов 
в полувагонах в сутки.

Как писали «Ведомости», группа «Дело» 
предлагает разрешить операторам подсылать 
до 15% порожних платформ с экспортными 
контейнерными поездами без согласования. 
Но, отмечал господин Шило, ОАО РЖД «кате-
горически отказывается гнать порожняком 
платформы мимо грузов». Монополия разде-
ляет интересы большинства грузоотправите-
лей в максимизации объемов перевозок гру-
зов, а не порожних вагонов, поясняют там.

«Для подачи в порт дополнительного со-
става с порожними платформами придется 
отменить один груженый, а значит, отказать 
в перевозке поставщикам угля, металлов, лес-
ных и других грузов»,— отмечают в компа-
нии. ОАО РЖД уже организует вождение сое-
диненных контейнерных поездов (в октябре 
в самых «узких» местах Восточного полигона 
следовало не менее девяти сдвоенных соста-
вов с контейнерами в сутки), рассказывают 
в ОАО РЖД, напоминая, что к концу года рас-
ширят провозную способность БАМа и Транс-
сиба с 144 до 158 млн тонн, в том числе для 
пропуска контейнерных грузов.

По мнению главы «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, в условиях обостре-
ния проблемы узких мест на Восточном поли-
гоне необходимо использовать все способы 
увеличения провозной способности. По его 
мнению, подсыл фитинговых платформ в со-
ставе контейнерных поездов не увеличивает 
нагрузку на инфраструктуру, и его стоит мак-
симально широко использовать, если есть 
уверенность, что это решение снизит загру-
женность терминалов. Погрузка контейне-
ров в полувагоны, за которую выступает ОАО 
РЖД, хотя и уменьшает порожний пробег, об-
ходится довольно дорого (до 20 тыс. руб. на ва-
гон), и не очевидно, что в текущих условиях 
обеспечивает рост провозной способности на 
Восточном полигоне.

Наталья Скорлыгина
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С начала блокировок в России зару-
бежных соцсетей и сервисов VPN на 
смартфоне и ПК, а то и не один, стал 
обязательным инструментом едва 
ли не каждого пользователя. По дан-
ным AppMagic, к середине года ска-
чивание таких сервисов увеличи-
лось в шесть раз. Казалось бы, самое 
время российским разработчикам 
выводить на рынок новые продукты. 
Но пока намечается противополож-
ный тренд: «Лаборатория Касперско-
го» объявила, что до конца года от-
ключит VPN-приложение Kaspersky 
Secure Connection (давало пользова-
телям доступ к более 2 тыс. серверов 
в 30 странах мира) для россиян. Для 
пользователей за пределами страны 
доступ сохранится.

Отключение одного из популяр-
ных российских VPN совпало с тем, 
что Минцифры в очередной раз за-
просило у госкомпаний и банков ин-
формацию об используемых приват-
ных сетях. Такие запросы начались 
еще в 2021 году — на их основе при-
нимаются решения, какие VPN не 
подлежат блокировке Роскомнадзо-

ра. После начала военных действий 
на Украине и вала санкций тренд 
усилился. Так, зампред комитета Гос-
думы по информполитике Антон Го-
релкин не раз заявлял, что, если VPN 
используется для доступа к заблоки-
рованным ресурсам, с ним «нужно 
бороться».

При этом число чисто отечест-
венных VPN на удивление невели-
ко. Кроме «Лаборатории Касперско-
го» такие продукты разрабатывают 
HideMy.name, S-terra и «Ростелеком», 
но последний только для корпора-
тивного сегмента. Информации об 
уходе остальных игроков пока нет, 
хотя сайт HideMy.name блокирова-
ли еще в 2018 году.

В «Лаборатории Касперского» мо-
тивацию закрытия продукта для 
россиян не объяснили, но выводы 
напрашиваются: решение компа-
нии лежит в плоскости cost-benefit 
analysis (анализа «затраты-выгоды»). 
Как объясняют мои собеседники на 
IT-рынке, доходы от продажи серви-
сов VPN в России невысоки, зато дав-
ление растет — «запускать сервис, 
который будет учитывать все поже-
лания регуляторов, бессмысленно: 
его просто не купят».

Но есть и более банальная вер-
сия. Дело в том, что VPN «Лаборато-
рии Касперского» работал на осно-
ве лицензии зарубежной Hotspot 
Shield VPN. Это означает, что Secure 
Connection использует серверную 
инфраструктуру Hotspot Shield, хотя 
и предлагает другой набор функций, 
фирменный интерфейс и другую 
цену. Лицензиат мог просто ограни-
чить действие лицензии для распро-
странения в России. В самой «Лабора-
тории Касперского» такую версию не 
комментируют.

Впрочем, вполне возможно, что 
ситуация позитивно скажется на 
россиянах в долгосрочной перспек-
тиве, например они научатся со-
здавать собственные, импортоне-
зависимые VPN-серверы. Благо на 
пока еще не заблокированном You-
Tube есть инструкции о том, как это 
 сделать.

Доходы от продажи 
сервисов VPN  
в России невысоки, 
зато давление  
со стороны госу
дарства стабильно 
растет

И глядят куда надо каналы
Операторы ТВ замещают западный контент

На фоне ухода из РФ иностран
ных телеканалов Discovery, Ani
mal Planet, Nickelodeon и дру
гих российские операторы 
платного ТВ активно создают 
альтернативы. МТС запускает 
каналы с контентом для семей
ной аудитории и детективами, 
«Триколор» вывел на рынок 
каналы для детей и с фильма
ми ужасов, а «Медиа Телеком» 
(СП «Ростелекома» и НМГ) — 
с  турецкими и азиатскими се
риалами и передачами о дикой 
природе. Но, подчеркивают 
эксперты, заменить ушедшие 
каналы с точки зрения качест
ва контента сложно, а аудито
рия в последнее время «в целом 
больше смотрит новости».

МТС запустит два новых кана-
ла собственного производства, 
рассказали „Ъ“ в компании: Fam-
ilyJam, ориентированный на се-
мейный просмотр, и DetectiveJam 
с российскими и зарубежными се-
риалами детективной тематики. 
Каналы будут доступны пользовате-

лям домашнего и спутникового ТВ 
от МТС, а также онлайн-кинотеатра 
Kion. Собеседник, близкий к МТС, 
говорит, что больше всего при-
шлось потратить на закупки кон-
тента, поскольку речь идет о прио-
бретении именно телеканального 
эфирного контента, а не прав на он-
лайн-трансляцию видео. Сначала 
каналы будут ротироваться в эфире 
МТС, а затем монетизироваться за 
счет дистрибуции среди других опе-
раторов. Первые телеканалы собст-
венного производства KinoJam 1, 
KinoJam 2 и «Kion Хит» МТС запусти-
ла в конце 2020 года.

В последние месяцы о новых те-
леканалах тематического ТВ объяв-
ляли и другие операторы платно-
го ТВ. «Триколор» 1 июня запустил 
детский телеканал «Триколор Де-
тям», 19 августа — «Криминаль-
ное» с «классикой российского true 
crime», а 31 октября — Scream, эфир-
ная сетка которого состоит из филь-
мов американского, европейского 
и азиатского производства в жан-
рах «ужасы» и «мистика». «Медиа Те-

леком» в октябре сообщил о запуске 
трех телеканалов: ориентированно-
го на женскую аудиторию «Сапфи-
ра» с турецкими сериалами, «Кине-
ко» с азиатскими и познавательного 
Terra (дикая природа, путешествия, 
наука и техника и пр.). Они будут 
распространяться в видеосервисе 
«Ростелекома» Wink и через других 
операторов ТВ.

Запуск новых каналов стал ак-
туален на фоне ухода из России 
иностранных, поясняют экспер-
ты и участники рынка. По данным 
 Mediascope, около 10% аудитории 
тематического ТВ приходилось 
на телеканалы, ушедшие с рын-
ка: в этой статистике учтены кана-
лы «Медиа альянса», прекратившие 
вещание в РФ 10 марта (Discove-
ry, Animal Planet, Eurosport и др.), 
и Via com, ушедшие с 29 апреля 
(Nickelodeon, MTV, Paramount Co-
medy). Из-за отсутствия иностран-
ных телеканалов и снижения пла-
тежеспособности подписчиков 
ры нок платного ТВ в 2022 году будет 
стагнировать и покажет рост толь ко 

на 2%, прогнозировали в «ТМТ Кон-
салтинге» (см. „Ъ“ от 26 мая).

В целом объем зарубежного кон-
тента в РФ сократился с начала года 
на 30–50%, и операторы пытаются 
удержать платежеспособную ауди-
торию, считает гендиректор Tele-
comDaily Денис Кусков: «Очевидно, 
что тренд продолжится и мы увидим 
еще много аналогичных запусков 
каналов». Директор по контенту ГК 
«Орион» Светлана Борисова уточ-
нила, что усилившийся тренд суще-
ствует на самом деле уже несколь-
ко лет. Исходно, поясняет эксперт, 
он был вызван насыщением рынка 
платного ТВ, в условиях которого ни-
шевые телеканалы «создают новые 
якоря для привлечения различных 
групп потребителей».

По итогам 2022 года рынок плат-
ного ТВ недосчитается примерно 45 
телеканалов, уточнил директор по 
контентной политике «Ростелекома» 
Александр Косарим: «Многие ниши 
освободились, а спрос зрителей ни-
куда не делся». Размер инвестиций 
в такие проекты зависит от вида кон-

тента, отмечает он, однако «в любом 
случае — это существенные вложе-
ния авансом, на годы вперед». В то 
же время заменить ушедшие ино-
странные телеканалы в полной мере 
«крайне сложно, а иногда невозмож-
но, кроме популярного бренда у них 
и собственный уникальный кон-
тент», отмечает эксперт по закуп-
ке контента Movix Иван Шевченко: 
«У возможных азиатских и южноа-
мериканских альтернатив есть своя 
специфика, которая не всегда близ-
ка массовому потребителю в РФ».

Еще один собеседник на медиа-
рынке говорит, что интерес к тема-
тическим телеканалам с библио-
течным контентом упал, поскольку 
«все смотрят новости». Это подтвер-
ждают данные Mediascope, согласно 
которым вклад сериального контен-
та и развлекательных передач в пер-
вом полугодии в общие показате-
ли телепросмотра снизился на 15% 
и 22% соответственно, а вклад ново-
стей и социально-политических пе-
редач — вырос на 49% и 88%.

Валерия Лебедева

Беговые дорожки свернули на восток
Западные поставщики фитнес-оборудования сократили поставки

Санкции привели к уходу с россий
ского рынка 20% крупных постав
щиков фитнесоборудования из Ев
ропы и США. Эта продукция сейчас 
доставляется через третьи страны. 
Фитнесклубам приходится переори
ентироваться на покупку азиатских 
тренажеров, а для ремонта сущест
вующего инвентаря — использовать 
комплектующие вышедшего из строя 
оборудования. Для некоторых клубов 
это грозит оттоком посетителей, при
выкших заниматься на европейских 
тренажерах, предупреждают участни
ки рынка. 

С марта 2022 года из-за введения запад-
ных санкций с российского рынка ушли 11 
из 50 крупных компаний, занимавшихся по-

ставками фитнес-оборудования, говорится 
в исследовании Национального фитнес-со-
общества (НФС). Там не уточняют, о каких 
именно игроках идет речь, но поясняют, что 
это российские юрлица, специализировав-
шиеся на поставке продукции премиальных 
брендов. В частности, по словам президен-
та НФС Елены Силиной, речь идет о трена-
жерах Life Fitness, Cybex и Hammer Strength, 
Precor и Panattа. Партнеры Technogym со-
кратили присутствие и сейчас «распродают 
остатки продукции», добавляет она. 

В глобальных офисах этих компаний не 
ответили на запросы „Ъ“. От прямых по-
ставок в РФ отказались пять крупных зару-
бежных производителей оборудования, 
знает президент Ассоциации операторов 
фитнес-индустрии Ольга Киселева.

В основном с рынка уходят западные про-
изводители, напрямую поставлявшие в РФ 
оборудование, российские дистрибуторы 
продолжают ввозить тренажеры из ЕС че-
рез третьи страны, поясняет гендиректор 
FitOn (поставщик спортивного инвентаря) 
Сергей Иванов. В Fitproject также сообщили 
„Ъ“, что продолжают поставлять оборудова-
ние  Panatta. 

Сложившаяся ситуация приводит к по-
степенному переделу рынка фитнес-обору-
дования, отмечает Ольга Киселева: «На 
смену ушедшим европейским игрокам 
приходят производители из Китая и Юж-
ной Кореи». Это подтверждается данными 
НФС, согласно которым растут поставки из 
Китая и Тайваня. Но Елена Силина преду-
преждает, что речь идет об оборудовании 

эконом- класса, емкость рынка которого оце-
нивается в 20 млрд руб. в год. 

В то же время, по словам Сергея Ивано-
ва, премиальное оборудование из-за слож-
ностей с поставками подорожало в среднем 
на 30–40%. Поэтому, продолжает он, боль-
шинство клубов рассматривают вариан-
ты переориентации на другие тренажеры. 
Если человек привык заниматься на Techno-
gym, переходить на другие тренажеры ему 
может быть некомфортно, замечает Ольга 
 Киселева.

Елена Силина считает, что на фоне ухо-
да с рынка поставщиков оборудования 75% 
клубов почувствовали дефицит комплекту-
ющих и нехватку запчастей.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Страховщики обязаны пре-
доставить направление на ре-
монт фактически в любом слу-
чае, кроме желания потерпев-
шего получить страховую вы-
плату. Также страхователь мо-
жет требовать возмещения 
убытков, если сделал ремонт са-
мостоятельно. К таким заклю-
чениям пришел Верховный суд 
(ВС РФ). Страховщики считают, 
что пояснения «выглядят кате-
горичными» и осложняют их 
отношения с клиентами. Юри-
сты добавляют, что ключевых 
проблем сегмента рекоменда-
ции при этом не решают.

Пленум ВС РФ принял постанов-
ление о применении судами зако-
нодательства об ОСАГО (есть в рас-
поряжении „Ъ“). Так, страховщик 
будет обязан предоставить нату-
ральное возмещение, если на этом 
настаивает потерпевший, посколь-
ку он может принудить компанию 
произвести ремонт, следует из по-
становления. Пленум также зафик-
сировал, что нарушение станцией 
технического обслуживания (СТО) 
страховщика сроков ремонта, нали-
чие разногласий между СТО и стра-
ховщиком и т. д. не освобождают 
его от обязанности обеспечить на-
туральное возмещение, а в случае 
ненадлежащего качества услуги 
выдать направление на ремонт по-
вторно. При этом потерпевший мо-
жет требовать страховую выплату 
вместо натурального возмещения 
или возмещение убытков, если са-
мостоятельно произвел ремонт, за-
ключил ВС РФ.

• По закону об ОСАГО приоритет-
ной формой возмещения выступает 
натуральная, однако в судебной 

практике зачастую страховщики 
получали возможность по различ-
ным причинам, в частности, из-за 
отсутствия запчастей, не ремон-
тировать авто потерпевшего. Та-
кая ситуация стала одной из при-
чин появления разъяснений ВС РФ.
Старший директор рейтингов 

финансовых компаний НРА Татья-
на Никитина считает, что постанов-
ление уточняет нюансы урегулиро-
вания убытков и возмещения вреда 
по ОСАГО, которые ранее либо не 
были раскрыты, либо допускали 
злоупотребления — процесс урегу-
лирования убытков должен стать 
более четким. Плюсом для потер-
певшего выглядит возможность 
альтернативного выбора способа 
защиты своих гражданских прав, 
поскольку каждая ситуация инди-
видуальна, добавляет юрист адво-
катского бюро «Сфера защиты» Ан-
дрей Лямзин.

Однако страховщики отне-
слись к разъяснениям насторо-
женно. Так, гендиректор «Совко-
мбанк Страхования» Игорь Лаппи 
считает, что на страховщика воз-
лагается «чрезмерная обязанность 
по организации ремонта любо-
го транспортного средства любо-
го года выпуска в любой точке Рос-
сии». Руководитель управления 
урегулирования убытков по авто-
страхованию компании «Абсолют 
Страхование» Юлия Федотова под-
черкивает, что в текущих реалиях 
организация восстановительного 
ремонта затруднена из-за введен-
ных международных санкций — 
нарушена логистика поставки за-
пчастей, отсутствуют необходимые 
комплектующие, что не позволяет 
страховщику исполнить свои обя-

зательства в объеме и сроке, уста-
новленном законом об ОСАГО.

Учитывая, что позиция ВС РФ 
выступает ориентиром для судов 
низших инстанций, страховщи-
ков рискуют столкнуть с валом 
исков о понуждении провести ре-
монт, «несмотря на объективную 
невозможность этого», поясняет за-
меститель гендиректора «РЕСО-Га-
рантия» Игорь Иванов. Партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper 
Роман Пархоменко полагает, что 
само по себе требование осуще-
ствить ремонт как способ защиты 
права «представляется неэффек-
тивным и чрезмерно длительным», 
учитывая объективные сложности 
с исполнением судебных решений 
о понуждении совершить конкрет-
ные действия.

В то же время юристы отмечают, 
что разъяснений ВС недостаточно. 
По мнению адвоката МКА «Аронов 
и партнеры» Ирины Кузнецовой, 
«существенных изменений в отно-
шениях страховщиков и потребите-
лей ждать не стоит». При общении 
представителей страховщика и СТО 
с водителями выстроена такая сис-
тема, при которой 90% автолюбите-
лей соглашаются на предложенные 
условия (под давлением, из-за сооб-
щения не полностью достоверной 
информации о правах, непонима-
ния своих прав водителями).

Впрочем, управляющий парт-
нер ООО «Юридическая компания 
„Шаги“» Андрей Шарков считает, 
что после разъяснений ВС страхов-
щикам «будет сложнее практико-
вать недобросовестное поведение».

Юлия Пославская,  
Екатерина Волкова,  
Иван Буранов

Опрос «ВТБ Факторинга» пока-
зал, что 63% компаний не гото-
вы даже рассматривать выпуск 
цифровых финансовых акти-
вов (ЦФА). Между тем суммар-
ный объем рынков, которые 
потенциально могут стать целе-
выми для них, в компании оце-
нивают на уровне 30–35 трлн 
руб. Эксперты называют среди 
главных препятствий развития 
инструмента, с одной стороны, 
вопросы к его регулированию, 
а с другой — отсутствие у бизне-
са какого-либо понимания, «что 
это вообще такое».

«ВТБ Факторинг» опросила 292 
компании в рамках исследова-
ния о ЦФА, с которым ознакомил-
ся „Ъ“. Из них 60% представляют ма-
лый и средний бизнес с выручкой до 
2 млрд руб., 40% — верхний сегмент 
среднего и крупный бизнес с выруч-
кой более 2 млрд руб. Опрос показал, 
что 63% респондентов не готовы вы-
пускать ЦФА. Главными препятст-
виями для выпуска ЦФА выступают 
слабая информированность — 57%, 
удовлетворенность имеющимися фи-
нансовыми инструментами (24%, ее 
«можно интерпретировать и как от-
сутствие ценных конкурентных пре-
имуществ ЦФА в текущем варианте», 
говорится в исследовании) и слож-
ность самой по себе процедуры (13%).

В то же время доля желающих по-
пробовать выпустить ЦФА оказалась 
больше, чем желающих в них инве-
стировать,— 26% и 11% соответст-
венно. Среди причин, которые ком-
пании рассмотрели бы для выпуска 
ЦФА, лидируют два фактора: для 27% 
респондентов это потребность в до-
полнительном внешнем финансиро-
вании, для 20% — профессиональное 
любопытство. По срокам 35% потен-
циальных эмитентов выпустили бы 
ЦФА на 90–365 дней, 28% — с обраще-
нием до 90 дней.

Для развития рынка необходи-
мо снять ограничения: активнее ин-

формировать бизнес об этом инстру-
менте и запустить вторичный оборот 
ЦФА, который позволит сбаланси-
ровать сроки эмиссии и инвести-
рования, считает гендиректор «ВТБ 
Факторинга» Антон Мусатов. По его 
мнению, суммарный объем рынков, 
которые потенциально могут стать 
целевыми для выпуска ЦФА, состав-
ляет 30–35 трлн руб. в ценах прошло-
го года. «Даже если мы консервативно 
предположим, что на начальном эта-
пе уровень проникновения ЦФА как 

нового финансового инструмента не 
превысит 3–5%, то объем рынка ЦФА 
может составить 1–2 трлн руб. в сред-
несрочной перспективе»,— подчерк-
нул топ-менеджер.

Главным препятствием для выпу-
ска ЦФА остается отсутствие «како-
го-либо понимания, для чего вообще 
нужен такой инструмент и как с ним 
работать», считает глава InDeFi Smart 
Bank Сергей Менделеев. По его мне-
нию, закон о ЦФА не работает вне 
крупных корпораций. Сегодня ры-
нок в целом не готов к новым форма-
там работы с инвестициями, считает 
член комиссии по правовому обес-
печению цифровой экономики Мо-
сковского отделения Ассоциации 
юристов России Мария Телегина. По 
ее словам, проблема в страхе инве-
сторов, «особенно на фоне текущей 
финансовой ситуации».

Преподаватель Moscow Digital 
School, советник Lidings Дмитрий 
Кириллов считает, что развитию 
рынка ЦФА мешают три фактора. 
Первый из них — скромный реестр 
операторов ЦФА, который «может 
говорить о сверхконсервативном 
подходе ЦБ, не считающего претен-
дентов на включение в реестр дос-
тойными выхода на рынок; отсутст-
вии таких претендентов, способных 
построить эффективную и безопас-
ную платформу для выпуска ЦФА; 
выжидательной позиции эмитентов 
и инвесторов». В реестре операторов, 
которые могут выпускать ЦФА, толь-
ко «Атомайз», Сбербанк и «Лайтхаус». 
Второй фактор — все то же непони-
мание эмитентами и инвесторами 
преимуществ ЦФА перед привычны-
ми инструментами, третий — регу-
ляторная закрытость рынка.

Сильным толчком к развитию сег-
мента послужит размещение ЦФА 
в традиционной финансовой инфра-
структуре, например у брокеров, ко-
торые уже до конца года смогут пред-
ложить розничным клиентам доступ 
к таким активам в рамках внебирже-
вой торговли, считает глава «Лайтхау-
са» Денис Иорданиди. Это, по его сло-
вам, позволит увеличить ликвидность 
ЦФА. Другие игроки рынка ЦФА, «Ато-
майз» и Сбербанк, не ответили „Ъ“.

Повлиять на развитие рынка 
может только одно — более ком-
плексное регулирование цифро-
вой индустрии целиком, в том чи-
сле криптовалюты, и применение 
для этого новых подходов, подчер-
кивает управляющий партнер GMT 
Legal Андрей Тугарин. Однако, при-
знает эксперт, сейчас не видно ни-
каких предпосылок, указывающих 
на то, что через год-два хоть что-то 
изменится. В целом, добавляет он, 
«регулирование ЦФА готово, и если 
сейчас бизнес не видит причины 
входить в эту индустрию, то он не 
увидит ее и через несколько лет».

Ксения Куликова

Страховщиков 
направили на ремонт
Пленум Верховного суда дал пояснения по ОСАГО

К цифровым активам  
отнеслись пассивно
Большинство компаний не готовы выпускать ЦФА

3
оператора ИС,  
которые могут  
выпускать ЦФА — 
«Атомайз», Сбербанк 
и «Лайтхаус»,—  
состоят на данный  
момент в реестре ЦБ

На фоне нестабильной эконо-
мической ситуации спрос на 
заемные средства, в том чи-
сле и в микрофинансовых ор-
ганизациях (МФО), сокращает-
ся. Не восстановится он полно-
стью и в высокий предновогод-
ний сезон, предупреждают экс-
перты. С одной стороны, растет 
конкуренция за каждого потен-
циального клиента, с другой — 
сократилось число доступных 
инструментов продвижения. 
На этом фоне растет цена при-
влечения заемщиков.

Средняя стоимость привлече-
ния займа на рынке МФО в третьем 
квартале составила 3,7 тыс. руб. Это 
на 19% больше, чем кварталом ранее 
(3 тыс. руб.), приводят данные анали-
тики сервиса альтернативного кре-
дитования Moneyman, и на уровне 
четвертого квартала 2021 года. Меж-
ду тем именно последний квартал 
года — традиционно пиковый сезон 
на рынке займов в связи со значи-
тельно возрастающими предпразд-
ничными тратами их клиентов.

В Moneyman отмечают, что в этом 
году в сегменте сложилась «уникаль-
ная ситуация в преддверии высокого 
сезона». «Геополитическая обстанов-
ка повлияла на уровень одобрений 
на рынке. При этом упал спрос, в тре-
тьем квартале — на 15%,— пояснили 
в компании.— Все это приводит к ро-
сту конкуренции, что, в свою оче-
редь, влечет увеличение стоимости 
привлечения».

Однако, уточнили в Moneyman, 
далеко не все игроки готовы активно 
включаться в конкуренцию на таком 
нестабильном рынке. По данным ис-
следования, большая часть игроков 

МФО (45%) предпочитает вкладывать 
в привлечение одного клиента не бо-
лее 1–3 тыс. руб., еще 40% направля-
ют на эти задачи 3–5 тыс. руб. и лишь 
пять крупнейших игроков тратят бо-
лее 5 тыс. руб.

Участники рынка тренд подтвер-
ждают. Несмотря на формально 
«высокий сезон», до конца года су-
щественных изменений спроса на 
микрозаймы, а значит, снижения 
стоимости привлечения заемщиков 
не будет, уверен гендиректор МФК 
«Займер» Роман Макаров. В компа-
нии по итогам квартала этот показа-
тель вырос на 20%.

Некоторое оживление спроса под 
Новый год произойдет, признает 
топ-менеджер, однако «оно будет как 
минимум вдвое слабее, чем обычно: 
напряженность населения сохраня-
ется, предпосылок для отказа от сбе-
регательной модели поведения нет». 
Сейчас это уже явно заметно в более 
«дорогих» сегментах потребитель-
ского кредитования, таких как ав-
томобильные или потребительские 
кредиты, но «волна докатится и до 
МФО», соглашается операционный 
директор ГК Eqvanta Иван Меринов.

«В то же время кредиторы, рас-
считывающие все же наверстать упу-
щенную прибыль из-за спада спро-
са, который продолжается с весны, 
будут только обострять конкурент-
ную борьбу за клиентов. Поэтому 
стоимость привлечения в ноябре—
декабре продолжит расти. И такой 
тренд продлится по крайней мере 
до весны следующего года»,— пола-
гает господин Макаров.

Глобальная тенденция на изме-
нение средней стоимости привле-
чения проявится не ранее конца 

первого квартала 2023 года, подтвер-
ждает коммерческий директор МФК 
«МигКредит» Марат Аббясов. Поми-
мо общеэкономической ситуации, 
приводящей к сберегательной мо-
дели поведения заемщиков, это объ-
ясняется и регуляторными изме-
нениями — возможное снижение 
дневной ставки до 0,8%, что снизит 
маржинальность микрофинансо-
вого рынка. «Это найдет отражение 
в стоимости привлечения клиентов, 
в тех суммах, которые готовы будут 
платить компании»,— опасается он.

Кроме удорожания привлечение 
заемщиков осложняется и ограни-
чением количества доступных ин-
струментов продвижения, в первую 
очередь в связи с блокировкой или 
уходом из России ряда западных со-
цсетей и интернет-сервисов, что «да-
вит на стоимость привлечения», от-
мечают участники рынка.

Наблюдается общий рост цен при 
одновременно более высоких требо-
ваниях к качеству трафика, поясня-
ет гендиректор экосистемы Unicom 
Дмитрий Африканов. На этом фоне 
часть МФО пересматривают свои ре-
кламные портфели и увеличивают 
долю инструментов, которые при 
снижении стоимости за клиента мо-
гут сохранить качество.

В результате, хотя компании ищут 
более бюджетные каналы привлече-
ния, по итогам января—сентября аб-
солютные затраты на маркетинг вы-
росли практически у всех публичных 
МФО, в большинстве случаев на 10–
20%, добавляет главный аналитик ИК 
«Иволга Капитал» Марк Савиченко. 
Теперь, полагает он, «каждый клиент 
становится для МФО более ценным».

Полина Трифонова

Микрозаемщики растут в цене
Между МФО обостряется конкуренция за клиентов

Сильнее всех просела ипотека: 
традиционный драйвер розницы 
сократился на 12,8% по отношению 
к сентябрю, до 454,1 млрд руб., и по-
чти на 5% по количеству кредитов, до 
130,5 тыс. штук. Автокредиты снизи-
лись на 2,4%, до 60,6 млрд руб.

В  крупнейших кредитных 
бюро — НБКИ, «Скоринг Бюро», 
ОКБ — данных за октябрь пока нет. 
Предварительные оценки говорят 
о том, что октябрьские выдачи, «дей-
ствительно, ожидаются несколько 
ниже уровня сентября», подтвердил 
„Ъ“ директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков.

В банках тоже признают сниже-
ние кредитования. В Сбербанке уже 
в сентябре наблюдался ожидаемый 
небольшой спад в выдачах после ре-
кордного объема в августе, но в ок-
тябре «выдачи розничных кредитов 
почти восстановились». Снижение 
выдач подтвердили в МКБ: «Мы за-
фиксировали в октябре спад выдачи 
потребительских кредитов физли-
цам на 15% по отношению к сентя-
брю». В ПСБ в октябре число заявок 
на кредиты выросло на 20% по срав-
нению с сентябрем, тогда как объе-
мы выдачи «существенно не изме-
нились, что связано с политикой 
контроля рисков», отметил началь-
ник управления кредитных продук-
тов банка Рустам Рафиков.

Есть единичные банки, которые 
наблюдают рост. Так, в ХКФ-банке 
объем выдач нецелевых кэш-кре-
дитов в октябре в 1,2 раза превысил 
объем сентября, говорит главный 
управляющий директор банка Ан-
дрей Спиваков. По его словам, зна-
чений октября прошлого года вы-
дачи пока не достигли, но к концу 
года банк надеется восстановить 
объемы. В Новикомбанке наблю-
дается рост к сентябрю на 4%, год 
к году — на 14%.

Собеседник „Ъ“ в одном из банков 
называет главной причиной сниже-
ния розничного кредитования объ-
явленную в конце сентября моби-
лизацию. Она спровоцировала рост 
неопределенности и рисков вместе 
с наблюдаемым оттоком ликвид-
ности, которые и снизили аппетит 
к риску у банков, поясняет источник 
„Ъ“. Как результат, подчеркивает он, 
банки начали повышать ставки по 

кредитам, некоторые из них доводи-
ли до заградительного уровня.

Самым оперативным оказался 
ХКФ-банк. Это единственный банк 
из топ-15, который повысил ставку 
еще до начала октября. На следую-
щий день после объявления моби-
лизации (произошло 21 сентября) 
максимальная ставка в ХКФ-бан-
ке выросла сразу на 8,3 процентно-
го пункта (п. п.), до 34,9%, отмечают 
в Frank RG.

Массовое же повышение про-
центных ставок началось в первую 
неделю октября, отмечают в ком-
пании. Их увеличили Альфа-банк, 
Газпромбанк (ГПБ), Почта-банк, 
Райффайзенбанк, Росбанк, Совко-
мбанк — на 0,5–6,0 п. п. Затем став-
ки выросли у «ФК Открытие» (сразу 
на 11,2 п. п.) и МКБ (на 1,0 п. п.). В це-
лом за октябрь эти банки повысили 
ставки на 0,5–11,2 п. п. В сегменте 
ипотеки ставки повысили 13 из топ-
15 банков (включая Сбербанк и ВТБ, 
см. „Ъ“ от 12 октября), исключения-
ми стали Альфа-банк, повысивший 
их в конце сентября, и Совкомбанк, 
не менявший ставки в течение трех 
месяцев.

Участники рынка и эксперты на-
зывают и другие причины, кроме 
мобилизации. Среди прочего сни-
жение выдач обусловлено сниже-
нием уровня одобрения кредитных 

заявок примерно на 1–2 п. п.— «это 
может быть связано как со сниже-
нием аппетита к риску со стороны 
банков, так и с ухудшением качест-
ва входящего потока заявок», добав-
ляет Алексей Волков. В банке «Зе-
нит» говорят о снижении спроса на 
кредитование со стороны населения 
«в условиях неопределенности».

На фоне общей неопределенно-
сти заемщики «хорошего кредитно-
го качества» не стремятся наращи-
вать обязательства, подтверждает 
господин Волков. По его словам, об 
этом свидетельствует и динамика 
средних показателей такого инди-
катора качества кредитной истории 
заемщиков, как персональный кре-
дитный рейтинг (ПКР). В последнее 
время он постепенно снижается, сле-
дом падает и уровень одобрения по 
кредитным заявкам, поясняет экс-
перт, «похожие процессы наблюда-
лись весной, тогда средний ПКР упал 
с 250 до 220 баллов, а уровень одо-
брения — с 30% до почти 20%».

Особое внимание служб оценки 
рисков вызывал интерес к кредитам 
со стороны мужчин, если человек 
призывного возраста запрашивал 
кредит впервые и на крупные сум-
мы, говорят участники рынка. При 
этом официально банкиры не при-
знаются в ужесточении оценки пла-
тежеспособности клиентов.

В Сбербанке всего лишь «регу-
лярно адаптируют свою кредитную 
политику под наблюдаемые изме-
нения». В ХКФ-банке нет дополни-
тельных скоринговых ограничений, 
требования к мужчинам не меня-
лись, говорит господин Спиваков. 
Основные цели получения креди-
тов наличными в банке традицион-
ны — ремонт, покупка автомобиля 
или недвижимости, значимые се-
мейные события, подчеркивает он, 
«эти траты не являются спонтанны-
ми, перед получением таких креди-
тов люди внимательно анализируют 
свои финансовые возможности и от-
ветственно относятся к взятым на 
себя обязательствам». 

Быстрого восстановления рын-
ка розничного кредитования ни его 
участники, ни эксперты не ждут. 
По мнению господина Рафикова, 
к динамике начала 2022 года сег-
мент вернется не раньше первого 
квартала 2023 года.

Ольга Шерункова

Розничное кредитование 
мельчает

Мы ожидаем,  
что в кредитовании 

сохранится положительная 
динамика и при этом  

банки смогут  
без проблем выполнять  

и новую программу 
кредитных каникул  
для мобилизованных  

и членов их семей
— Эльвира Набиуллина,

председатель ЦБ,  
выступление в Госдуме 8 ноября

Ц И Т А Т А
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Экспорт стали и железной руды 
является убыточным почти 
у всех российских металлурги-
ческих компаний, считают ана-
литики BCS Global Markets (BCS 
GM), и сектор выживает за счет 
внутреннего рынка. К такой си-
туации приводит дорогая логи-
стика и крепкий рубль. По оцен-
кам BCS GM, для безубыточно-
сти экспорта российской стали 
в Китай рубль должен ослабеть 
на 37%. По мнению аналитиков, 
инвесторам следует обратить 
внимание на акции угольных 
компаний, поскольку цены на 
уголь остаются высокими, а экс-
порт еще до санкций был во 
многом ориентирован на Азию.

Экспорт российской стали 
и железной руды на данный момент 
в среднем является убыточным, в то 
время как рентабельность на вну-
треннем рынке находится в плюсе 
и превышает 30%, говорится в обзо-
ре инвестиционного банка BCS Glob-
al Markets. По оценкам аналитиков, 
только НЛМК Владимира Лисина по-
казывает положительную интегри-
рованную рентабельность по экс-
порту за счет продолжающихся по-
ставок стальных полуфабрикатов 
на европейский рынок. Санкции ЕС 
полностью запрещают импорт рос-
сийского стального проката, однако 
слябы, хотя и были включены в вось-
мой пакет санкций ЕС, разрешены 
к ввозу в период до 2024 года в объе-
ме 3,7 млн тонн ежегодно.

Помимо санкций, на рентабель-
ности экспорта стали и сырья нега-
тивно сказывается укрепление ру-
бля и рост транспортных издержек. 
Так, по оценкам BCS GM, для безубы-
точности в сегменте экспорта стали 
в Китай курс рубля должен быть на 
37% слабее, чем сейчас (85 руб. за дол-

лар), а в сегменте железной руды — 
на 16% (72 руб. за доллар).

Крупнейшие российские метал-
лургические компании прекрати-
ли публикацию промежуточных фи-
нансовых результатов, что затрудня-
ет оценку состояния их бизнеса. На 

данный момент неясно, будет ли рас-
крываться итоговая финансовая от-
четность за 2022 год.

В 2021 году российская металлур-
гия произвела 65,9 млн тонн сталь-
ной продукции, из которых экспорт 
составил 28,3 млн тонн. В проекте 
стратегии развития металлургиче-
ской промышленности говорится, 
что в 2022 году экспорт упадет на 8% 
в базовом сценарии, на 13% — в кон-
сервативном. Санкционные меры 
ЕС затронули экспорт 3,9 млн тонн 
готового металлопроката, 0,2 млн 
тонн трубной продукции и 0,7 млн 
тонн стальной заготовки, что в стои-

мостном выражении, с учетом сред-
них экспортных цен на указанную 
продукцию в 2021 году, составило 
$3,7 млрд, говорится в документе.

Центр экономического прогнози-
рования (ЦЭП) Газпромбанка ожида-
ет, что черная металлургия во всем 
мире будет работать со сниженной 
рентабельностью не только в 2022 
году, но и в первой половине 2023 
года. На состоянии отрасли негатив-
но сказываются высокие цены на 
коксующийся уголь, который сей-
час активно поставляется на элек-
тростанции из-за повышенного 
спроса на угольную генерацию на 
фоне подорожания газа. По оценкам 
ЦЭП, мировой спрос на сталь по ито-
гам 2022 года будет на минимальном 
уровне за четыре года.

Проблемы металлургов заставля-
ют аналитиков смотреть на сектор 
с осторожностью, отдавая предпочте-
ние угольщикам. Этот сегмент явля-
ется относительно устойчивым из-за 
стабильных цен и изначальной ори-
ентации на Азию. Тем не менее доро-
гая логистика, потеря рынков из-за 
санкций и укрепление рубля тоже 
негативно сказываются на рентабель-
ности угольных компаний. Аналити-
ческий центр РЭА Минэнерго в ок-
тябре оценивал объем потерянных 
рынков Украины и Европы в 64 млн 
тонн в год, что составляет 30% от все-
го российского экспорта в 2021 году. 
По оценкам РЭА Минэнерго, добыча 
угля в 2022 году сократится на 9,5%, до 
397 млн тонн в рамках инерционно-
го сценария, а при оптимистичном — 
на 4,1%, до 421 млн тонн. Экспорт угля 
снизится на 12,5%, до 195 млн тонн 
в инерционном сценарии и на 8,9%, 
до 203 млн тонн при оптимистичном 
сценарии. Оба сценария предполага-
ют рост экспорта в АТР. 

Евгений Зайнуллин

Металлу отливается крепкий рубль
Экспорт стали из России приносит убытки

Регулятор призывает потребите-
лей сократить потребление текущей 
зимой не менее чем на 20% — это бу-
дет сложно, поскольку в прошлом 
отопительном сезоне потребление 
уже стало стремительно снижаться 
с декабря. Оттягивать начало сезона 
отбора из ПХГ Германии помогает те-
плая погода, установившаяся в Евро-
пе в октябре и в начале ноября, а так-
же стабильно высокие объемы по-
ставок СПГ. По данным регулятора, 
температура на текущей неделе на 
4 °С выше, чем в предыдущие годы.

Начало сезона отбора из ПХГ 
в этом году станет самым поздним 
в истории наблюдений, следует из 
данных Gas Infrastructure Europe. За-
качка газа в ПХГ пока превышает от-
бор, производимый в отдельные дни 
некоторыми странами, и в среднем 
запасы в ЕС составляют 95,3% (около 
98 млрд кубометров).

Многие европейские экспер-
ты еще в июле—августе не верили 
в то, что немецкие ПХГ будут запол-
нены больше чем на 90%, напоми-
нает Сергей Кондратьев из Инсти-
тута энергетики и финансов. По его 
оценке, накопленные в ПХГ запасы 
позволяют обеспечить 30% прогноз-
ного спроса в Германии в 2022/23 га-
зовом году (стартует в октябре). «Та-
ким образом, с большой вероятно-
стью Германия сможет сравнитель-

но спокойно пройти этот зимний 
сезон даже при заметных колеба-
ниях в поставках СПГ»,— считает 
он. Если только не будет погодных 
аномалий вроде необычных моро-
зов или длительного периода безве-
тренной погоды (сократит выработ-
ку ВИЭ). При этом вопрос подготов-
ки к следующему зимнему сезону 
2023/24 года все еще остается, кон-
статирует эксперт.

Татьяна Дятел

Запасенне-зимний период
с1

Верховный суд РФ (ВС) смяг-
чил подход к субсидиарной от-
ветственности контролирую-
щих должника лиц (КДЛ) в слу-
чае исключения организации 
из ЕГРЮЛ за неподачу отчетно-
сти. ВС счел, что сама по себе 
административная ликвида-
ция при наличии долгов не оз-
начает недобросовестности 
КДЛ, а кредиторы должны до-
казать, что не получили деньги 
именно из-за поведения руко-
водителя или владельца компа-
нии. Часть юристов поддержи-
вают позицию ВС, однако ряд 
экспертов считают, что она бу-
дет «потворствовать недобро-
совестному поведению».

ВС 4 ноября опубликовал реше-
ние, касающееся субсидиарной от-
ветственности по долгам ликвиди-
рованной компании. В июле 2019 
года ИП Виктор Атрошенко сдал 
в аренду ООО «Максистрой» земель-
ный участок, но вскоре обнаружил, 
что тот используется не по назна-
чению и «фактически превратил-
ся в карьер по добыче песка». ИП 
в сентябре 2019 года расторг дого-
вор аренды, а в ноябре 2020 года от-
судил у ООО 2,68 млн руб. убытков 
(стоимость рекультивации земли, 
долг по аренде и расходы на экспер-
тизу). Но получить деньги ему не 
удалось — в декабре «Максистрой» 
исключили из ЕГРЮЛ.

Предприниматель потребовал 
привлечь единственного участни-
ка и гендиректора ООО Романа Ер-
молаева к субсидиарной ответст-
венности по обязательствам ком-
пании. Истец подчеркивал, что 
организацию исключили из ЕГ-
РЮЛ из-за отсутствия движения 
средств по счетам и непредставле-
ния отчетности, поэтому гендирек-
тор должен нести ответственность 
за убытки.

Арбитражный суд Москвы удов-
летворил иск, с этим согласилась 
и апелляция. Они применили 
в споре позицию Конституционно-
го суда РФ (КС) от 21 мая 2021 года 
по делу Галины Карпук об упро-
щении привлечения КДЛ к ответ-
ственности в случае исключения 
компании из ЕГРЮЛ. По мнению 
судов, будучи единственным вла-
дельцем и руководителем, Роман 
Ермолаев, «действуя разумно и до-
бросовестно, не мог не знать о не-
обходимости представления доку-
ментов в уполномоченные орга-
ны, что свидетельствует о недобро-
совестном поведении ответчика». 
Это поведение «повлекло исключе-
ние юрлица из ЕГРЮЛ, лишив ИП 
возможности взыскать задолжен-
ность». К тому же договор аренды 
был заключен в период, когда ком-
пания уже отвечала признакам не-
действующего юрлица.

Но окружная кассация отклони-
ла иск, посчитав, что позиция КС 
позволяет привлекать к ответствен-
ности лишь по требованиям физ-
лиц, не связанным с предпринима-
тельской деятельностью. Господин 
Атрошенко пожаловался в ВС, на-
стаивая, что постановление КС не за-
прещает кредиторам-предпринима-
телям заявлять аналогичные требо-
вания. Дело передали в экономкол-
легию, отправившую спор на новое 
рассмотрение.

Хотя пересмотра дела добился 
именно кредитор, решение кол-
легии оказалось, по сути, не в его 
пользу. С одной стороны, ВС разъ-
яснил, что постановление КС при-
менимо и к спорам по заявлениям 
предпринимателей. Вместе с тем, 
само по себе исключение органи-
зации из ЕГРЮЛ «не может служить 
неопровержимым доказательством 
совершения КДЛ недобросовест-
ных действий», счел ВС. Кредитор 

должен доказать наличие убытков, 
недобросовестный или неразум-
ный характер поведения КДЛ и то, 
что поведение последнего стало 
«необходимой и достаточной при-
чиной невозможности погашения» 
долга. К тому же неизвестно, вос-
пользовался ли ИП правом подать 
заявление в налоговую инспек-
цию, чтобы компанию-должника 
не исключали из ЕГРЮЛ, как и не-
ясно, было ли у ООО на момент под-
писания аренды достаточно имуще-
ства для выплаты долга. Все это су-
дам предстоит выяснить при новом 
рассмотрении дела.

Уп ра вл я ю щ и й  п арт н ер  А Б 
«РИ-консалтинг» Елена Гладыше-
ва считает правильным необхо-
димость доказывания связи меж-
ду действиями КДЛ и невозможно-
стью погашения долга. По мнению 
руководителя проектов консалтин-
говой группы РКТ Дениса Данило-
ва, ВС «борется с подходом, при ко-
тором убытки по умолчанию бу-
дут взыскиваться с руководителей 
и владельцев».

В то же время адвокат ProLegals 
Максим Лухманов находит пози-
цию ВС «крайне спорной»: «Пробле-
ма в том, что экономколлегия не ви-
дит ничего предосудительного в по-
ведении КДЛ, допустившего ликви-
дацию компании в качестве недей-
ствующей при наличии неиспол-
ненных обязательств перед креди-
торами». По его мнению, «отсутст-
вие операций по счетам и непред-
ставление отчетности в течение 
года уже предполагают, что контр-
олирующее лицо бросило компа-
нию на произвол судьбы». Новый 
подход ВС, считает юрист, ставит 
КДЛ в привилегированное положе-
ние и может «потворствовать их не-
добросовестному поведению».

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Приятный  
произвол судьбы
Административная ликвидация юрлица  
защитит его владельцев

Объем поставок нефтяных гру-
зов по железной дороге в восточ-
ном направлении в октябре уве-
личился в 1,5 раза, свидетельст-
вуют данные ОАО РЖД. Однако 
речь идет в основном о нефте-
продуктах (мазут, нафта): постав-
ки нефти остаются небольши-
ми, так как компании не смогли 
договориться о скидке на тран-
спортировку по железной доро-
ге. Эксперты полагают, что вряд 
ли такие перевозки будут актив-
но расти даже в преддверии эм-
барго ЕС на российскую нефть.

В октябре объем экспорта неф-
тяных грузов через порты Дальне-
го Востока вырос в 1,6 раза по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года, до 703,7 тыс. тонн, со-
общили в ОАО РЖД. В целом погруз-
ка в направлении дальневосточных 
портов увеличилась на 1,6%. Опро-
шенные „Ъ“ трейдеры подтвердили 
такие объемы, отметив, что в основ-
ном речь идет о нефтепродуктах 
с дальневосточных нефтеперераба-
тывающих заводов (Комсомольского 
НПЗ «Роснефти» и Хабаровского НПЗ 
Независимой нефтяной компании).

Таким образом, речь не идет 
о дополнительных поставках нефти 
в порт Козьмино по железной дороге, 
интерес к которым мог возникнуть 
на фоне введения эмбарго ЕС на рос-
сийскую нефть в декабре. После 2016 
года, когда был полностью достроен 
трубопровод ВСТО, вариант с желез-
нодорожной перевозкой в Козьмино 
не использовался, а инфраструктура 
на маршруте была законсервирована. 
Но в конце сентября структура «Транс-
нефти» — «Транснефтепродукт» — от-

правила со станции Зуй в Иркутской 
области в порт Козьмино партию неф-
ти «Газпром нефти» на 4,4 тыс. тонн. 
Эксперты Argus оценивали техниче-
ски доступные мощности для такой 
транспортировки в 7 млн тонн неф-
ти в год, однако на практике ожидали 
вдвое меньших объемов и только при 
условии подходящего железнодорож-
ного тарифа (см. „Ъ“ от 4 октября).

Сейчас, уверяют источники „Ъ“ 
на рынке, маршрут по железнодо-
рожным поставкам из Иркутской об-
ласти в Козьмино фактически не ра-
ботает, так как поставщики не смо-
гли договориться с ОАО РЖД о скид-
ке на транспортировку, а без нее пе-
ревозки по железной дороге нерен-
табельны. В «Транснефти» ситуацию 
не комментируют.

Сейчас, полагает руководитель 
Центра анализа стратегии и техно-
логий развития ТЭК РГУ имени Губ-
кина Вячеслав Мищенко, по желез-
ной дороге растут объемы экспорта 
именно нефтепродуктов, в том чи-
сле мазута и нафты, спрос на кото-
рую увеличивается на фоне повыше-
ния объемов переработки. При суще-
ствующих ценах на азиатских рын-
ках экспорт нефтепродуктов остает-

ся прибыльным даже с учетом стои-
мости железнодорожной логистики.

Что касается нефти, то для ее рен-
табельной транспортировки на вос-
ток логичнее расширять трубопро-
вод ВСТО, однако для этого нужны 
долгосрочные гарантии загрузки от 
нефтекомпаний, говорит эксперт 
Финансового университета при пра-
вительстве РФ Игорь Юшков. Сейчас 
российские нефтекомпании перена-
правляют нефть на азиатские рынки 
морем. Основной вопрос в том, на-
сколько долгосрочной будет перео-
риентация нефтяных потоков на но-
вые рынки и о каких объемах будет 
идти речь, поскольку для небольших 
объемов расширять ВСТО нерента-
бельно, считает господин Юшков.

Источники „Ъ“ оценивают стои-
мость удвоения текущих мощностей 
ВСТО не менее чем в 1 трлн руб., хотя 
признают, что с технической точки 
зрения препятствий для этого нет. 
Нефтекомпаниям потребуется вре-
мя, чтобы оценить долгосрочные по-
следствия переориентации экспор-
та, в том числе динамику дисконта 
Urals по отношению к Brent, а также 
динамику стоимости фрахта для рос-
сийских нефтяных грузов. Сейчас ди-
сконт Urals к Brent составляет около 
$25 за баррель на европейском рынке 
и порядка $5–7 на рынке Азии. Учиты-
вая необходимость переориентации 
на рынок Азии примерно 2,5 млн бар-
релей в сутки нефтяного экспорта из 
портов европейской части РФ, потери 
российских нефтяных компаний на 
дисконте (если он сохранится) могут 
составлять $18 млрд в год (примерно 
1 трлн руб. по текущему курсу).

Ольга Мордюшенко

Нафтоятельно  
рекомендованный маршрут
Экспорт нефтепродуктов через порты Дальнего Востока вырос

В июне—июле  
у ряда компаний  

черной металлургии  
уже зафиксирована 

отрицательная 
рентабельность, 

это касается НЛМК,  
ММК, «Тула-сталь», 

«Новосталь-М»
— Денис Мантуров, 

вице-премьер РФ, 1 августа

Ц И Т А Т А

Его поздравляет заместитель председателя 
правительства РФ Дмитрий Чернышенко:
— Уважаемый Геннадий Николаевич! Уровень развития 
любого государства напрямую зависит от наличия мас-
штабных инфраструктурных объектов — общественных, 
культурных, спортивных. Именно Вы многие годы реа-
лизуете такие проекты по всей стране, всегда находясь 
там, где нужны Родине. Колоссальный опыт, целеустрем-
ленность и безупречная четкость исполнения помогают 
Вам успешно справляться с самыми амбициозными на-
чинаниями, в том числе в большом спорте. Вызывает осо-

бое уважение деятельность Благотворительного фонда 
Елены и Геннадия Тимченко, который уже более 20 лет 
активно поддерживает детей и старшее поколение, по-
могает развивать культуру и спорт в России. «Люди дела» 
— так называется документальный проект Вашего фон-
да, который находит и помогает тем, кто сумел изменить 
к лучшему жизнь своей малой родины. Таким Человеком 
дела, несомненно, являетесь и Вы. От всей души поздрав-
ляю Вас! Крепкого здоровья Вам и Вашей семье, реализа-
ции всех задуманных планов и больших побед!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет  
предпринимателю и общественному деятелю  
Геннадию Тимченко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

704 тысячи тонн
составил экспорт  
нефтяных грузов  
из портов Дальнего 
Востока в октябре
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За день в России фиксируется 
до 185 тыс. фактов загрузки си-
стемного и офисного ПО от Mi-
crosoft через торренты, подсчи-
тали в Peer Trace. Популярность 
раздач Windows и Office растет 
с августа, участники рынка свя-
зывают это со спросом школь-
ников и студентов. Однако экс-
перты допускают, что серьез-
ный вклад в показатели вносит 
и коммерческий сектор, кото-
рый пока не может интегриро-
вать компьютеры на Linux в ин-
фраструктуру.

„Ъ“ ознакомился с информаци-
ей Peer Trace (дистрибутор данных 
о загрузках контента) о количестве 
уникальных IP-адресов из РФ, с ко-
торых посредством торрентов ска-
чиваются или раздаются пиратские 
копии Windows и Microsoft Office. 
Сервис выявил 174 тыс. фактов за-
грузки и раздачи только в течение 
1 ноября этого года. Это на 24,4 тыс. 
больше, чем в тот же день в 2021 
году.

В Peer Trace отмечают, что число 
раздач и загрузок Windows и Micro-
soft Office российскими пользова-
телями, если не учитывать падения 
по выходным, постепенно растет 
с конца лета, пик в 185 тыс. фактов 
пришелся на 24 октября.

Microsoft в марте из-за военной 
операции на Украине прекрати-
ла продажи новых продуктов в РФ, 
в июне компания сообщила о со-
кращении операций в стране. До-
ступность ее ПО на российском 
рынке снизилась: из ассортимента 
розничных и интернет-магазинов 
пропала подписка на офисный па-
кет Microsoft 365. В сентябре Soft-
line и принадлежащий ему Allsoft 
возобновили продажи подписок, 
но к ноябрю количество доступных 
для заказа продуктов Microsoft сно-
ва сократилось.

В Allsoft, где еще в октябре мож-
но было оформить подписку на Mi-
crosoft 365, сейчас можно купить 
только неограниченную, но более 
дорогую лицензию на Office 2021. 
В компании пояснили „Ъ“, что та-
кие ключи будут доступны только 
до окончания складского запаса: 
«Пользователи начинают перехо-
дить на российские аналоги из-за 
ограничений в поставках».

Популярность раздач Windows 
и Office на торрентах, по данным 
Peer Trace, росла и в конце 2021 
года, со 106 тыс. адресов в нача-
ле августа до 160 тыс. в конце де-
кабря. Спрос на пиратские версии 
продуктов Microsoft в России «при-
вязан к образовательным этапам 
в школах и вузах», отмечает источ-
ник „Ъ“ в сфере разработки ПО: 
«Когда растет потребность в попу-
лярных решениях для написания 
текстов и оформления таблиц, уве-
личивается и количество загру-
зок с торрентов». Спад активности 
и в нынешнем, и в прошлом году 
приходится на лето, но даже ми-
нимальные значения (96 тыс. за 21 
июля 2021 года против 132 тыс. 
за 16 июля 2022 года) свидетельст-
вуют о росте раздач.

Частные потребители «считают, 
что раз Microsoft ушла из России, 
то ее права можно нарушать» вне за-
висимости от доступности Windows 
и Office в продаже, полагает дирек-
тор Некоммерческого партнерст-
ва поставщиков программных про-
дуктов (НП ППП) Дмитрий Соколов. 
Роста использования нелицензи-
онного ПО среди компаний не на-
блюдается, заверил он, сославшись 
на результаты проверок по заявле-
ниям правообладателей в полицию.

Глава совета Фонда развития циф-
ровой экономики Герман Климен-
ко, напротив, считает, что к росту за-
грузок пиратских копий Windows 
причастны именно корпоративные 
пользователи, которым нужно рас-
ширять парк ПК. По его словам, ин-
тегрировать компьютеры на Linux 
в инфраструктуру, построенную 
на решениях Microsoft, практиче-
ски невозможно: «Поэтому, чтобы 
соблюдать план по импортозамеще-
нию, компании закупают самый де-
шевый Linux из реестра отечествен-
ного ПО, а на компьютеры ставят 
взломанную ОС от Microsoft».

В госсекторе переход на отече-
ственное ПО осуществляется пла-
новым методом, частные же поль-
зователи выбирают софт исходя 
из привычки, сказал исполнитель-
ный директор Ассоциации предпри-
ятий компьютерных и информаци-
онных технологий Николай Комлев. 
Он предположил, что росту загрузок 
пиратских версий Windows способ-
ствовало увеличение доли компью-
теров без предустановленной ОС (см. 
„Ъ“ от 6 июля). Изменить ситуацию, 
по его мнению, могут «как ограни-
чения на скачивание новых версий 
Windows, так и появление новых 
продуктов, которые в системах 
на базе Linux будут работать лучше».

Юрий Литвиненко,  
Тимофей Корнев

Пираты зачастили в Office
Россияне не готовы отказаться от продуктов Microsoft

Насыщение рынка, ужесто-
чение конкуренции и низ-
кие цены способствуют вы-
ходу из птицеводческого биз-
неса непрофильных инве-
сторов. Владеющая круп-
ным произ водителем вина ГК 
«Абрау- Дюрсо» семья Бориса 
 Титова продала Ржевскую пти-
цефабрику второму игроку 
на этом рынке ГАП «Ресурс». По-
требление мяса птицы на фоне 
кризиса может вырасти, но эф-
фективность бизнеса зависит 
от масштаба.

Семья Бориса Титова продала 
производителя мяса птицы «Дан-
тон-Птицепром» одному из круп-
нейших игроков на этом рынке ГАП 
«Ресурс», обнаружил „Ъ“ в ЕГРЮЛ. Из-
менения в состав учредителей «Дан-
тон-Птицепрома» внесены 7 ноября. 
Павел Титов сообщил „Ъ“, что продан 
непрофильный актив, не раскрывая 
деталей сделки. Представитель ГАП 
«Ресурс» отказался от комментариев.

«Дантон-Птицепром» управля-
ет Ржевской птицефабрикой в Твер-
ской области мощностью более 
20 тыс. тонн мяса бройлеров в год. 
Выпускает полуфабрикаты, кол-
басы, копчености под брендами 
«Ржевское подворье», «Кур-кума», 
«Кудашка». Выручка «Дантон-Птице-
прома» за 2021 год выросла на 33%, 
до 3,3 млрд руб., чистая прибыль — 
39,9 млн руб. против убытка годом 
ранее.

Основной бизнес семьи Бориса 
Титова — ГК «Абрау-Дюрсо» — один 
из крупнейших в России производи-
телей игристых и тихих вин. По сло-
вам источников „Ъ“ на рынке, «Дан-
тон-Птицепром» бывшие владельцы 
давно пытались продать. Один из со-
беседников „Ъ“ считает, что бизнес 
может стоить около 500 млн руб. без 
учета долга, также птицефабрике, ве-
роятно, потребуется модернизация. 
Но другой источник „Ъ“ настаивает, 

что предприятие находится в хоро-
шем состоянии.

ГАП «Ресурс» Виктора Наурузова 
в 2021 году была вторым произво-
дителем мяса птицы в России после 
группы «Черкизово» семьи Михайло-
вых. За прошлый год две эти группы 
выпустили 808 тыс. тонн и 813 тыс. 
тонн мяса бройлера соответственно. 

Кроме того, ГАП «Ресурс» и «Черки-
зово» — самые активные участники 
сделок M&A в отрасли. Как расска-
зывали источники „Ъ“, ГАП «Ресурс» 
весной договорилась о покупке ак-
тивов ГК «КоПитания», включая пти-
цефабрику мощностью более 40 тыс. 
тонн в год. А структура «Черкизово» 
обратилась в Федеральную антимо-
нопольную службу за предваритель-
ным согласием на приобретение 
предприятий ГК «Здоровая ферма» 
и ГК «Русское зерно», которые плани-
рует выставить на торги банк «Траст».

Президент Agrifood Strategies 
Альберт Давлеев отмечает, что конъ-
юнктура в птицеводстве способ-
ствует выходу из бизнеса непро-
фильных инвесторов. По данным 
Росстата, в январе—сентябре 2022 

года выпуск мяса птицы вырос 
на 4,9%, до 4,81 млн тонн год к году. 
А оптовые цены на продукцию се-
годня находятся ниже прошлогод-
них значений. По данным участни-
ков рынка, в сентябре в опте тушка 
бройлера в среднем стоила 137 руб. 
за 1 кг, а филе — 222 руб. за 1 кг, что 
на 10% и 15% ниже, чем годом ранее 
соответственно.

Как отмечает господин Давле-
ев, основной причиной продажи 
Ржевской птицефабрики могло 
быть стремление ГАП «Ресурс» вый-
ти в лидеры на рынке мяса птицы. 
По его словам, в условиях обострив-
шейся конкуренции ГАП «Ресурс» 
и «Черкизово» активно интересу-
ются продающимися качественны-
ми активами. Покупка Ржевской 
птицефабрики, в частности, даст 
ГАП «Ресурс» площадку по соседст-
ву с московским рынком, добавляет 
эксперт. Старший аналитик Газпро-
мбанка Марат Ибрагимов говорит, 
что в индустриальном производст-
ве мяса птицы крайне важен эффект 
масштаба и необходимого для рабо-
ты на рынке уровня удельной себе-
стоимости могут достигать только 
крупные холдинги.

В Национальном рейтинго-
вом агентстве (НРА) прогнозиру-
ют, что неопределенность в эконо-
мике может привести к росту доли 
мяса птицы в потреблении, в основ-
ном за счет более дорогой и более 
зависимой от импорта говядины. 
В этом году, по оценкам НРА, потре-
бление мяса птицы может вырасти 
до 29–30 кг в среднем на потреби-
теля в год с примерно 27,7 кг в 2020 
году. А, как следует из презентации 
«Черкизово» к выпуску облигаций, 
на российском рынке мяса птицы 
еще есть потенциал для консоли-
дации: на трех крупнейших игро-
ков в стране приходится 33% рын-
ка, а в США — 47%.

Анатолий Костырев

Виноделы  
отказались от мяса
Собственники «Абрау-Дюрсо»  
вышли из птицеводческого бизнеса

По данным в исследовании ДРТ, 
в 2021 году доля локальных пре-
паратов на российском рынке со-
кратилась с 68,6% до 67,3% в нату-
ральном выражении, а в деньгах 
выросла с 43,7% до 45%. Последний 
показатель начал активно увеличи-
ваться в 2020 году из-за подскочив-
шего спроса на препараты от COV-
ID-19. Но сейчас потребность в таких 
лекарствах снижается, указывают 
в DSM Group. Долю азиатских ком-
паний на российском рынке госпо-
жа Преснякова оценивает в 6,8% в ру-
блях и в 6,6% в упаковках.

В Ассоциации независимых ап-
тек говорят, что поставки лекарств 
и субстанций на российский рынок 
в этом году пока существенно не из-
менились и дефицита импортных 
препаратов не отмечается. По сло-
вам Виктории Пресняковой, иногда 

возникают локальные перебои из-за 
перестройки логистики. Хотя в RNC 
Pharma отметили сокращение объе-
ма поставок антибиотиков на осно-
ве амоксициллина и клавулановой 
кислоты в РФ в январе—сентябре 
2022 года на 50% год к году, что мог-
ло сказаться на доступности таких 
лекарств в аптеках. В «Сбер Еапте-
ке» говорят, что пока доли азиатских 
и местных производителей в чи-
сле проданных упаковок не изме-
нились. «Вывод на рынок новых ле-
карств требует времени, возможно, 
картина изменится в 2023 году»,— 
говорят в компании.

Директор по развитию RNC Phar-
ma Николай Беспалов напоминает, 
что индийские фармкомпании за-
нимали большую долю российского 
рынка в 1990–2000-х годах, но со вре-
менем уступили позиции европей-
ским и местным производителями. 
Но сейчас индийские поставщи-

ки не в лучшем положении, так как 
на фоне санкций вынуждены достав-
лять продукцию в Россию через тре-
тьи страны, что приводит к ее удоро-
жанию, указывает он. По мнению 
господина Беспалова, доля азиат-
ских поставщиков лекарств в Рос-
сии будет расти, но в первую очередь 
за счет Китая и Южной Кореи.

Виктория Преснякова указыва-
ет, что российский фармрынок идет 
по пути замещения импорта, нара-
щивая производственные мощности 
и развивая выпуск лекарств полного 
цикла. Но, по данным RNC Pharma, 
около 80–85% российских препара-
тов изготавливаются из импортных 
субстанций. Олег Березин отмечает, 
что некоторые субстанции и препа-
раты имеют ограниченный внутри-
российский спрос, что увеличивает 
сроки окупаемости их локализации.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

С удвоенной дженергией
Остро проблема стоит для преми-

альных сетей, испытывающих слож-
ности с ремонтом оборудования. 
«Операторы фитнес-клубов по-раз-
ному решают проблему: кто-то ищет 
новые каналы поставок в частном 
порядке, кто-то использует комплек-
тующие старых тренажеров»,— го-
спожа Силина. 

Ольга Киселева добавляет, что 
клубы активно покупают подер-
жанное оборудование и запчасти 
в профильных группах в соцсетях. 
Ремонтными работами вместо про-
фессиональных дилеров занима-
ются наработавшие экспертизу сто-

ронние специалисты, отмечает она. 
Директор по развитию сети Xfit Ири-
на Троска говорит, что сложности 
с поставками оборудования возни-
кают из-за возросших сроков поста-
вок, роста стоимости. 

Вышедшее из строя оборудование 
клубы, по словам эксперта, сейчас 
действительно ремонтируют силами 
местных специалистов, а не в рамках 
гарантийного обслуживания. Закуп-
ку бывшего в обороте оборудования 
клубы пока не ведут, но используют 
для ремонта детали старых тренаже-
ров, подтверждает она. 

В то же время, по мнению Елены 
Силиной, сложности с поставками 
оборудования и его ремонтами мо-

гут негативно сказаться на воспри-
ятии клубов потребителями: «Если 
клиенты будут видеть большое ко-
личество неисправных тренаже-
ров, они начнут уходить в другие 
сети». Рост расходов сетей на обору-
дование также может влиять на сто-
имость абонементов, добавляет она. 

С малым спортивным оборудова-
нием (коврики, гантели и т. д.) ситуа-
ция полегче, так как есть возможность 
переориентироваться на закупки 
у российских производителей, гово-
рит Ирина Троска. По оценке НФС, 
сейчас в России 300 компаний выпу-
скают такую продукцию. 

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Беговые дорожки 
свернули на восток

126 миллионов 
долларов
составили  
операционные  
издержки Microsoft 
на уход из России, 
по данным  
самой компании

В министерстве подчеркнули, 
что такая практика есть в разных 
отраслях для защиты и развития 
внутренних производителей. «Как 
правило, это происходит по тем по-
зициям, производство которых уже 
успешно освоено и позволяет уве-
личивать инвестиции в расшире-
ние мощностей и освоение техноло-
гий»,— отметили там. В Минцифры, 
КЭАЗе и Минэкономики не ответили 
„Ъ“. В ФТС лишь уточнили, что став-
ки пошлин установлены единым та-
моженным тарифом Евразийского 
экономического союза, в текущей 
редакции к ряду товаров из катего-
рии «электротехническое оборудо-
вание» применяется нулевая пош-
лина (см. таблицу).

Ряд российских предприятий 
действительно освоили сборку по-
требительской электроники. Напри-
мер, тот же «Аквариус» выпускает но-
утбуки, настольные компьютеры 
и планшеты, серверы и системы 
хранения данных. Yadro произво-
дит вычислительную технику, пла-
нируя выйти и на рынок потреби-
тельской электроники. Моноблоки, 
серверы, ноутбуки, сетевое оборудо-
вание также выпускают АО «Крафт-
вэй Корпорэйшн ПЛС» и ряд других 
предприятий. В «Аквариусе» „Ъ“ под-
черкивают, что импорт готового обо-
рудования с нулевыми пошлина-
ми — «это перенос точки прибыли 

за периметр России». Поэтому, под-
твердили в компании, она и предла-
гает рассмотреть вопрос о пошлинах 
в случаях, когда производство обору-
дования освоено в стране.

Введение пошлин — длительный 
и трудоемкий процесс, посколь-
ку предполагает единое решение 
на уровне ЕЭС с учетом международ-
ных обязательств страны как дейст-
вующего члена ВТО, уточняет источ-
ник „Ъ“ среди производителей. 
«Между тем уже есть не менее эффек-
тивные инструменты поддержки, 
прежде всего возможность сокраще-
ния перечня параллельного импор-
та»,— говорит он.

Пошлины приведут к «дополни-
тельному сокращению выбора для 

конечных пользователей на фоне 
и так опустошенного рынка и пока 
не сформировавшегося процесса 
параллельного импорта», возра-
жает исполнительный директор 
компании diHouse (входит в груп-
пу «Ланит») Андрей Тарасов, от-
мечая и неизбежность роста цен. 
Обычно, поясняет он, задача по-
вышения ввозных пошлин — по-
будить компании к локализации 
производства. Но, подчеркивает 
господин Тарасов, «в связи с тем, 
что крупнейшие мировые произ-
водители и поставщики ключевых 
компонентов отказались работать 
с РФ, побуждать к локализации 
просто некого».

Никита Королев

Сами с компами

Качественных компаний 
на рынке  

остается все меньше, 
активы не молодеют

— Сергей Михайлов,
гендиректор и совладелец группы  

«Черкизово»,  
в интервью „Ъ“ в июне 2021 года

Ц И Т А Т А

Примеры плана изменения таможенных ставок 
на товары категории «Электротехническое оборудование»

Код ТН ВЭД Наименование товара Текущая ставка  Предлагаемая  
  пошлины (%) ставка пошлины (%)
8517130000 Смартфоны 0 5

8528521000 Мониторы 0 5

8472100000 Копировально-множительные машины 0 5

8471300000 Машины вычислительные,  0 5 
 портативные, массой не более 10 кг

8471410000 Устройства, содержащие в одном корпусе,  0 5 
 по крайней мере, центральный блок 
 обработки данных и устройство ввода  
 и вывода, например системный блок

8523511000 Твердотельные устройства хранения данных 0 5

8519201000 Проигрыватели грампластинок 7,5 8

8539100009 Лампы герметичные направленного света 12,5 13

8504320009 Трансформаторы мощностью более 1 кВА 7,5 8

Источник: справочные материалы к совещанию в Минэкономики.
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ГАСТРОЛИ ТАНЕЦ

Диво девное
Воронежский театр на сцене РАМТа

На сцене Российского молодежного те‑
атра состоялись однодневные гастроли 
Воронежского театра оперы и балета, 
организованные Росконцертом. В трех 
отделениях «Вечера современной хоре‑
ографии» воронежцы представили анто‑
логию одноактных балетов и миниатюр, 
которая показалась Татьяне Кузнецовой 
проектом ближайшего будущего рос‑
сийского танца.

 
 
 
 
 
мпортозамещением воронеж-

цы занялись задолго до всей страны. Впро-
чем, тоже поневоле: скромный бюджет фести-
валя современного танца «Re:форма танца», 
впервые проведенного худруком Воронеж-
ского театра оперы и балета Александром Ли-
тягиным в 2019 году, исключал участие ино-
странцев. Российские же хореографы, тогда 
еще не избалованные ажиотажным спросом, 
ехали в Воронеж охотно и, распределив меж-
ду собой танцовщиков, через месяц предъяв-
ляли на фестивале готовую продукцию. Все 
скромно убивали своих «зайцев»: авторы по-
лучали какую-никакую известность, арти-
сты — новые навыки, телесные и менталь-
ные, худрук — свежие постановки и шанс 
завлечь в театр молодежь, убежденную, что 
балет — это полный отстой.

В прежние годы казалось, что местные до-
стижения так и не выйдут за пределы регио-
на — их не включали даже в номинанты «Зо-
лотых масок». Однако в РАМТе воронежцы 
собрали аншлаг. Среди публики мелькали 
хореографы, худруки, продюсеры и директо-
ра столичных театров, вынужденные теперь 
выискивать отечественных авторов и испол-
нителей для пополнения собственных трупп 
и репертуара. И, надо признать, по качеству 
хореографии воронежский «Вечер современ-
ной хореографии» не уступал аналогичным 
программам столичных театров и фестива-

лей. Не в том смысле, что оказался выдаю-
щимся, просто на сценах Большого, Музте-
атра Станиславского, на фестивале Context 
нынче можно увидеть и более слабые работы.

Не говоря уж об артистах. Молва об ода-
ренной солистке воронежской труппы Диа-
не Кустуровой собрала в зале опытных бале-
томанов: программу открывал ее сольный 
спектакль «Дева», поставленный Софьей Гай-
дуковой и Константином Матулевским на 
музыку Дьёрдя Лигети, Дэвида Ланга и Йо-
уханна Йоуханнссона. Последнего в России 
исполняли впервые, и, надо признать, зву-
ковые ландшафты исландца оттеснили жи-
вую фигуру девы Артемиды на задний план. 
Дивное пение — на сцене кроме танцовщи-
цы присутствует хор с затейливыми сооруже-
ниями из цветов и звериных морд на головах 
артистов — изумительно отладила дирижер 
Ольга Щербань. Замечательной же Диане — 
балерине высокой, длинноногой, мускули-
стой, как гимнастка, с худым чувственным 
телом и могучей энергетикой — досталась 
хореография довольно скудная и маловнят-
ная. Вначале античная богиня походила на 
марионетку: ее конечности и торс постоянно 
подламывались, будто невидимый кукловод 
выпускал нити из рук, так что «кукле» самой 
приходилось восстанавливать целостность 
тела. Обретя наконец самодостаточность, 
продемонстрировав гибкость в ранверсе и от-
менный шаг в батманах, непримиримая бо-
гиня-девственница отчего-то принялась со-
блазнять мужской хор, принимая зазывные 
позы на полу и прижимаясь к хористам полу-
обнаженным телом. К финалу изнуренный 
хор (видимо, символизирующий флору и фа-
уну) лег к ногам Артемиды-охотницы, так и не 
прояснив ни смысл сценического ритуала, 
ни роли в нем заглавного персонажа.

Незаурядный дар танцовщицы Кустуро-
вой гораздо ярче проявился в коротком, не-
затейливом по замыслу и лаконичном по 
структуре номере Павла Глухова «Women». 
Диана в черном бархатном купальнике, мел-
кими шагами приближаясь из глубины сце-

ны к рампе, явила максимальный диапазон 
женских чар: силу и гибкость, апломб и рани-
мость, сексапильность и целомудрие. Шесть 
номеров второго отделения — разные по ка-
честву и стилю — подтвердили давнее на-
блюдение: эксперименты российских хорео-
графов с танцевальными языками обречены 
на провал. Тело и телесность, исследованные 
на Западе вдоль и поперек за столетие с лиш-
ним, у нас были табуированы много десяти-
летий и за несколько постсоветских лет так 
и не изучены. Внешние же, наиболее доступ-
ные приемы, ухваченные нашими авторами 
на редких мастер-классах, ускоренных кур-
сах или подсмотренные в интернете, при-
скорбно однообразны, особенно когда хо-

реографы пытаются высказаться о чем-то 
высоком и неконкретном. И хотя воронеж-
цы избегали абстракций, показывая номера 
преимущественно о противоречиях и недо-
стижимости любви, ничего запоминающего-
ся на этом поле создать им не удалось.

В итоге самой самобытной оказалась но-
велла белоруса Дмитрия Залесского «Обитель 
вечной надежды» — именно потому, что автор 
(и основатель собственной труппы D.O.Z.SK.I) 
рассказал человеческую историю на том неза-
тейливом, несколько старомодном языке, ко-
торым изъяснялся наш современный танец 
лет 20 назад. Историю про семейную пару, за-
пертую в жалком домике-вагончике; про меч-
ты и их крушение, про отчаянные и бесплод-
ные попытки мужчины вырваться на простор 
большой жизни и отчаянное, но небесплод-
ное стремление терпеливой женщины удер-
жать его в любовной клетке.

Второй путь, на котором наши хореогра-
фы и танцовщики чувствуют себя раскован-
но и уверенно,— это классический танец, 
осовремененный пластическими вульгариз-
мами и дополненный актерской характер-
ностью. Именно в таком жанре — с яркими 
портретными вариациями персонажей, дуэ-
тами-перепалками и финальным квартетом, 
в котором любовники по общему согласию 
меняются партнерами,— Софья Гайдукова 
поставила на музыку Алексея Айги «Арлеки-
наду. NEW». Артисты — виртуозная и лихая 
Марта Луцко, пластичный и прыгучий Иван 
Негробов, трагическая клоунесса Екатерина 
Любых и выразительный крепыш Максим Да-
нилов — разыграли постсоветскую комедию 
дель арте с неподдельным удовольствием, 
оставив зрителей в убеждении, что современ-
ная хореография в России не просто существу-
ет, но и процветает.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Каждому роялю свое время
«Рахманинов-фест» в ГЭС-2

В доме культуры ГЭС‑2 проходит 
«Рахманинов‑фест», посвящен‑
ный Сергею Рахманинову и ро‑
мантической музыке, старым 
роялям и современному россий‑
скому пианизму. Фестиваль, где 
уже выступили Мирослав Култы‑
шев, Арсений Тарасевич‑Нико‑
лаев и Юрий Фаворин, завершит‑
ся в декабре концертом знатока 
исторического исполнитель ства 
Алексея Любимова. Об опытах 
превращения хрестоматийных 
партитур в современное искус‑
ство руками музыкантов, впер‑
вые прикоснувшихся к архивным 
инструментам, рассказывает 
Юлия Бедерова.

 
 
 
имвол российской пианисти-

ческой традиции, если не самой «рус-
ской души», Рахманинов знал толк 
в модернизации пространства: сель-
скохозяйственными и ландшафт-
ными работами он занимался два-
жды — в своем поместье Ивановка, 
вынужденно оставленном во время 
революции, и на швейцарской вилле 
Сенар, покинутой в начале Второй ми-
ровой войны. Возможно, он бы одо-
брил искусственную аккуратность 
березовых посадок за стеклом зала 
ГЭС-2, выступающих в роли задни-
ка, предался ностальгии или, напро-
тив, раскритиковал их ровный строй. 
Как бы то ни было, именно искусст-
во главного русского пианиста и ком-
позитора-эмигранта, чье 150-летие 
придется на 2023 год, стало в ГЭС-2 
отправной точкой для концертной се-
рии с участием пианистов—звезд но-
вого поколения (их список мог быть 
длиннее, если бы не отъезд из Рос-
сии нескольких ключевых фигур), 
но не стало основой репертуара: тон 
задавали Шуман и Шопен.

Еще, что называется, на  входе 
было решено выветрить из жанра 
клавирабенда музейно-фрачный 

дух, устроив эксперимент с неоче-
видным результатом. Вместо совре-
менных концертных инструментов 
с их почти универсальными звуковы-
ми характеристиками на сцене были 
чужие в академическом контексте ро-
яли XIX и начала XX века: кружевной 
Bluethner 1868 года (из коллекции 
Алексея Любимова) — для Шопена 
и Брамса, патетически окрашенный 
в красноватые тона Erard 1848-го — 
для Шопена и Шумана. И наконец, 
для музыки Шумана, Фейнберга 
и Рахманинова — сумрачный чер-
ный C. Bechstein 1936 года, видавший 
виды предвоенного Берлина и те, 
что открывались после войны до са-
мых 1990-х годов из окон квартиры 
в Доме на набережной, где он нахо-
дился до своего спасения в Музее-ма-
стерской Алексея Ставицкого.

Ретромеханика исторического ис-
полнительства с ее базовым прави-
лом «играем музыку на инструмен-
тах времени ее создания» была взята 
за образец, но об абсолютно точных 
исторических соответствиях речи 
не шло и не могло идти — выбор 
подобных инструментов в Москве 
все-таки небогат. Поэтому попытка 
модернизировать пространство ин-
терпретации через достаточно услов-
ный «историзм» заранее выглядела 
рискованной. Но риск потери качест-
ва или путаницы стилей оказался все 
же оправдан — фактически играть 
пришлось на постоянно ускользаю-
щей от однозначных определений 
границе между историей и современ-
ностью, на зазорах между временем 
написания музыки и ее вхождения 
в канон, временем создания инстру-
мента и временем сегодняшним. Так 
что привычные ноты и контексты 
в самом деле начинали звучать неуз-

наваемо. Если Шопен и Брамс у Ми-
рослава Култышева на постшопе-
новском «Блютнере» были весомы, 
но еще слишком осторожны, чтобы 
прирасти открытиями, то сыгранные 
на бис редкие «Осколки» 1917 года 
(последние рахманиновские фразы, 
написанные в России) с их фрагмен-
тированной кантиленой задали фе-
стивальному сюжету важное смысло-
вое направление.

Во второй вечер Арсений Тарасе-
вич-Николаев выпестовал для Шо-
пена на «Эраре» какие-то совсем 
неслыханные, хрустальные, при-
зрачно-клавесинные краски, летучие 
педали и сухой мелкодисперсный 
блеск. А заодно запальчиво микши-
ровал противоречия между шопенов-
скими исповедальностью и экстра-
вагантностью, дисциплиной формы 
и ее непредсказуемостью, носталь-
гией по порабощенной родине и па-
рижскими соблазнами. «Бабочки» 
Шумана, миниатюры Грига и еще 
немного Рахманинова («Пьесы-фан-
тазии», соч. 3), раннего, но все равно 
критично выходящего за пределы воз-
можностей инструмента 1848 года, 
подсказывали: вслушиваясь в отклик 
старого инструмента, в то, как он тре-
бует незапрограммированной арти-
куляции, динамики, фразы, звуковых 
связей, исполнитель, а вслед за ним 
слушатель оказываются прямо пе-
ред лицом простого, в сущности, эсте-
тического конфликта. Понятно, что 
на современный опыт старый рояль 
накладывает веские ограничения — 
буквальный перенос манер и пред-
ставлений невозможен. Но ясно, что 
и стандартизированный современ-
ный инструмент предполагает соб-
ственные ограничения. Иногда его 
все-таки недостаточно для того, чтобы 
пространство партитуры оставалось 
амбивалентным, открытым новой 
интерпретации. Временами казалось, 
например, что именно старый рояль 
позволяет смыть с музыки Шопена 
и Рахманинова липкую пыль школь-
ной концепции «тоски по родине» 
как инструмента легализации слож-
ных авторов в статусе простых хресто-
матийных величин. Что он же помо-
гает заново расслышать драматично 
хрупкий воображаемый ландшафт 
Второй и Третьей баллад и Скерцо 
№3 Шопена у Тарасевича-Николае-
ва, подпольное скрябинианство со-
ветского профессора Самуила Фейн-
берга или символистский лес первой 
редакции Второй сонаты Рахмани-
нова в уникальной, очень страшной 
в своей неутешительности интерпре-
тации Фаворина. Конечно, звуковая, 
материальная, структурная пробле-
матизация романтического и постро-
мантического репертуара (как у Фа-
ворина, исследовавшего «Бехштейн» 
1936 года словно до самого дна памя-
ти клавиш) делает его не только эсте-
тически, но и этически обостренным, 

дает услышать и время, и безвреме-
нье. Но, к счастью, все равно не от-
вечает на вопросы «где мы» (теряю-
щие родину и остающиеся), «кто мы» 

(ищущие исторических соответст-
вий и путающиеся в фактах и пред-
метах), что это за «Проклятое место» 
из «Лесных сцен» Шумана, куда Фа-

ворин выводит слушателей, и с чем 
мы шумановским «Прощанием» вы-
нуждены прощаться. Иначе ответы 
были бы излишне прямолинейны.

И

С

культура

В «Деве» Диана Кустурова  
сыграла ярость Артемиды 
убедительнее, чем целомудрие 
богини‑девственницы  

Фестиваль штучно подби‑
рает и исполнителей, и ин‑
струменты — так, Арсению 
Тарасевичу‑Николаеву 
 достался «Эрар» 1848 года  
ФОТО «ГЭС-2»
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В группе B открывающегося 20 ноября 
чемпионата мира по футболу в Катаре со-
брались четыре сборные, чей потенциал 
едва ли поддается хотя бы более или ме-
нее точной оценке. Сборную Англии, учи-
тывая репутацию и стоимость многих иг-
роков, хочется поместить в фаворитский 
шорт-лист, но свежие результаты и све-
жие потери требуют ее оттуда выкинуть. 
А компанию англичанам в квартете со-
ставили иранская, американская и вал-
лийская команды, которые вроде бы до-
вольно скромны в смысле бэкграунда, 
но при этом все же совершенно не похо-
жи на заранее смирившихся с печальной 
участью аутсайдеров.

сли бы перед катарским чемпи-
онатом мира кому-то пришло в голову соста-
вить рейтинг самых загадочных его участни-
ков, сборная Англии наверняка очутилась 
бы на его верхушке или по крайней мере ря-
дышком с ней. С одной стороны, ее неумоли-
мо тянет записать в претенденты не просто 
на медали, а на медали золотые, потому что 
поводов, намеков хватает. В конце концов, 
вся жизнь этой команды при тренере Гарете 
Саутгейте — это сплошное движение вперед.

Еще в середине прошлого десятилетия 
к ней было принято относиться со снисхо-
ждением и жалостью, что ли: бренд шикар-
ный, популярный, но не видно, за счет чего 
может взлететь высоко. Но вот в 2018 году 
англичане, не знающие, что такое по-насто-
ящему большой футбольный триумф с до-
машнего мирового первенства 56-летней 
давности, прорвались в полуфинал чемпио-
ната мира, а в 2021-м чуть не выиграли чем-
пионат Европы, уступив в финале по пеналь-
ти итальянцам.

И следующий шаг как бы напрашива-
ется, принимая во внимание возраст сбор-
ной. Бомбардир Гарри Кейн воспринимает-
ся в ней как матерый ветеран, а ему, между 
прочим, нет еще и 30. Многие его партнеры 
не просто моложе, а моложе значительно. Бу-
кайо Сака, Филу Фодену, Мейсону Маунту — 
слегка за 20, Джуду Беллингему 20 исполнит-
ся лишь летом 2023 года. При этом все они 
выступают по несколько сезонов за топовые 
клубы — «Манчестер Сити», «Арсенал», «Чел-
си», все поиграли за национальную коман-
ду, и на дефицит опыта тут ссылаться просто 
глупо: у парней его навалом. А молодость — 
она ведь именно на катарском чемпионате 
мира может быть серьезным плюсом: играть 
придется на жаре.

Однако такие очевидные наблюдения 
соседствуют с другими, куда менее прият-
ными для тех, кому мила английская сбор-
ная. В этом году был розыгрыш Лиги наций, 
и в нем с англичанами творилось что-то кош-
марное. Их рвали на кусочки венгры, мучи-
ли итальянцы, а яркое по именам нападение 
было более или менее эффективно отче-

го-то лишь в матчах с неудобными немцами. 
В остальных оно хранило гробовое молча-
ние, удивляя своей беззубостью. А клубные 
выступления нынешней осени наводят на 
мысль о не слишком хорошем тонусе неко-
торых отвечающих за остроту английских 
футболистов — Рахима Стерлинга, Маунта.

Но атака — это явно не единственная го-
ловная боль Саутгейта и, скорее всего, даже 
не главная головная. Английская оборона 
совершенно не тянет на такую, какая должна 
быть у сборной, нацеливающейся на что-то 

грандиозное. Например, у английских экс-
пертов уже превратился в привычную заба-
ву подсчет ошибок Гарри Магуайра, по-преж-
нему выполняющего функции ее стержня. 
А травмы Кайла Уокера и опорника Калви-
на Филлипса точно не добавляют Саутгейту 
спокойствия за тылы.

Английские слабости попробуют исполь-
зовать сборные, которые в силу неброско-
сти бэкграунда, конечно, никому не прихо-
дит в голову записывать в когорту фаворитов 
чемпионата, но которые между тем и слаба-
ками не смотрятся. Допустим, у иранцев 
немало футболистов, играющих в прилич-
ных европейских чемпионатах, а передняя 
линия и вовсе чуть ли не топовая. В России 
знают прежде всего, разумеется, Сердара Аз-
муна. После перехода прошлой зимой из «Зе-

нита» в «Байер» он слегка скис, но в сбор-
ной Азмун всегда чувствовал себя очень 
комфортно, что бы с ним ни происходило 
на клубном уровне. Скорее всего, еще од-
ним вингером иранской основы будет жут-
ко колючий Алиреза Джаханбахш из «Фей-
енорда», а в центре коварного треугольника 
окажется Мехди Тареми. Этот нападающий 
в текущем сезоне переживает расцвет и за-
бил за «Порту» пять голов на групповом эта-
пе Лиги чемпионов. А руководит этим орке-
стром Карлуш Кейруш — тренер с богатой 
биографией, подразумевающей в том чи-
сле умение подвести команду к важнейше-
му турниру в оптимальной форме.

Сборная США выглядит еще перспектив-
нее. Про генерацию, работать с которой выпа-
ло наставнику Греггу Берхалтеру, говорят как 
про самую талантливую в истории американ-
ского футбола в принципе. И опровергнуть 
тезис тяжело. Сержиньо Дест, Уэстон Маккен-
ни, Юнус Муса, Кристиан Пулишич, Джош 
Сарджент, Тим Веа — все это сверстники ан-
глийских талантов вроде Сака или Маунта, 
которые уже заработали место в лучших евро-
пейских лигах, а некоторые — как Дест, Мак-
кенни или Пулишич — в ведущих клубах.

Футбол при Берхалтере американцы по-
казывают чрезвычайно трендовый. Его клю-
чевые элементы — прессинг и скорость, 
постоянные рывки по флангам — коронка 
Деста, Веа, Энтони Робинсона. Но называть 
сборную США командой без изъянов было 
бы все же серьезным преувеличением. На-
иболее заметный среди них — это отсутст-
вие соответствующих по классу фланговым 

игрокам и хавбекам центральных нападаю-
щих и, что еще хуже, центральных защитни-
ков. В центре обороны американцы могут 
оказаться чересчур уязвимы.

Валлийцы проникли на чемпионат мира 
впервые с 1958 года, и их успех представ-
ляется добытым как бы вопреки логике 
и обстоятельствам. Это, к примеру, пять лет 
назад он никого бы не удивил. Но сейчас си-
туация иная. Все валлийские лидеры — Га-
рет Бейл, Аарон Рэмзи, Джо Аллен — пере-
живают закат карьеры, но в сборной им до 
сих пор не нашлось альтернативы. И Бейл, 
хоть он летом отправился в США потихонь-
ку доигрывать до пенсии, все равно остается 
суперзвездой этой сборной, на талант кото-
рой молятся ее болельщики.

Тем не менее легкой добычей для конку-
рентов валлийцы, вероятно, не будут. В по-
следнее время они приспособились к аут-
сайдерским одежкам, и что в квалификации 
к чемпионату мира, что в матчах Лиги наций 
в этом году среднее владение мячом у них 
лишь немножко зашкаливало за 40%. Зато, 
отдавая его соперникам, футболисты сбор-
ной Уэльса научились компактно и плотно 
обороняться, регулярно вылавливая шансы 
для контратак. И эта тактика нередко выли-
вается в мучения и для шикарных сборных, 
которые быстро понимают, что взломать 
валлийские рубежи — задачка заковыри-
стая. Правда, чтобы тактика работала и на 
чемпионате мира, нужен резвый, как в мо-
лодости, Бейл. Иначе валлийская игра будет 
беспросветной тоской.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Борьба поколений
В группе B молодость сразится с опытом

Сборную Англии смело  
можно было бы причислить  
к претендентам на золото  
чемпионата мира, если бы не ее 
ужасное выступление в Лиге  
наций  ФОТО TONY OBRIEN / REUTERS

В Форт-Уэрте (штат Техас) завершился итоговый  
турнир Женской теннисной ассоциации (WTA) 
c призовым фондом $5 млн. Его победительницей 
в парном разряде стала россиянка Вероника Ку-
дерметова, которая вместе с бельгийкой Элизе 
Мертенс в финале обыграла чешский дуэт в соста-
ве Барборы Крейчиковой и Катерины Синяковой. 
Этот успех позволил Кудерметовой стать по ито-
гам года второй ракеткой мира в парном разряде. 
В одиночном финале француженка Каролин Гарсия 
переиграла белоруску Арину Соболенко.

онцовка парного финала WTA Finals этого года 
получилась на редкость драматичной и эффектной. 
А еще она весьма символично подвела черту под сезо-
ном, оказавшимся очень удачным для российских тен-
нисисток. Чешки Барбора Крейчикова и Катерина Синя-
кова вели на супер-тай-брейке у Вероники Кудерметовой 
и Элизе Мертенс со счетом 7:2, когда на корте все пере-
вернулось и наступила неожиданная развязка. Россиян-
ка и бельгийка взяли девять из одиннадцати оставшихся 
очков, в том числе на втором матчболе, который Крейчи-
кова отдала неудачным ударом с лета.

Триумф Кудерметовой и Мертенс, безусловно, стал 
сюрпризом, ведь их соперницы выиграли вместе шесть 
чемпионатов Большого шлема, причем три — в нынеш-
нем сезоне, а также еще семь титулов, в том числе на 
Олимпийских играх в Токио и прошлогоднем итоговом 
турнире в мексиканской Гвадалахаре. Более того, Синя-
кова, которую тренирует опытнейший российский спе-
циалист Евгения Манюкова, вот уже третью неделю под-
ряд возглавляет мировой парный рейтинг. Однако на 
этот раз чешки не справились с психологическим давле-
нием в решающие минуты встречи, что, в свою очередь, 
просто блестяще удалось их соперницам.

Дуэт россиянки и бельгийки впервые образовался 
в апреле прошлого года, когда они попробовали вместе 
выступить на небольшом грунтовом турнире в Стамбу-
ле и сразу же взяли титул. После этого некоторое время 
Кудерметова играла с другими партнершами. В частно-
сти, с Еленой Весниной в финале Wimbledon они с двух 
матчболов уступили Мертенс и представительнице Тай-
ваня Си Сувэй, а на Олимпиаде не использовали четыре 
матчбола в матче за бронзовые медали против бразиль-
ской пары. Возобновив совместные выступления в янва-
ре, Кудерметова и Мертенс сразу дошли до полуфинала 

Australian Open, после чего взяли титул в Дубае. На WTA 
Finals они попали довольно уверенно, были «посеяны» 
там под четвертым номером, на групповом этапе не про-
играли ни одной встречи, а в полуфинале не оставили 
шансов американо-голландской паре Дезире Кравчик—
Деми Схюрс, отдав ей всего два гейма.

В итоге Кудерметовой, которая еще одну свою турнир-
ную победу одержала в мае в Риме с другой партнершей, 
Анастасией Павлюченковой, удалось завершить сезон 
на втором месте в парном рейтинге, что, естественно, 
является великолепным показателем. По мнению Еле-
ны Весниной, возглавлявшей его в 2018 году, ничего уди-
вительного тут нет. «В игре у сетки Вероника сейчас одна 
из лучших в мире. Она здорово действует на перехватах, 
помогая своей напарнице, а еще выигрывает большое 

количество легких очков за счет активной первой пода-
чи и мощных ударов с задней линии, что очень ценит-
ся в паре»,— считает Веснина. А поскольку в одиночном 
рейтинге Кудерметова финишировала в ранге девятой 
ракетки мира, всего на одно место ниже Дарьи Касатки-
ной, она оказалась первой россиянкой, закончившей се-
зон в топ-10 в обоих разрядах, с тех пор как в 2004 году 
это удалось Светлане Кузнецовой. Неудивительно, что из 
почти $5 млн призовых, заработанных Кудерметовой за 
карьеру, $2 млн пришлось на этот год.

Весьма неожиданно завершился WTA Finals и в оди-
ночном разряде. Правда, там главный сюрприз родился 
на стадии полуфинала, где белоруске Арине Соболенко 
удалось в трех сетах сломить сопротивление безогово-
рочного фаворита турнира польки Иги Швёнтек. Одна-
ко взять титул Соболенко это не помогло. В финале она 
со счетом 6:7 (4:7), 4:6 уступила самой опытной участни-
це турнира — 29-летней Каролин Гарсии. О том, что эта 
француженка способна на подвиги, было известно еще 
в 2011 году, когда она в 17 лет оказала упорнейшее со-
противление Марии Шараповой на Roland Garros, но 

по-настоящему раскрыть свой талант Гарсии удалось 
лишь в последние месяцы. Француженка выиграла тур-
ниры на всех типах кортов — травяных (Бад-Хомбург), 
грунтовых (Варшава), а также на харде на открытом воз-
духе (Цинциннати) и в зале (Форт-Уэрт). Таким образом, 
она сделала гигантский скачок в итоговом рейтинге по 
сравнению с прошлым годом, поменяв 74-е на 4-е место.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Вероника Кудерметова выиграла в четыре руки
Она победила на WTA Finals в парном разряде

Победа, одержанная на WTA Finals вместе 
с бельгийкой Элизе Мертенс, позволила  
Веронике Кудерметовой (слева) стать  
второй ракеткой мира в паре по итогам года  
ФОТО SUSAN MULLANE / USA TODAY SPORTS / REUTERS

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 11 085 очков.2 (2). Онс Жабер (Тунис) — 5055. 
3 (3). Джессика Пегула (США) — 4691. 4 (6). Каролин Гарсия (Франция) — 4375. 
5 (7). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3925. 6 (5). Мария Саккари (Греция) — 
3871. 7 (4). Коко Гауфф (США) — 3646. 8 (8). Дарья Касаткина — 3435. 
9 (9). Вероника Кудерметова (обе — Россия) — 2795. 10 (10). Симона Халеп 
(Румыния) — 2661. 11 (11). Мэдисон Кис (США) — 2417. 12 (13). Белинда Бенчич 
(Швейцария) — 2365. 13 (12). Паула Бадоса (Испания) — 2363. 14 (14). Даниэль 
Коллинз (США) — 2292. 15 (15). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 2215. 16 
(16). Петра Квитова (Чехия) — 2097. 17 (17). Анетт Контавейт (Эстония) — 2093. 
18 (18). Елена Остапенко (Латвия) — 1986. 19 (19). Екатерина Александ-
рова — 1910. 20 (20). Людмила Самсонова — 1910… 43 (43). Анастасия 
Потапова — 1119… 58 (62). Анна Калинская — 886... 80 (80). Анна 
Блинкова — 750… 93 (103). Камилла Рахимова — 663… 95 (93). Варвара 
Грачева (все — Россия) — 658.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Российские победительницы  
WTA Finals
Год Разряд Теннисистка
1999 Парный Анна Курникова и Мартина Хингис (Швейцария)

2000 Парный Анна Курникова и Мартина Хингис (Швейцария)

2002 Парный Елена Дементьева и Жанетта Гусарова (Словакия)

2004 Одиночный Мария Шарапова

2004 Парный Надежда Петрова и Меган Шонесси (США)

2012 Парный Мария Кириленко и Надежда Петрова

2016 Парный Елена Веснина и Екатерина Макарова

2022 Парный Вероника Кудерметова и Элизе Мертенс (Бельгия)

ПРОЦЕССЫ

Дело Камилы Валиевой довели до суда
Всемирное антидопинговое агентство (WADA) передало 
дело в отношении российской фигуристки Камилы Вали-
евой в Спортивный арбитражный суд (CAS). Об этом сооб-
щил глава WADA Витольд Банька. Напомним, что в конце 
октября WADA, позицию которого поддержал президент 
Международного олимпийского комитета (МОК) Томас 
Бах (см. „Ъ“ от 28 октября), уведомило Российское антидо-
пинговое агентство (РУСАДА) о том, что обратится в CAS, 
если результаты расследования по делу Валиевой не будут 
переданы в организацию в кратчайшие сроки. РУСАДА 
отчиталось о завершении расследования еще в середине 
сентября, но его итоги обнародовать отказалось, сослав-
шись на то, что Валиева входит в силу юного возраста 
(спортсменке только в апреле исполнилось 16 лет) в осо-
бую категорию защищенных спортсменов, которые мо-
гут рассчитывать на особый подход в допинговых делах. 
«Несмотря на официальное уведомление РУСАДА о ско-
рейшем разрешении дела Камилы Валиевой, никакого 
прогресса не было достигнуто. Поэтому я могу подтвер-
дить, что WADA официально передало дело непосредст-
венно в CAS»,— написал господин Банька в Twitter.

О том, что в пробе Камилы Валиевой от 25 декабря 2021 
года был обнаружен запрещенный препарат триметази-
дин, стало известно уже по ходу февральской Олимпиады 
в Пекине, вскоре после завершения командного турни-
ра. Российская сборная выиграла его во многом благода-
ря Валиевой. РУСАДА, узнав о пробе, временно отстрани-
ло спортсменку от соревнований, но отстранение было 
оспорено в независимом дисциплинарном комитете. 
МОК, WADA, а также Международный союз конькобеж-
цев (ISU) не согласились с такой позицией и подали апел-
ляции в CAS. Протесты были отклонены опять же в силу 
защищенного статуса Валиевой. Спортсменка, никогда 
вину не признававшая, была допущена к выступлению 
в личном олимпийском турнире, но заняла в нем только 
четвертое место. «РИА Новости», ТАСС

К О Н Т Е К С Т З Е П П  Б Л АТ Т Е Р  П Р И З Н А Л  В Ы Б О Р  К АТА РА  О Ш И Б КО Й

Выбор Катара как страны—организатора чемпионата 
мира 2022 года был ошибочным, турнир должен был 
пройти в США, заявил бывший президент Междуна-
родной федерации футбола (FIFA) Зепп Блаттер. Катар 
в 2010 году получил право проведения чемпионата 
мира-2022, в четвертом туре голосования победив 
заявку США со счетом 14:8. Дело в том, что президент 
Союза европейских футбольных ассоциаций (UEFA) 
Мишель Платини изменил свое решение по голосованию 
за хозяина ЧМ-2022 после обеда с президентом Фран-
ции Николя Саркози и кронпринцем Катара Тамимом 
бен Хамадом Аль Тани (с 2013 года — эмиром Катара), 
в ходе которого господин Саркози попросил господи-
на Платини поддержать Катар. В итоге четыре члена 
исполкома FIFA, прислушивавшиеся к мнению Мишеля 

Платини, отдали голоса за Катар. В противном случае по-
бедили бы США. Сам господин Платини позже заявлял, 
что президент Саркози не просил его прямо поддержать 
Катар, а лишь намекнул, что это было бы желательно. Он 
также признал, что, «возможно», обещал представителям 
США голосовать за них.

«Это слишком маленькая страна. Футбол и чемпи-
онат мира слишком велики для нее. Выбор Катара был 
ошибкой. В то время мы договорились на исполкоме, 
что Россия будет проводить чемпионат мира в 2018 
году, а США — в 2022 году. Это было бы жестом 
мира, если бы два давних политических противника 
организовали чемпионат мира один за другим»,— 
заявил господин Блаттер изданию Tages-Anzeiger. 
«РИА Новости»

Группа B
Сборная Англии
Место в рейтинге FIFA — 5-е.

Чемпионат мира 2018 года — 4-е место.

Ключевые игроки — Гарри Магуайр, Люк Шоу (оба — «Ман-
честер Юнайтед»), Мейсон Маунт, Рахим Стерлинг (оба — 
«Челси»), Джон Стоунс, Фил Фоден (оба — «Манчестер Сити»), 
Букайо Сака («Арсенал»), Джуд Беллингем («Боруссия», 
Дортмунд, Германия), Гарри Кейн («Тоттенхем»).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 1,33.

Сборная США
Место в рейтинге FIFA — 16-е.

Чемпионат мира 2018 года — не участвовала.

Ключевые игроки — Сержиньо Дест («Милан», Италия), Энтони 
Робинсон («Фулхем», Англия), Уэстон Маккенни («Ювентус», 
Италия), Юнус Муса («Валенсия», Испания), Кристиан Пулишич 
(«Челси», Англия), Тимоти Веа («Лилль», Франция).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 6,40.

Сборная Уэльса
Место в рейтинге FIFA — 19-е.

Чемпионат мира 2018 года — не участвовала.

Ключевые игроки — Уэйн Хеннесси («Ноттингем», Англия), Крис 
Гантер («Уимблдон», Англия), Гарет Бейл («Лос-Анджелес», 
США), Аарон Рэмзи («Ницца», Франция), Джо Аллен («Суонси»).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 6,85.

Сборная Ирана
Место в рейтинге FIFA — 20-е.

Чемпионат мира 2018 года — групповой этап.

Ключевые игроки — Алиреза Бейранванд («Персеполис»), 
Эхсан Хайсафи, Милад Мохаммади (оба — АЕК, Греция), Алире-
за Джаханбахш («Фейенорд», Нидерланды), Сердар Азмун 
(«Байер», Германия), Мехди Тареми («Порту», Португалия).

Коэффициент Winline на первое место в группе — 18.
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